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EL GOBERNADOR de Veracruz, Cuitláhuac 
García, ayer.

MESA de paz encabezada por la goberna-
dora Delfina Gómez.

SAMUEL GARCÍA, Claudia Sheinbaum  
y Andrés Manuel López Obrador, ayer.

Destaca García en 
6.° informe reducción 
de pobreza y deuda 

PEGA EDOMEX AL 
ROBO A TRANSPORTE;
DISMINUYE 11.7%

SEÑALAN CARENCIAS EN HOSPITALES 
PÚBLICOS TRAS ALERTA POR MPOX

SE LOGRÓ el primer piso de la transfor-
mación: gobernador de Veracruz; 531 mil 
pobres menos y endeudamiento bajó 25 
por ciento. pág. 12

LA BAJA de ese ilícito cometido con 
violencia, del 1 de enero al 14 de agosto, 
comparado con el mismo periodo del 
año anterior. pág. 8

MÉDICOS afirman que capacitación 
ha sido mínima; “dieron datos, aún 
no protocolo”; advierten falta de fil-
tros, insumos y vacunas. pág. 10

TENSIÓN POR REFORMA JUDICIAL  

Entre rechazo a 
dictamen y división,
definen con voto en 

el PJ si van a paro
CLAUDIA ARELLANO

JUFED, que integra a jueces y 
magistrados, lanzó convocatoria 
para que la medida, de aplicarse, sea 
legítima; en sindicato señalan “pre-
sión” a trabajadores para sumarse; 
un grupo cierra sede principal

Tras difusión de dictamen con 
ajustes, en oposición ven aún falta 
de candados para evitar intromisión 
del crimen e inclusión de medidas 
perversas;  “radicalizaron” iniciativa: 
constitucionalista págs. 3 y 4

CLAUDIA EN NL: AQUÍ 
VAMOS A APOYAR 
A SAMUEL, NO ES 
ASUNTO DE PARTIDOS 
ENCABEZA con AMLO última gira  
de transición; rechaza juicio contra  
mandatario estatal; “debe terminar  
su mandato”. págs. 6 y 7

“VIENEN los tres mejores años” para  
el estado, dice el emecista; Presidente 
afirma que en su Gobierno cada mes  
salen 100 mil de la pobreza.

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

EL DUENDE 

DAVID E. LEÓN

¿No pasa nada aunque pase? pág. 2

Sólo para “bien portados” pág. 7

Sin bosques no hay agua pág. 8

ÍCONO DEL CINE  
Y GALÁN DE ÉPOCA  

MURIÓ el gran actor, 
protagonista de obras maestras 

como Rocco y sus hermanos o  
El gatopardo; es un monumento 

francés: Macron. pág. 28

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l
Fo

to
|E

sp
ec

ia
l

Fo
to

|@
ci

ne
m

at
he

qu
ef

r

CRÍTICAS A DICTAMEN

CONTAGIOS EN LO QUE VA DEL AÑO

PROBABLES

CONFIRMADOS

212

49

QUE magistrados electorales puedan ir a la SCJN
QUE en boletas se diga qué Poder propone al juez
USO de tómbola ante alto número de aspirantes
CONDICIONAMIENTO de pensiones a ministros

Entre otras, se encuentran las siguientes: 

1 final_OK.indd   21 final_OK.indd   2 19/08/24   1:0319/08/24   1:03



LA DOS sugerencias@razon.com .mx
Comentarios

83 Award 
of Excellence
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de Navarra en 
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2014
Society for News Design 
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2 Menciones 
Especiales
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9 primeros 
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19 menciones 
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No van a parar las secuelas y consecuencias 
del secuestro, entrega o detención de El 

Mayo, porque implica a los gobiernos de Méxi-
co y EU, y porque podría poner al descubierto 
los innumerables vericuetos bajo los cuales se 
establece y desarrolla el narcotráfico en nuestro 
país y en EU  y su relación de complicidad con las 
autoridades.

¿NO PASA NADA AUNQUE PASE?

No es un asunto menor la malograda investigación de 
la Fiscalía de Sinaloa sobre el entorno del caso. Quedó claro 
el desaseo y lo que bien se puede presumir intenciones por 
confundir los hechos en la búsqueda de distraer aún más las 
cosas. La Fiscalía debe una explicación del porqué llegaron a 
dichas conclusiones, las cuales han sido desacreditadas por 
la instancia federal.

De nuevo estamos en terrenos en donde pareciera que 
no pasa nada, aunque pase. No es pregunta ociosa saber 
cómo es que hicieron y con qué fines una investigación tan 
confusa y que la dependencia que la hace quede sin cabeza 
sin que haya repercusiones más allá de una renuncia.

Es difícil pensar que fue una confusión. Más bien se pre-
sume que puede haber una intención concreta por distraer 
las cosas, insistimos las razones de su “investigación” se 
tendrán que explicar vía la Fiscalía y también se tendría que 
preguntar al gobernador su opinión sobre lo sucedido, no 
sólo por la conversación que sostuvo con la fiscal, por cierto, 
con fama de ruda.

El titular del Gobierno de Sinaloa asegura que todo está 
transparente, pero los hechos lo van atajando continua-
mente. El Presidente ha salido en su ayuda al igual que la 
Presidenta electa, junto con la caballada de gobernadores 
morenistas; uno de los meollos del asunto está en que si en 
un asunto de esta envergadura basta con creer lo que dicen 
las autoridades.

Los antecedentes de lo que se ha vivido a lo largo de dé-
cadas en Sinaloa son para poner los focos rojos por doquier. 
La poderosa e influyente presencia del llamado Cártel de Si-
naloa obliga a que las investigaciones sean profundas y que 
no baste con aquello de “dar la cara”, lo cual es en sentido 
estricto lo mínimo.

El asesinato de Héctor Melesio Cuén es pieza clave. Re-
cordemos que el narcotraficante abrió la posibilidad de que 
el político sinaloense hubiera sido asesinado en el mismo 
lugar en que fue, según la carta que dio a conocer su abogado, 

“secuestrado”.
Por más que intentan acomodar las piezas no lo logran. 

Es cuestionable el inesperado viaje del gobernador a Los 
Ángeles, así como el avión en que se transportó. Es cuestio-
nable el  porqué El Mayo habría asistido a una reunión con 
personajes políticos del estado de alto nivel, lo que lleva a 
pensar que no era la primera vez que esto sucedía, no pa-
reciera que un personaje como Zambada pudiera caer en el 
garlito tan fácilmente.

Seguramente había antecedentes y ésta fue la razón por 
la cual el narcotraficante habría acudido en una especie de 
buen componedor, en función de la fama que tenía de ser 
un negociador, al tiempo que cuando las cosas no salían era 
terriblemente sanguinario. Existían antecedentes de una 
presunta relación entre Melesio y Zambada y además en di-
ferentes entrevistas el gobernador sin explicitar reconoció 
la importancia de “convivir” o algo parecido en función de 
la situación que se vive en Sinaloa.

Uno de los centros de atención de la investigación está 
en lo que hicieron y no hicieron las autoridades de Sinaloa. 
Pareciera que todo se resuelve con que la fiscal renuncie, 
como si no tuviera responsabilidad en una investigación de 
tanta importancia para el país, no sólo para el estado. La fis-
cal tendrá que explicar cómo se pudo llegar a una conclusión 
siendo que es totalmente diferente a la que tiene la FGR.

No podemos quedarnos en el no pasa nada cuando sí 
pasa.
RESQUICIOS.
López Obrador se va a tener que definir con claridad con Ve-
nezuela. Se ha ido no casualmente aislando. Brasil y Colom-
bia son quienes ofrecen interés y alternativas, sería lamenta-
ble salir de la ecuación y más como están las cosas.

LA FISCAL tendrá 
que explicar cómo 

se pudo llegar a una 
conclusión siendo 
que es totalmente 

diferente a la que 
tiene la FGR. No po-

demos quedarnos 
en el no pasa nada 

cuando sí pasa

Agresión a migrantes en Sonora
Y fue en Sonora, entidad a cargo de Alfonso Durazo, donde ocurrió un ataque a balazos contra una 
camioneta en la que viajaban migrantes. “Los hechos fueron reportados alrededor de la 01:15 horas del 
domingo cuando el vehículo fue atacado con armas de fuego, resultando en la muerte de un menor 
de edad y lesiones a ocho personas, cinco hombres y tres mujeres”, ha informado la fiscalía estatal. De 
acuerdo con información preliminar, la víctima mortal era originaria de Campeche, mientras que los 
migrantes provendrían de Haití. El vehículo era conducido hacia la frontera de Sonora con Arizona. 
Apenas el viernes en estas páginas se informó que el número de cruces ilegales a EU se ha reducido a 
niveles no vistos desde 2020. Es un hecho, nos comentan, que medidas de gobiernos han aminorado 
los flujos migratorios. Pero también hay acciones cuyo impacto no se mide tanto, como la ocurrida 
ayer en Sonora. 

Lo que pasó en Jalisco 
Y entre quienes presenciaron el hecho, nos cuentan que en la entrega de la presa el Zapotillo el sábado 
pasado, en Jalisco, las porras y vítores a favor del gobernador Enrique Alfaro sonaron más que los 
gritos de quienes fueron acarreados por algunos morenistas que perdieron la elección en la entidad y 
en la capital. Resulta además que el mandatario estatal aprovechó para hablar en corto con la Presiden-
ta electa, Claudia Sheinbaum, y con el Presidente López Obrador y terminó, nos dicen, contento y 
satisfecho. No hay que perder de vista además el mensaje que el gobernador mandó a los candidatos 
que resultaron derrotados, a quienes dijo que mientras hoy se desgarran las vestiduras con un fraude 
inventado, en 2006 estuvieron del lado de los que sí cometieron un fraude. En ese tiempo, les mencio-
nó, él estuvo defendiendo la democracia junto a AMLO: “Estuve ahí en el Zócalo defendiendo al país 
de un fraude de a de veras, no de mentiras”. Uf. 

Desentonando en Coyoacán 
Por cierto que este fin de semana estuvo en Coyoacán la Jefa de Gobierno electa de la CDMX, Clara 
Brugada. Anunció que se harán al menos seis utopías iniciando por el camellón de Cherokees y otro 
en el centro de la demarcación y dio cuenta de que dos de las líneas de Cablebús que se construirán 
habrán de beneficiar a colonias como Universidad, Cantera, Pedregal de Santo Domingo, Villa Pana-
mericana y Ciudad Universitaria. También, que se construirá el parque temático de dinosaurios “Coyo-
sauria”, con entrada gratuita. Nos dicen que con ese mensaje de trabajo todo estuvo muy bien en el acto 
en la alcaldía, aunque quien desentonó fue Hanna de la Madrid, excandidata morenista, que optó por 
descalificar al gobierno de la alcaldía. Nos cuentan que la expriista sigue instalada en la confrontación 
en contrasentido a planteamientos del Gobierno capitalino, donde que ya se dijo que se sumarán a la 
lucha contra chelerías ilegales, como lo hace Coyoacán, con su propia iniciativa.

Semana de resoluciones 
Y esta semana estará a todo lo que da el debate acerca de la sobrerrepresentación, pues se aproxima 
la fecha en la que el Instituto Nacional Electoral tomará una determinación al respecto. En las trin-
cheras morenistas la exigencia es que haya una aplicación de la Constitución tal cual se ha hecho en 
elecciones pasadas con el argumento de que “la ley es la ley”. En tanto desde la oposición y en diversos 
sectores de la academia y el activismo político, la exigencia es que se valoren las diversas variables 
contenidas en la Carta Magna y que se anteponga una visión democrática. Es sabido que la decisión 
que los consejeros electorales tomen determinará si Morena y sus aliados tendrán una supermayoría 
para, sin considerar a la oposición, aprobar todas las reformas legales que consideren en los próximos 
tres años. Ayer, el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, insistió en ello, luego de que 
el viernes exconsejeros promovieran la visión opuesta. La presión está a todo lo que da. Pendientes del 
miércoles 21 y el viernes 23.

Zacatecas, hasta las últimas
La elección del municipio de Zacatecas capital se encuentra aún en terrenos pantanosos, pues resulta 
que ayer el Tribunal Electoral estatal volvió a tumbar los comicios de ese municipio con una votación 
que se definió con el voto de calidad de la presidenta del organismo electoral, la magistrada Gloria Es-
parza. En el caso se ha venido dando, y probablemente continuará, un peloteo porque la sala regional 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, con sede en Monterrey, había antes revoca-
do esa misma decisión, al considerar que no se habían revisado casillas impugnadas. Con la decisión 
de ayer es posible, nos comentan, que el caso se vuelva a pasar a esa sala y que en función de lo que 
resuelva pueda eventualmente escalar al máximo y llegar a la sala superior del TEPJF. Es sabido que 
en la contienda por Zacatecas se encuentran el panista Miguel Varela y el morenista Jorge Miranda. 
También han trascendido señalamientos del abanderado albiazul sobre supuestas cercanías entre 
David Monreal y Esparza Rodarte. Pendientes.   

Toman el asta por desaparecidos
Nos cuentan que la presidenta del colectivo 10 de Marzo, Delia Quiroa, y familiares de personas des-
aparecidas, tomaron ayer el asta bandera del Zócalo de la Ciudad de México en protesta por las desa-
pariciones en el país y aseguraron que “estamos en guerra con el Gobierno federal”. Al grito de “¡dónde 
están, dónde están, nuestros hijos dónde están!”, personas del colectivo se reunieron alrededor del 
asta para exigir una búsqueda exhaustiva de sus familiares desaparecidos, a quienes consideran que 
el Gobierno “tiene en el olvido”, por lo que señalaron que, a días de que culmine el Gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, se “nos ha dado la espalda”. Además, señalaron que es importante que se dé 
un seguimiento real del número de desaparecidos en este país, sin disminuir los números reales. “Está 
lloviendo, queremos que la bandera ondee de noche en señal de que las víctimas estamos en guerra 
con nuestro Gobierno. Necesitamos de su apoyo hoy más que nunca”, refirió la abogada y activista.
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MUEREN MIGRANTES EN SONORA TRAS ATAQUE. La Fiscalía General de 
Justicia del Estado informó que en la agresión a una camioneta murió un niño y 
al menos ocho personas resultaron heridas, en el municipio de Tubutama. Los 
vecinos en la localidad reportaron que los indocumentados, en su mayoría hai-
tianos, fueron trasladados al Centro de Salud, pero que intentaban esconderse 
en los domicilios cercanos ante el temor de una nueva embestida en su contra.

OFRECEN PRUEBAS DE DETECCIÓN DE ITS. Durante la Jornada Nacional de 
Salud Pública 2024, que se realiza del 12 al 23 de agosto, personal sanitario pro-
mueve acciones de prevención y detección de infecciones como hepatitis C, virus 
de inmunodeficiencia humana (VIH) e infecciones de transmisión sexual (ITS). Las 
actividades se realizan en centros de salud y educativos, jurisdicciones sanitarias, 
plazas públicas y Centros Ambulatorios para la Prevención y Atención.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

LUNES 19.08.2024AGENDA NACIONAL

Se forma tormenta 
tropical en el Pacífico
LA CONAGUA informó que ayer se formó este fenómeno 
meteorológico, de nombre Gilma, a partir de la depresión tro-
pical “Siete-E”. Hasta ayer se encontraba a 475 kilómetros al 
sur- suroeste de isla Socorro, en Colima, y a 945 kilómetros al 
sur-suroeste de Cabo San Lucas, Baja California Sur.

México

Porcentaje de procesos  
en Juzgados de Distrito.

CASOS REVISADOS POR 
JUECES EN 2023

LA ASOCIACIÓN Unid@s 
convocó a la ciudadanía a la 
marcha que se realizará del 
Ángel de la Independencia 
al Senado de la República, 
el 8 de septiembre, en con-
tra de las reformas al Poder 
Judicial, la desaparición de 
organismos autónomos, 
eliminación de plurino-
minales, pasar la Guardia 
Nacional a la Defensa y las 
modificaciones a la prisión 
preventiva oficiosa.

Los organizadores que 
integran la denominada 
Marea Rosa exigirán 
también a los legisladores 
de Acción Nacional (PAN), 
Revolucionario Institucio-

nal (PRI) y Movimiento 
Ciudadano (MC) votar en 
favor de la democracia y en 
contra del autoritarismo.

Destacaron que no se 
debe permitir el someti-
miento del Poder Judicial 
a través de la politización 
de la elección de jueces, 
y sí a uno independiente 
que brinde justicia real para 
todos.

Externaron su rechazo a 
la desaparición del Institu-
to Nacional Electoral (INE), 
y se pronunciaron a favor 
de un árbitro electoral 
autónomo e imparcial que 
haga valer los votos de los 
mexicanos.

Cuestionaron la inten-
ción del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador de 
eliminar organismos como 
el Inai, la Comisión Federal 
de Competencia Econó-
mica (Cofece), la Comisión 
Reguladora de Energía 
(CRE), el Ifetel y el Coneval, 
entre otros.

“Sí a organismos autó-
nomos que aseguren datos 
reales y transparencia para 
evitar la corrupción, así 
como competencia eco-
nómica para tener tarifas 
bajas de luz y telecomuni-
caciones”, subrayaron en la 
convocatoria.

Sergio Ramírez

UNID@S CONVOCA A MARCHA EL 8 DE SEPTIEMBRE

LA DIRECTORA de la Jufed, Juana Fuentes (centro), el pasado 13 de agosto. 

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Entre rechazo al dictamen de la 
reforma judicial y señalamien-
tos de presión, trabajadores del 
Poder Judicial de la Federación 

(PJF) votan este lunes para definir si van o 
no a un paro nacional indefinido.

Jueces y magistrados resolverán hoy 
mismo respecto al paro, que, de proceder, 
estallaría el primer minuto del miércoles 
21 de agosto.

A decir de la directora de la Asociación 
Nacional de Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito del Poder Judicial de 
la Federación (Jufed), Juana Fuentes, “el 
Gobierno no está escuchando las llama-
das nacionales e internacionales (sobre la 
reforma judicial)”, y por ello esta votación, 
donde participarán mil 600 juzgadores 
para determinar si podrían ir al paro, en 
tanto que el sindicato de PJF denunció 
presiones a los trabajadores para sumarse 
a este paro.

La Jufed, encabezada por la jueza Fuen-
tes, convocó a sus integrantes a decidir, en 
votación electrónica, el futuro inmediato 
de las labores en el Poder Judicial.

“La votación inicia este lunes, como 
se señaló en la convocatoria, y concluirá 
el mismo lunes por la noche. Si se realiza 
la suspensión temporal de las actividades 
jurisdiccionales derivada de la iniciativa 
de reforma judicial presentada por el Po-
der Ejecutivo, misma que será discutida 
por el Poder Legislativo, el paro está pro-
puesto para las 00:00 horas del próximo 
miércoles”, aseguró a La Razón.

El Sindicato de Trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación (STPJF), por su 
parte, señaló que secretarios seccionales y 
miembros del Comité Ejecutivo Nacional 
han recibido llamadas o mensajes, y que 
algunos juzgadores los han amenazado 

Hay rechazo a dictamen y división entre juzgadores

Trabajadores del PJF definen hoy 
con voto si van o no a paro nacional
JUFED dice que decisión responde a que el Go-
bierno no atiende llamados sobre reforma judi-
cial; sindicato denuncia amenazas para obligar a 
empleados a sumarse a suspensión de labores

para que se solidaricen con la suspensión 
de labores que se proyecta.

El dirigente del sindicato, Jesús Gil-
berto González Pimentel, informó a este 
diario que previamente se había acordado 
que en la sesión extraordinaria que tuvie-
ron se insistió en que hasta que se conoz-
ca el contenido del dictamen que emita la 
Comisión de Puntos Constitucionales de 
la Cámara de Diputados en pleno, y que 
se corrobore que se encuentran intoca-
dos los derechos laborales y prestaciones, 
se decidirán las medidas a tomar.

“Debido a las llamadas o mensajes que 
durante este fin de semana han recibido al-

gunos trabajadores adheridos a este sindi-
cato, que han sido registrados día a día por 
secretarios seccionales y varios miembros 
del Comité Ejecutivo Nacional, se informó 
de la presión y hasta amenazas por algu-
nas personas juzgadoras del país y de per-
sonal de confianza, para que se solidaricen 
con la suspensión de labores”, señaló.

Asimismo, el líder sindical hizo un 
llamado a denunciar estos actos ante las 
instancias internas del Poder Judicial, y 
aclaró que se acordó documentarlos para 
emprender acciones legales.

Por separado, la directora de la Jufed 
dijo: “Nos asiste un derecho laboral; aquí 

estamos hablando de jueces y magistra-
dos que de manera ordenada van a votar 
ir o no a un paro; los asociados, jueces y 
magistrados, fueron quienes pidieron 
someter a votación la definición de un 
posible paro ante un posible atentado a 
la independencia judicial. La votación 
será electrónica, no hay motivo para la 
desconfianza, y se cerrará por la noche, 
cuando informemos si se va o no a paro y 
de qué forma sería”, aseguró.

La convocatoria se lanzó el día viernes 
y la votación será efectiva desde las 9 de la 
mañana hasta las ocho de la noche; “es el 
horario en que podrán votar los jueces; si 
así lo deciden los agremiados, se hará una 
suspensión de labores en el país. (El se-
nador Ricardo) Monreal incluso dijo que 
habría sanciones y no tenemos miedo, la 
democracia es para todos”, concluyó.

El impacto de un posible paro de jueces 
y magistrados federales se vaticina como 
una “catástrofe”, en palabras del líder del 
sindicato, quien señaló que el Poder Judi-
cial tiene a su cargo más de un millón de 
procesos judiciales, en promedio, según 
datos oficiales de los Censos Nacionales de 
Procuración de Justicia Federal del Inegi.

El censo más reciente, publicado en oc-
tubre del 2023, muestra que los asuntos 
en poder de los jueces y tribunales ascen-
dían eran un millón 256 mil 77, distribui-
dos en cinco materias que conocen los ór-
ganos jurisdiccionales del Poder Judicial 
de la Federación: laboral, civil, administra-
tivo, mercantil y penal. Y de acuerdo con 
fuentes judiciales, el promedio en 2024 es 
“bastante similar”.

De acuerdo con el censo de Inegi, los 
juzgados de Distrito, quienes en un caso 
son la primera instancia en donde se con-
signa un caso, iniciaron en el último año 
analizado 228 mil 238 procesos en materia 
administrativa, que equivalen al 32.1 por 
ciento del total de los casos; por ello, se se-
ñala que es la mayor proporción de todas 
las materias evaluadas con los juzgadores.

SE INFOR-
MÓ de la 

presión y hasta ame-
nazas por algunas 
personas juzgadoras 
del país y de personal 
de confianza, para 
que se solidaricen 
con la suspensión de 
labores”

GILBERTO           
GONZÁLEZ                 
PIMENTEL
Dirigente del STPJF

LA VOTA-
CIÓN será 

electrónica, no 
hay motivo para la 
desconfianza, y se 
cerrará por la noche, 
cuando informemos 
si se va o no a paro y 
de qué forma sería”

JUANA FUENTES
Directora de la Jufed

EL DICTAMEN elaborado 
por la Comisión de Puntos 
Constitucionales establece 
que en junio del 2025 se 
elijan a ministros de la SCJN a 
través del voto popular.
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Laboral: 25.5%
Civil: 17.1%
Administrativo: 32.1%
Mercantil: 6.2%
Penal: 19.1%

Fuente|Inegi
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 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Eso dependerá de la interpretación que los divididos 
integrantes del Consejo Electoral de ese organismo 
hagan de las fracciones I, IV y V del artículo 54 de la 
Constitución, a las que, dada la trascendencia y con-
secuencias que habrá de ello, habremos de reproducir 
en siguientes párrafos de esta columna.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
La que establece que “un partido político, para 
obtener el registro de sus listas regionales —plurino-
minales— deberá acreditar que participa con candida-
tos a diputados por mayoría relativa en por lo menos 
doscientos distritos uninominales”. (El único que 
cumplió este requisito fue Movimiento Ciudadano. 
Ni Morena ni sus aliados lo hicieron; todos fueron por 
coalición, no por partido).
La IV: “Ningún partido político podrá contar con más 
de 300 diputados por ambos principios” y la V: “En 
ningún caso, un partido político podrá contar con 
un número de diputados por ambos principios que 
representen un porcentaje del total de la Cámara que 
exceda en ocho puntos a su porcentaje de votación 
nacional emitida…”.
En su gira de fin de semana, con la Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, quien aún lo es, López 
Obrador reconoció ante las rechiflas a gobernadores 
de oposición, que “en la democracia tenemos que 
aprender a respetar la opinión de todos”.
No son pocos los que coinciden en que la incum-
plida orden de aprehensión del flamante senador 
electo Javier Corral, acusado de un desvío de 98 
millones de pesos por la Fiscalía Anticorrupción de 
Chihuahua, estado que gobernó como panista, frus-
trada por el encargado de la Fiscalía de CDMX, Ulises 
Lara, seguramente hubiera actuado igual si Ernestina 
Godoy, su anterior titular, hoy designada consejera ju-
rídica de la próxima Presidencia, permaneciera en ella.
Y si no, que lo diga el fiscal de Morelos, Uriel Carmo-
na, al que hasta en tres ocasiones ordenó detener como 
presunto responsable de la deficiente investigación de 
un feminicidio, la primera de ellas tan aparatosamente, 
en su domicilio de Cuernavaca, como Lara impidió a 
personal de la Fiscalía chihuahuense la del exgoberna-
dor de ese estado, en un restaurante capitalino.
Corral, como es sabido, fue propuesto, primero 
como titular de la Secretaría de la Función Pública, 
en la que estará Raquel Buenrostro, y después de la 
Agencia Anticorrupción que será creada el próximo 
gobierno en el que, al menos, a partir del 1 de septiem-
bre, tendrá fuero.

De no haber cambio, esta sema-
na el INE anunciará la asigna-

ción de diputaciones plurinomina-
les que confirmará, o echará abajo 
la sobrerrepresentación con la que 
Morena, PVEM y PT buscan asegu-
rar la mayoría calificada al inicio, lo 
que les permitirá reformar cuántas 
leyes se propongan y hasta la actual 
Constitución.

PLURINOMINALES,  
A LA VISTA

PULSO POLÍTICO

Cambios radicalizaron el
proyecto, dice abogado
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL ABOGADO constitucionalista Fran-
cisco Burgoa aseguró que los recientes 
cambios a la reforma judicial “radicaliza-
ron” el proyecto, pues “parece” que ahora 
sólo es una venganza en contra del Poder 
Judicial de la Federación y su titular Nor-
ma Piña, por defender la Constitución.

En entrevista con La Razón, dijo que, 
con los nuevos cambios, la reforma ju-
dicial se radicalizó, porque ni en los tér-
minos de la propuesta original del Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador del 
pasado 5 de febrero se atiende el tema 
central que se debería estar buscando, 
que es la justicia.

“Cómo garantizar, cómo fortalecer el 
derecho a la justicia de las personas. Esto, 
porque de la revisión de proyecto de dic-
tamen se está dejando el fortalecimien-
to al acceso de la justicia y, en cambio, 
se deja ver que lo único que quieren los 
diputados de Morena es consumar una 
venganza en contra del Poder Judicial de 
la Federación”, consideró.

Burgoa señaló que los cambios a la 
reforma son sólo para consumar ese re-
sentimiento que tienen en contra de la 
ministra Norma Piña y de los ministros 

que han votado en favor de la defensa de 
la Constitución.

Dijo que los cambios al dictamen 
solamente van relacionados con te-
mas de forma y detalle, porque sigue 
manteniendo la esencia de las ideas del 
Presidente, que es reducir el pleno de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) de 11 a nueve ministros; el hecho 
de que se lleven a cabo las elecciones de 
jueces, magistrados y ministros.

“Vemos que de los foros no fueron 
atendidas las observaciones, porque 
nunca quiso Morena mover nada; sólo 
mantuvo el tema de la gradualidad en 
la elección, pues esa gradualidad se va a 
llevar a cabo a final de cuentas. Dejarán 
para 2027 la consumación de estas elec-
ciones y, por ello, de acuerdo con lo que 
se prevé, se consumará de manera total, 
con todo y ajustes y eso es lo que se va 
a aprobar en la Cámara de Diputados”, 
aseveró.

Oposición ve dictamen “incompleto y preocupante”

Ven falta de “candados” 
en nuevo plan judicial

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Al asegurar que el proyecto de 
dictamen de reforma judicial 
es incompleto y preocupante, 
diputados del PRI, PAN y Mo-

vimiento Ciudadano lamentaron que se 
mantenga la propuesta de elegir a jueces, 
magistrados y ministros por voto popu-
lar, que no existan mecanismos de trans-
parencia y rendición de cuentas, ni tam-
poco “candados” para evitar intromisión 
del crimen organizado en la selección de 
los impartidores de justicia.

Cuestionaron que en este nuevo dicta-
men se quita el “candado” a los integran-
tes del Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) para poder 
ser ministros de la Suprema Corte, e in-
clusive mantenerlos en sus cargos hasta 
2027, además de la “perversidad” de que 
se mantenga exhibir los nombres de las 
personas que van a ser elegidas, que se 
diga quién los propone, el Ejecutivo, Le-
gislativo o Judicial.

Señalaron que otros puntos negativos 
que están en el nuevo proyecto son el he-
cho de obligar a los ministros de la Corte 
que para conservar su haber de retiro tie-
nen que renunciar, además de eliminar 
el requisito de experiencia en la carrera 
judicial y la edad para ocupar los cargos 
de jueces y magistrados.

La diputada priista Cynthia López Cas-
tro, dijo a La Razón, que su bancada está 
revisando el proyecto que apenas circuló 
Morena a la oposición el viernes pasado, 
donde entre otros temas, hacen falta me-
canismos de rendición de cuentas.

“Habrá que ver cómo le metemos me-
canismos de transparencia y rendición 
de cuentas, cómo hacemos para que las 
sesiones de los jueces sean públicas (…) 
Yo veo una mejoría en este dictamen, 
sin embargo sigue habiendo preocupa-
ción”, afirmó.

Sin descartar que el PAN pudiera re-
currir a la toma de tribuna para evitar 
que pase la reforma judicial, la diputada 
federal Paulina Rubio calificó como preo-
cupante que el nuevo proyecto de dicta-
men no incluyó los temas propuestos en 
los foros nacionales.

“Mantienen elección popular de los 
jueces, magistrados y ministros, que des-
de un inicio nosotros advertimos que es 
un gran error. Además le añaden algunos 

DIPUTADOS del PRI, PAN y 
MC reprueban que la reforma 
ajustada no haya incluido los 
temas propuestos en los fo-
ros nacionales; advierten que 
habrá paquete de reservas

tonos hasta cierto punto perversos, por-
que entre las propuestas está por ejem-
plo que cuando se exhiban los nombres 
de las personas que van a ser elegidas”, 
advirtió en entrevista con La Razón.

Criticó que se haya quitado el “canda-
do” a los magistrados electorales para po-
der ser ministros de la Corte, e inclusive 
mantenerlos en sus cargos hasta el 2027. 
“Hoy parece que le dan demasiadas lison-
jas al Tribunal que, justamente tiene en 
su encargo poder resolver el tema de la 
sobrerrepresentación”, cuestionó.

Mario Alberto Rodríguez, legislador 
de MC, adelantó que su partido presenta-

rá varias reservas en la presentación del 
dictamen en la comisión de Puntos Cons-
titucionales, el próximo 26 de agosto, so-
bre lo que faltó integrar después de los 
diálogos nacionales de reforma judicial, 
como la mejora en el tema de los minis-
terios públicos.

Advirtió también que se va a gastar 
más dinero en la elección de los jueces 
porque no hay una propuesta efectiva 
de las votaciones en un marco geográfico 
electoral, “de cómo se van a elegir, en qué 
áreas geográficas se van a presentar estas 
convocatorias y cómo van a hacer campa-
ña, es decir la operación logística”, añadió.

LA PRIMERA elección del 
PJ será en 2025, cuando se 
elegirá a los ministros, 50% 
de magistrados, y todas las 
vacantes, estantías, retiros y 
prejubilaciones de jueces.

CÓMO GARANTIZAR, cómo 
fortalecer el derecho a la justicia de 

las personas (…) se deja ver que lo único que 
quieren los diputados de Morena es consumar 
una venganza en contra del Poder Judicial”

FRANCISCO BURGOA
Abogado constitucionalista

HABRÁ QUE 
ver cómo le 

metemos mecanis-
mos de transparencia 
y rendición de cuen-
tas, cómo hacemos 
para que las sesiones 
de los jueces sean 
públicas”

CYNTHIA LÓPEZ 
CASTRO
Diputada del PRI

MANTIENEN 
elección 

popular de los 
jueces, magistrados y 
ministros, que desde 
un inicio nosotros 
advertimos que es un 
gran error. Además 
le añaden algunos 
tonos hasta cierto 
punto perversos”

PAULINA RUBIO
Diputada del PAN

NO HAY una 
propuesta 

efectiva de las 
votaciones en un 
marco geográfico 
electoral, de cómo se 
van a elegir, en qué 
áreas geográficas se 
van a presentar estas 
convocatorias”

MARIO ALBERTO 
RODRÍGUEZ
Diputado de MC
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SE TRATA A  
todas luces de 

una estrategia para 
manipular la asig-
nación de escaños 
y curules, alterando 
la representación 
democrática, pero lo 
más lamentable es 
que se distorsiona 
por completo la 
voluntad popular”

MARKO CORTÉS
Líder nacional  
del PAN

PVEM va por ley sobre
venta de perros y gatos
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA DIPUTADA María del Rocío Corona 
Nakamura (PVEM) impulsa una iniciati-
va en materia de cuidado de animales de 
compañía, con la finalidad de contemplar 
en la ley que, en caso de perros y gatos, sólo 
se podrán comercializar ejemplares que 
cuenten obligatoriamente con tratamien-
tos veterinarios requeridos de vacunación 
y esterilización.

El documento, turnado a la Comisión de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales, pro-
pone reformar el párrafo séptimo del artícu-
lo 87 Bis 2 de la Ley General del Equilibrio 
Ecológico y Protección al Ambiente.

En su exposición de motivos señala que 
cada vez hay más familias que se dedican a 
la crianza y reproducción de estas especies 
sin el control y conocimiento adecuado.

Destaca que la reproducción de perros y 
gatos en los domicilios particulares consti-
tuye un factor que ha contribuido a la sobre-
población de estos animales en las calles, ya 
que muchas veces son abandonados, sin 
que hasta el momento esté atendida esta 
problemática debidamente por el gobier-
no, las autoridades sanitarias o la sociedad.

La iniciativa subraya que, de 
acuerdo con autoridades en la 
materia, 57 de cada 100 hogares 
tienen mascotas, pero sólo 20 por 
ciento de estos animales cuenta 
con un hogar estable, adecuado 

y en condiciones óptimas para su estancia, 
por lo cual México ocupa el tercer lugar en 
Latinoamérica en casos de maltrato y cruel-
dad animal, y el primero con más perros ca-
llejeros.

Por ello, la legisladora considera lamen-
table que esta situación se convierta en un 
tema de salud pública, por ser un foco de 
infección tanto para la sociedad como para 
los mismos animales, pues de acuerdo con 
diversos estudios, existen alrededor de 25 
millones de perros y gatos en las calles, sin 
control, sin cuidados, sin vacunas y repro-
duciéndose libremente.

En este sentido, explica que son muchas 
las formas de explotación y maltrato a las 
que se somete a los animales de compañía, 

aunado a que se encuentran en 
lugares insalubres, sin las míni-
mas condiciones de seguridad 
ni de bienestar, incluso son utili-
zados para beneficio económico 
sin la mayor consideración.

ESTERILIZACIÓN de gatos en el munici-
pio de Ecatepec, en imagen de archivo.

Pide “asumir responsabilidad histórica”

PAN llama a no permitir 
mayoría ficticia de la 4T

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

 

El dirigente del PAN, Marko Cor-
tés, hizo un llamado a las auto-
ridades electorales a “asumir su 
responsabilidad histórica con el 

país, a respetar la pluralidad del voto po-
pular, que si bien les dio mayoría no les 
otorgó la mayoría calificada, y a no per-
mitir una mayoría ficticia y autoritaria de 
Morena en el Congreso”.

 Para exponer la postura de Acción Na-
cional dijo que acudirá el próximo martes 
al Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE), para pedir a los consejeros 
corrijan una distorsión que cada vez es 
más grande, evidenciando la necesidad 
de una correcta interpretación y aplica-
ción de la Constitución y la ley.

 “El exhorto de Acción Nacional al árbi-
tro y juzgadores electorales, es a asumir 
su responsabilidad de proteger y cuidar 
la Constitución, de cumplir y hacer cum-
plir la ley y que el Congreso se renueve de 
forma plural y pacífica, garantizando su 
legitimidad y fortaleciendo la democra-
cia”, instó.

 A Claudia Sheinbaum le envió un 
mensaje diciendo que “ni es voluntad del 
pueblo, ni está en la ley o la Constitución, 
el querer apoderarse de manera trampo-
sa de espacios que no se ganaron en las 
urnas”. Además, le demandó que cumpla 
con el compromiso de actuar con hones-

EL LÍDER NACIONAL del blanquiazul, Marko Cortés, dice que acudirá al INE para que haga 
cumplir la ley; demanda a Claudia Sheinbaum efectuar compromiso de actuar con honestidad

tidad y responsabilidad, respetando la in-
dependencia de los Poderes.

 El líder del blanquiazul expuso que, en 
contra de lo establecido por la Constitu-
ción, el Gobierno de Andrés Manuel López 

Obrador y su partido, pretenden una sobre-
rrepresentación legislativa que pulverice el 
voto que las y los mexicanos expresaron el 
pasado 2 de junio. “Se trata a todas luces 
de una estrategia para manipular la asig-

EL LÍDER blanquiazul, Marko Cortés (segundo de izq. a der.), el pasado 12 de agosto.

nación de escaños y curules, alterando la 
representación democrática, pero lo más 
lamentable es que se distorsiona por com-
pleto la voluntad popular, porque no se es-
taría reflejando fielmente el porcentaje de 
votos de la ciudadanía”, señaló.

 Criticó que el actual Gobierno una vez 
más demuestre que lo suyo sea la cerra-
zón y el rechazo a la pluralidad y al diálo-
go, pues con esta mayoría alterada, impul-
saría una agenda política sin necesidad de 
alcanzar consensos amplios, debilitando 
también el principio democrático de la 
representatividad.

 “Se podrán aprobar leyes y reformas 
constitucionales sin oposición, restringir 
derechos y libertades, desaparecer orga-
nismos autónomos y acabar con el siste-
ma de pesos y contrapesos, esencial en 
una democracia”, agregó.

De ahí que también, lamentó, critique e 
invisibilice a las distintas movilizaciones 
sociales que están exigiendo en todo el 
país, una representación en el Legislativo 
justa y equitativa.

De cada 100 hoga-
res tienen mascotas 

en México

57
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DESDE EL PASADO 4 
de agosto, Marko Cortés 
también hizo un llamado a 
los magistrados del TEPJF 
para que “respeten el voto 
popular y la pluralidad”.
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CLAUDIA SHEINBAUM, Andrés Manuel López Obrador y Samuel García, ayer en NL.

No es un asunto de partidos, señala 

Claudia ofrece apoyo 
al gobernador de NL 

LA PRESIDENTA electa reprueba proceso de juicio contra 
Samuel García; debe concluir su mandato, dice; da espaldarazo 
para que el mandatario estatal desarrolle obras indispensables

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

La Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, se expresó contra el 
juicio político que la oposición 
promueve en Nuevo León contra 

el gobernador Samuel García, quien, dijo, 
tiene que terminar su mandato; afirmó 
que mantendrá el apoyo a él para concluir 
obras indispensables del estado, porque 
“aquí no es un asunto de partidos”.

En el marco de la última gira de acom-
pañamiento en el proceso de transición 
con el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, Sheinbaum Pardo fue cuestiona-
da por la prensa sobre el proceso de juicio 
contra el emecista García Sepúlveda, plan-
teado por el PRI y PAN de NL.

“No creo que sea correcto; él tiene que 
terminar su mandato”, dijo, tras subrayar 
que “vamos a trabajar bien, con mucha 
coordinación”. Posteriormente, en la Ma-
croplaza de Monterrey, la exjefa de Go-
bierno de la Ciudad de México ratificó que 
“vamos a seguir apoyando a Nuevo León, 
vamos a apoyar a Samuel para que pueda 
desarrollar las carreteras y estas obras in-
dispensables para el desarrollo de Nuevo 
León. Aquí no es un asunto de partidos, es 
del bienestar del pueblo de Nuevo León, y 
así vamos a seguir colaborando”.

Comentó que, una vez que el manda-
tario federal recuperó los trenes de pa-
sajeros en el sureste, el siguiente paso es 
hacia el norte, con la construcción del tren 
México-Querétaro-San Luis-Coahuila-
Monterrey-Nuevo Laredo.

Añadió que continúan los Programas 
de Bienestar, a los que se agrega la beca 
universal para estudiantes de escuelas 
públicas desde preescolar hasta secunda-
ria, así como visitas médicas domiciliarias 
a todos los adultos mayores y apoyo direc-
to a mujeres de 60 a 64 años.

Durante la supervisión del programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro, dijo que 
el 1 de octubre próximo no llegará sola a 
la Presidencia de la República, sino con 
todas las mujeres de México.

“El día que tomé protesta dije que ha-
bía que decir Presidenta, con ‘a’, porque lo 
que no se nombra no existe. Y hace mu-
cho tiempo nuestras bisabuelas, nuestras 
abuelas, no podían ni ir a la escuela o no 
las dejaban votar; en cambio, ahora, la 
transformación también abrió el espacio 
para las mujeres, y por eso digo que no lle-
go sola; llegamos todas las mujeres mexi-
canas a la Presidencia”, destacó.

La Presidenta electa insistió en que es 
tiempo de igualdad y de transformación, y 
a los jóvenes más educación, más trabajo, 
más apoyo, porque éste es un país para y 
por los jóvenes de México.

Refrendó al jefe del Ejecutivo fede-
ral su agradecimiento por encabezar la 
transformación del país, lo cual, dijo, lo 

convierte en el “mejor Presidente de Mé-
xico”, y anunció que continuará viajando 
a su lado; “ya me invitó” para seguir inau-
gurando las obras que tiene antes de con-
cluir el sexenio, dijo.

“Hoy cerramos esta gira que yo llamo 
histórica con el Presidente; es una transi-
ción entre el Gobierno que está cerrando 
un ciclo y el segundo piso de la Cuarta 
Transformación, que va a iniciar a partir 
del primero de octubre”, enfatizó.

Claudia Sheinbaum manifestó que el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
representa un cambio profundo en la ma-
nera en que se gobierna, en los objetivos, 
en las causas, en los principios que mue-
ven una gestión honesta que está con el 
pueblo de México.

Al acto asistieron también los titulares 
del Trabajo, Marath Bolaños, y de Bienes-
tar, Ariadna Montiel, quienes repetirán en 
ese cargo con la próxima mandataria.

Vienen los mejores tres 
años, expresa el emecista
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL GOBERNADOR de Nuevo León, 
Samuel García, afirmó que “vienen 
los mejores tres años” para el estado 
con la próxima Presidenta, Claudia 
Sheinbaum, con quien, dijo, se trabajará 
en cuatro temas: agua, empleo, vivienda 
e infraestructura.

En su mensaje de bienvenida al Pre-
sidente Andrés Manuel López Obra-
dor y a la próxima mandataria, Claudia 
Sheinbaum Pardo, en el acto de super-
visión del programa Jóvenes Constru-
yendo el Futuro, el emecista agradeció 
el apoyo de ambos a su administración.

“Si a Nuevo León le fue bien con An-
drés Manuel López Obrador, con la Pre-
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, nos 
va a ir mejor. Vienen los mejores tres 
años para Nuevo León”, declaró.

El emecista destacó que, a 
pesar de tener un fiscal y un 
Congreso estatal en contra del 
gobierno de Nuevo León, el 
Ejército y la Guardia Nacional 
(GN) están cuidando a la enti-
dad, la cual creció de cuatro mi-

llones a 6.6 millones de habitantes en 
los últimos 10 años.

Estimó que, de 2024 a 2035, se cre-
cerá a nueve millones de personas en 
el estado, por lo cual, refirió, se requiere 
trabajar de la mano de Sheinbaum Pardo 
para que le siga yendo bien a los ciuda-
danos con mejores empleos.

Mencionó que gracias al mandatario 
federal se pudo hacer en tiempo récord 
el acueducto El Cuchillo II, y además se 
espera contar con la presa Libertad, que 
ya tiene agua suficiente, debido a las llu-
vias de las últimas semanas.

En su discurso, solicitó a la Presidenta 
electa que para un tema de justicia “nos 
ayude con la carretera interserrana para 
que la gente de Nuevo León pueda lle-
gar más rápido y segura a la capital”.

Dijo, por último, que Nuevo León 
suscribe el apoyo federal y apoyará con 
becas, con educación dual y con mate-

rial, porque el futuro es de los 
jóvenes.

Asimismo, durante la gira 
de trabajo por la entidad, tan-
to el Presidente como Claudia 
Sheinbaum expresaron su res-
paldo a Samuel García.

Propone la FSTSE 
mando único para 
el IMSS-Bienestar

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

LA FEDERACIÓN de Sindicatos de Tra-
bajadores al Servicio del Estado (FSTSE) 
propuso al Gobierno federal establecer 
un solo mando a cargo de la Secretaría de 
Salud, en el programa IMSS-Bienestar, ya 
que, consideró, habría respuesta inmedia-
ta al problema de salud pública.

Así lo señaló el líder de la burocracia 
nacional, Joel Ayala Almeida, durante 
una reunión que sostuvo con la secreta-
ria de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Rosa Icela Rodríguez, donde ase-
guró que dicho programa demanda el 
apoyo de todos.

Indicó que el programa IMSS-Bienestar 
que dará seguridad social a más de 30 mi-
llones de mexicanos que carecen de esos 
servicios, lo iniciará de manera formal el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, antes de que concluya su mandato el 
30 de septiembre.

“Para nosotros como FSTSE es fun-
damental atender el reto y creemos que 
puede funcionar bien con un diseño de 
un solo mando; es decir, no separado de la 
Secretaría de Salud, que es la dependencia 
con mayor jerarquía”, aseveró.

Ayala Almeida agregó que en cada enti-
dad de la República se estaría así consoli-
dando la salud pública que es fundamen-
tal para la población abierta, como es el 
ideal del Presidente de México.

Informó que en el encuentro con la 
secretaria Rodríguez Velázquez conversó 
sobre temas relacionados con el impulso 
al IMSS-Bienestar, en el que participan afi-
liados a la Central FSTSE.

“Durante la reunión le expusimos algu-
nas ideas en torno al apoyo e impulso que 
requiere el IMSS-Bienestar, destacando el 
intenso activismo que lleva a cabo el Sin-
dicato Nacional de Trabajadores de Salud 
a través de su dirigente, Marco Antonio 
García Ayala”, expuso.

Reiteró que el diálogo constructivo 
entre las partes conlleva a lograr acuer-
dos siempre basados en la ley, evitando 
con ello confrontación, conflictos, dando 
como resultado el fortalecimiento de las 
instituciones del Estado mexicano.

ROSA ICELA 
RODRÍGUEZ 
y Joel Ayala, 

presidente de 
la FSTSE, el 15 

de agosto.

CLAUDIA SHEINBAUM 
aseguró que, hasta el mo-
mento, las encuestas señalan 
que el mandatario federal 
tiene 80% de popularidad, 
que reconoce su trabajo.

EN REDES SOCIALES, Rosa 
Icela Rodríguez destacó el 
encuentro con Joel Ayala, 
“para avanzar en acciones 
a favor de mexicanas y 
mexicanos”.

Millones de 
mexicanos 

atenderá el IMSS-
Bienestar

30

Millones de per-
sonas se espera 
que vivan en NL 

en 2035
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Comparación del primer trimestre entre 2018 y 2024

POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA

POR EL DUENDE

Los medios de comunicación, además de ser testigos y na-
rrar los tiempos por los que atraviesa el país, también tienen 
dudas sobre lo que viene en el trato con las mujeres y los 
hombres que asumirán el poder a partir de los próximos 
meses y por los próximos años.

La nueva relación que se ha planteado desde el poder con 
los periodistas no es un secreto: en la mayoría de las ocasio-
nes la respuesta a los cuestionamientos de reporteras y repor-
teros ha sido más que ríspida. En algunas ocasiones, al grado 
de poner en riesgo su integridad física al acusarlos de ser alia-
dos de una mafia imaginaria. De esto ya habíamos hablado.

Pero déjeme contarle de otro nuevo modelo que se ha 
establecido en la llamada Cuarta Transformación y que no 
es el que ya conocemos de invitar paleros a las conferencias 
de prensa para hacer preguntas a modo.

Le hablo de una nueva forma de relacionarse con las y 
los representantes de medios que cubren las actividades 
gubernamentales.

Para empezar, la o el gobernante en cuestión sólo res-
ponde a preguntas de la fuente periodística que cubre sus 
actividades diarias. Si por azares del destino un reportero 
ajeno tiene la oportunidad de hacer una entrevista de ban-
queta, éste no podrá obtener “la nota”.

El funcionario en cuestión pondrá sobre la mesa (a las y 
los integrantes de su fuente) puestos de trabajo dentro del 
Gobierno con jugosos salarios. De esta manera captará su 
atención y su fidelidad.

Después de un tiempo, esos puestos en direcciones y 
subdirecciones se harán realidad. Uno a uno, los integran-
tes de la fuente se irán incorporando a la administración  
pública donde tendrán sueldos que sus medios no les pue-
den pagar.

Quienes se vayan quedando en la fuente verán desde 
lejos el premio con el que se consiente a las exreporteras 
y reporteros “bien portados” y alineados al Gobierno. Al-
gunos, con la convicción periodística endeble, valorarán la 
oportunidad de poder cambiar de trinchera.

Hace algunos años no era sorpresa que, tras una vida en 
los medios, las y los reporteros experimentados pasaran a 
encabezar las áreas de Comunicación Social de diferentes 
organismos gubernamentales. Puestos donde se requería 
de su capacidad e inteligencia forjada en la calle y en el 
ejercicio periodístico diario. Hoy, las administraciones han 
encontrado la forma de que los jóvenes trunquen esa for-
mación cooptándolos a muy temprana edad, ofreciéndoles 
buenos puestos y atractivos salarios.

¿Quién gana? Los gobernantes que controlan así —no a 
todos, hay que decirlo— a la mayoría de los jóvenes periodis-
tas que los cubren ¿Quién pierde? La sociedad que cada vez 
requiere más periodistas comprometidos y con temple de 
acero, capaces de cuestionar y revisar al poder.
EN EL BAÚL. Esta semana el INE tendrá una cita con la 
historia en una sesión del Consejo General en la que se defi-
nirá la conformación del próximo Congreso de la Unión. Las 
previsiones más conservadoras apuntan a que el partido en 
el Gobierno tendrá la mayoría calificada con la que práctica-
mente podría pasar todas las iniciativas que se les antoje y 
reformar la Constitución a su antojo. ¿Se confirmará la so-
brerrepresentación? Una cosa es segura, el árbitro electoral 
no la tiene fácil.

Basta por hoy, pero el próximo lunes… 
regresaréeeeeeeee!

Las incertidumbres sobre lo que le 
espera al país en el próximo sexe-

nio están por todos lados: economía, 
seguridad, salud, política, etcétera.

SÓLO PARA  
“BIEN PORTADOS”

DESDE LAS CLOACASCada mes salen de la pobreza 100 mil mexicanos, dice

No hay desorden en las 
finanzas, señala AMLO
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador aseguró que, a dife-
rencia de los gobiernos de Felipe 
Calderón y Enrique Peña Nieto, 

donde cada mes formaban parte de la 
pobreza cien mil personas, ahora con la 
Cuarta Transformación esa cantidad deja 
de ser pobre en el mismo periodo.

Lo anterior, dijo desde la Macroplaza 
en Monterrey, Nuevo León, “aunque no lo 
quieran reconocer los conservadores por 
cuestiones de dogmatismo y fanatismo de 
izquierda, pues saben que les ha ido bien a 
los mexicanos en estos últimos años”.

Al supervisar el programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro, acompañado de 
la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
así como del gobernador del estado, 
Samuel García (de Movimiento Ciuda-
dano), el jefe del Ejecutivo federal señaló 
que no hay desorden en las finanzas, hay 
empleo y el peso está fortalecido.

“Como ha aumentado el salario y hay 
empleo, México es el segundo lugar en 
el mundo en desempleo, nunca se había 
visto eso. No ha habido desorden en el 
manejo de las finanzas públicas (...) desde 
Echeverría, López Portillo, De la Madrid, 
Salinas, Zedillo, Fox, Calderón, Peña Nie-
to, más de 50 años que se devaluaba el 
peso; en este sexenio no; por primera vez 
en 50 años se fortaleció el peso”, declaró.

Explicó que esta política ayuda a to-
dos, le ha ido bien a la mayoría de los 
mexicanos y también se beneficiaron los 
de arriba, pues comerciantes y empresa-
rios alcanzaron ganancias récord por 270 
mil millones de pesos el año pasado.

EL PRESIDENTE asegura que, por primera vez en 50 años, 
México tiene un peso fortalecido; los comerciantes y empre-
sarios alcanzaron ganancias récord por 270 mmdp, apunta

Iglesia llama a construir la reconciliación
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

LA ARQUIDIÓCESIS Primada de Mé-
xico llamó a la Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, a construir una reconcilia-
ción con bases sólidas, que ayude a supe-
rar los conflictos que dividen a los mexi-
canos, fortalecer la unidad nacional y abrir 
las puertas al diálogo y la escucha mutua.

“Estamos convencidos que así podre-
mos alcanzar la paz social”, aseguró la Igle-
sia católica, en su editorial del semanario 
Desde la Fe, tras convocar a los ciudadanos 
a sumarse a este esfuerzo colectivo por la 
reconciliación nacional.

“La construcción de un país unido re-
quiere la suma de esfuerzos. Además, la 
mayor parte de las actividades de recon-
ciliación ocurren en grupos pequeños, en 

las familias, entre los amigos, en el trabajo, 
y de ahí crecen hasta fortalecer una acción 
que puede unir a millones”, agregó.

Destacó que a unas semanas de que 
Sheinbaum Pardo rinda protesta como 
Presidenta constitucional, es necesario 
convocar a trabajar juntos como país para 
la reconciliación.

Sin embargo, la jerarquía católica preci-
só que cuando se habla de reconciliación 
no es lograr una paz frágil, mucho menos 
alude a un abrazo impuesto o a un com-

promiso que sólo busca tener contentos a 
grupos que piensan diferente.

“Una reconciliación que tenga estas 
bases individualistas y con intereses 
parciales corre el riesgo de romperse rá-
pidamente. El camino a la reconciliación 
no significa decidir por el otro, y tampoco 
encasillar a todos en esquemas preesta-
blecidos; no es una lucha de buenos con-
tra malos o un enfrentamiento de ideolo-
gías”, añadió.

Subrayó que la reconciliación signifi-
ca caminar juntos para restaurar hechos 
“que nos han dolido, que han causado 
sufrimiento, con la memoria herida y las 
injusticias sufridas”.

Asimismo, expuso que cuando se ha-
bla de reunir para renovarse y crecer jun-
tos, se requiere dejar de pensar de manera 
egoísta e individual.

“Si hay una reunión de empresarios, 
de banqueros, a veces que tengo reunio-
nes con ellos, les pregunto: ¿Y cómo les 
ha ido a todos? Les ha ido bien, aunque lo 
digan con los dientes apretados”, apuntó.

La secretaria de Bienestar, Ariadna 
Montiel, informó que el Gobierno ha 
invertido 1.4 billones de pesos en la pen-
sión para personas adultas mayores.

El titular del Trabajo y Previsión So-
cial, Marath Bolaños, explicó que en el 
programa Jóvenes Construyendo el Fu-
turo han participado 2.9 millones de jó-
venes en este programa, a través de 570 
mil centros de trabajo; reciben un apoyo 
mensual equivalente al salario mínimo, 
es decir, siete mil 572 pesos, y capacita-
ción durante un año.

Más adelante, el Presidente, luego de 
corear “es un honor estar con Claudia hoy” 
y reiterar que Sheinbaum es una “giganta”, 

reveló que después del triunfo del movi-
miento de transformación en las eleccio-
nes del 2 de junio se siente muy contento.

“A partir de que se triunfó tengo como 
motor nuevo. Saben que estoy contento 
porque la gente demostró que es mucha 
pieza el pueblo de México, es un pueblo 
muy politizado”, refirió ante cientos de 
simpatizantes reunidos en la explanada 
principal de la capital regia.

De nuevo, manifestó que, en los co-
micios presidenciales, los opositores 
del bloque conservador se llevaron su 
“tengan para que aprendan” a respetar al 
pueblo de México, que en la democracia 
es el que manda.

Al final de su discurso, el Presidente 
lanzó vivas al gobernador Samuel García, 
con quien, sostuvo, “ha trabajado muy 
bien”, así como a la mandataria electa, 
Claudia Sheinbaum.

EL PRESIDENTE Andrés 
Manuel López Obrador 
aseguró que el gobernador  
Samuel García apoyó al esta-
do en temas como el agua, la 
movilidad y la seguridad. 

EL CAMINO a la reconciliación no 
significa decidir por el otro, y tampoco 

encasillar a todos en esquemas preestableci-
dos; no es una lucha de buenos contra malos o 
un enfrentamiento de ideologías”

ARQUIDIÓCESIS PRIMADA DE MÉXICO
Comunicado
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Es Michoacán uno de nuestros territorios más ricos 
de nuestro país, caracterizado por un activo de incalcu-
lable valor, sus bosques. Su riqueza radica en los servi-
cios ambientales que nos otorgan, uno de ellos, el agua.

Comprobado está que los árboles pueden atenuar 
y revertir el cambio climático. El fenómeno ha sido es-
tudiado por científicos en muchos países del mundo. 
De igual forma, son muchas las naciones que intentan 
revertir los efectos de la deforestación a través del sem-
brado de millones de árboles.

El reto que la reforestación representa es enorme. 
No basta con plantar, es necesario cuidar por cierto nú-
mero de años las plantaciones para con ello incremen-
tar las probabilidades de supervivencia de cada planta.

Los esfuerzos en distintos países son diversos; por 
ejemplo, en Australia desde hace algunos años se ha 
comenzado un programa de reforestación auxiliando 
al ser humano con drones que distribuyen semillas de 
manera uniforme en la superficie a reforestar a una ve-
locidad de siete mil semillas por hora, esfuerzo que para 
un ser humano representaría días. 

En Irlanda, los pobladores del campo han diversifi-
cado sus fuentes de ingreso a través de la reforestación 
de sus bosques, para eventualmente aprovecharlos de 
manera sustentable comercializando la madera, a la par 
de generar valiosísimos servicios ambientales.

En México, las acciones de reforestación en la pre-
sente administración se han realizado de la mano del 
programa Sembrando Vida con resultados diversos, 
que ha transferido recursos de manera directa a los ha-
bitantes que procuran la superficie forestal.

El objetivo debe ser reforestar a mayor velocidad de 
la que deforestamos. Dolorosamente durante el 2023, 
nuestro planeta perdió 3.7 millones de hectáreas de 
bosques; ¿esto es mucho o poco? Esta cifra se traduce 
en la pérdida de 10 canchas de futbol por minuto. El 
liderazgo en la pérdida de superficie lo disputan Brasil, 
República del Congo, Bolivia, Indonesia y Perú. 

Desafortunadamente, los enemigos de los bosques 
somos nosotros mismos, quienes, a través de la ge-
neración de incendios forestales, los cambios de uso 
de suelo, la tala clandestina y el aprovechamiento no 
sustentable, atentamos contra ellos. Especialistas coin-
ciden en que la pérdida de superficie forestal mundial 
se incrementó en un 25 por ciento durante el 2023; pro-
tagonista de la dolorosa cifra ha sido Bolivia, con un in-
cremento del 27 por ciento en la superficie siniestrada.

No obstante, es posible dar resultados si los esfuer-
zos se realizan de manera sostenida y eficiente, como 
lo han hecho Colombia y Brasil, que han reducido sus 
niveles de deforestación de manera importante en el 
último año; el primero logró disminuir casi en 50 por 
ciento su deforestación, mientras el segundo la redujo 
en 36 por ciento.

Todos los objetivos de nuestras comunidades po-
drán cumplirse siempre y cuando logremos preservar 
nuestros bosques y los servicios que nos brindan. Lu-
chemos activamente por la reforestación y conserva-
ción de los bosques mexicanos.

“Sin bosques, no hay agua” es 
el eslogan y título que el Go-

bierno del estado de Michoacán ha 
designado para una ambiciosa y 
acertada campaña de reforestación y 
cuidado de los bosques en el estado. 

SIN BOSQUES 
NO HAY AGUA 

JUSTA MEDIANÍA

Hay mil 989 carpetas de investigación

En Edomex 
baja 11.7% robo 
al transporte 
de mercancías

| Redacción

En el Estado de México el delito 
de robo a transporte de carga 
con violencia presentó una dis-
minución de 11.7 por ciento, en 

el periodo que comprende del 1 de enero 
al 14 de agosto de 2024, en comparación 
con el mismo periodo del 2023, como 
resultado de las acciones emanadas de la 
Mesa de Coordinación para la Construc-
ción de la Paz, que preside la gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez.

Lo anterior se desprende de un análisis 
de la Fiscalía General de Justicia del Esta-
do de México (FGJEM), con cifras reporta-
das al Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), 
que ubican a la entidad mexiquense en 
el segundo lugar a nivel nacional con un 
total de mil 989 expedientes de investi-
gación iniciados por este delito, en tanto 
que, en el año 2023, fueron iniciados dos 
mil 239 por ese hecho delictivo.

La estrategia de la Mesa para la Cons-
trucción de la Paz ha permitido la deten-
ción de integrantes de grupos delictivos 
dedicados al robo con violencia a trans-
porte de carga.

Otros datos favorables para el traslado 
de mercancías en la entidad son que en 
el 2022 se registraron en promedio 10.90 
delitos diarios, en tanto que en 2023 el 
promedio fue de 9.95 ilícitos en prome-
dio y en lo que va del año 2024, 8.18 robos 
a transporte de carga, es decir una dismi-
nución continua, en tanto que por lo que 

PROMEDIO diario de delitos relacionados con traslado de 
carga pasó de 10.9 en 2022 a 8.18 en 2024; valor aproximado 
de mercancía recuperada es de 121.924 mdp, reporta SSEM

LA GOBERNADO-
RA Delfina Gómez 
(izq.), ayer en una 
reunión de la Mesa 
de Coordinación.

Ocupación hotelera en 
Guerrero supera 80%
| Redacción

CONTINÚAN LOS RESULTADOS fa-
vorables en los indicadores turísticos de 
Guerrero, que se conserva como la enti-
dad preferida para el turismo, reportando, 
a una semana de concluir la temporada va-
cacional de verano 2024, una ocupación 
hotelera superior al 80 por ciento, informó 
la Secretaría de Turismo Estatal (Sectur).

Durante el quinto fin de semana de 
verano, el Hogar del Sol muestra altos 

índices en sus diferentes destinos, lo cual 
indica que las acciones en materia de tu-
rismo que impulsa la gobernadora Evelyn 
Salgado Pineda dan un resultado positivo 
a la entidad, resaltó la dependencia.

Tan sólo el Pueblo Mágico de Taxco, re-
gistró por tercera ocasión consecutiva en 
fines de semana, una ocupación superior 
al 70 por ciento.

Mientras tanto, Acapulco registró una 
ocupación del 80.7 por ciento. Por zonas, 
la Diamante alcanzó un 72.2 por ciento, la 

Dorada un 88.5 por ciento y Náutica de 
75.3 por ciento. El binomio de playa de 
Ixtapa-Zihuatanejo, Ixtapa 83.4 por ciento 
y Zihuatanejo 69.1 por ciento.

En tiempo compartido Ixtapa-Zihua-
tanejo tuvo un 51.0 por ciento y Acapulco 
51.8 por ciento.

hace a la tasa por cada 100 mil habitantes 
disminuyó durante el primer semestre 
del año, respecto al mismo periodo del 
año pasado, ya que pasó de 10.44 en 2023 
a 9.12 en el año 2024.

Para trazar líneas de acción en benefi-
cio de la contención, combate y preven-
ción de este delito se han llevado a cabo 
reuniones entre la Secretaría de Seguridad 
del Estado de México (SSEM), la Secreta-
ría de Desarrollo Económico (Sedeco) y 
la Cámara Nacional de Autotransporte de 
Carga, la cual reporta una reducción del 
15 por ciento, derivado del intercambio 
de información y de la labor coordinada 
entre los tres órdenes de Gobierno.

Asimismo, del 1 enero al 14 de agosto 
del presente año, la SSEM ha participado 
en el aseguramiento de 143 inmuebles 
utilizados para desmantelar y/o almace-
nar mercancía hurtada.

También se han incautado 463 mil 289 
pesos en efectivo y el valor aproximado de 
la mercancía recuperada es de 121 millo-
nes 924 mil 424 pesos e hidrocarburo que 
asciende a un millón 656 mil 740 litros.

Por lo que hace al número de personas 
detenidas y vinculadas a proceso por robo 
a transporte de carga con violencia, fueron 
detenidas y vinculadas a proceso 97 perso-
nas y la Fiscalía mexiquense obtuvo 33 sen-
tencias de condena contra responsables.

TURISTAS disfrutan de las playas de Ixta-
pa-Zihuatanejo, en imagen de archivo.
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DESDE el 2018, el robo al 
autotransporte federal de 
carga se considera como 
delito del fuero federal y se 
sanciona con una pena de 
seis a 12 años de prisión.

 inmuebles para 
almacenar mercancía 

robada han sido 
asegurados

143
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El Inai está vinculado con la libertad de expresión, dice

Supervivencia de autónomos
es derecho irrefutable: Ibarra
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

La comisionada del Instituto 
Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Pro-
tección de Datos Personales 

(Inai), Blanca Lilia Ibarra, señaló que la 
transparencia tiene que ver más con la 
importancia del derecho humano a sa-
ber sobre su desarrollo económico, so-
cial y democrático, que sobre supuestos, 
y aseguró que la autonomía y supervi-
vencia de los órganos autónomos está 
relacionada también “con un derecho 
humano irrefutable”.

En entrevista con La Razón, seña-
ló que “en la amplia discusión pública 
nacional se ha cuestionado el papel de 
los organismos que poseen autonomía 
constitucional, especialmente del Insti-
tuto Nacional de Transparencia”.

Aseguró que la función del Inai está 
vinculado al ejercicio de la libertad de 
expresión “porque permite la difusión 
de información pública veraz, la partici-
pación ciudadana a partir de una socie-
dad informada y la rendición de cuentas 
mediante el conocimiento objetivo de 
los resultados del ejercicio público”.

LA COMISIONADA de la institución señala que el organismo 
permite la difusión de información pública y  veraz; asegura que 
es viable analizar el costo-beneficio que tiene para la sociedad

Recordó que, como parte de las críti-
cas hechas al Inai, se ha insistido en que 
no ha sido útil para combatir la corrup-
ción, y, aunque su misión central no es 
ésa, indicó que ella, como entendedora 
de los entornos sociales, es gracias al 
ejercicio periodístico del derecho a sa-
ber que se han dado a conocer pública-
mente casos de presunta corrupción sin 
hacer distinción de grupos o partidos.

“Si hoy conocemos más presuntos 
actos de corrupción que en el pasado 
es por la creación de herramientas de 
vigilancia social como son el derecho 
a saber y la transparencia. El acceso a 
la información es un gran instrumento 
que coloca en un aparador la labor, las 
acciones, decisiones y resultados de las 
instituciones públicas federales, estata-
les y municipales”, acotó.

En este sentido, la comisionada dijo 
que la institución suma a la garantía 
integral de los derechos fundamen-
tales porque, mediante el ejercicio de 
las prerrogativas que tutela, se pueden 
hacer efectivos otros; por ejemplo, el 
derecho a la salud, educación, igualdad, 
a un medioambiente adecuado, al libre 
desarrollo de la personalidad, a servicios 
de Internet o a la participación política.

Finalmente, y tras los dichos del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, 
quien propuso que el Inai pase a formar 
parte de la Secretaría de Economía (SE), 
la comisionada planteó que antes de 
decidir una extinción, es viable anali-
zar el costo-beneficio que tiene para la 
sociedad el contar con un órgano que 
garantiza el derecho a la información y 
la transparencia.

“El Inai tiene siempre las puertas 
abiertas para dialogar, para hablar del 
trabajo cotidiano que hacemos. Pensa-
mos que es muy importante mantener 
esa autonomía, esa imparcialidad y una 
labor técnica apegada a derecho, pero 
sobre todo teniendo como centro de su 
actuación a los ciudadanos, de igual ma-
nera hemos propuesto instalar un Parla-
mento”, sostuvo.

BLANCA LILIA 
Ibarra, comisio-
nada del Inai, el 
15 de agosto en el 
seminario “Sergio 
García”.

AYER, Julieta del 
Río, comisionada 
del Inai, dijo que 
el Centro de Aten-
ción a la Sociedad 
ha brindado 583 
mil asesorías.
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Van 212 casos sospechosos y 49 confirmados

Hospitales no están listos para un 
brote de mpox, advierten médicos

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Falta de filtros para pacientes, 
nula capacidad para identificar 
los contagios desde las entra-
das, ausencia de insumos para 

proteger al personal médico y carencia o 
escasez de vacunas son el escenario que 
enfrentan los hospitales del sector salud 
en México, en caso de un brote de mpox 
o viruela símica.

En la Ciudad de México, médicos del 
sector salud aseguran que las institucio-
nes públicas no se encuentran del todo 
listas para un brote de la enfermedad y 
consideran que hay un alto riesgo de ex-
tensión de contagios porque, para comen-
zar, ni siquiera hay filtros desde el primer 
contacto en los hospitales.

“Hemos tenido capacitación, pero ha 
sido mínima. Sólo nos dieron una estadís-
tica de cómo están sucediendo las cosas, 
pero que nos digan el protocolo a seguir, 
no. El problema principal es la atención 
de primer nivel, pues sólo si vemos algu-
na sospecha, debemos avisar a Epidemio-
logía para que ellos hagan el cerco y las 
investigaciones”, expuso Andrea López, 
doctora de una clínica del ISSSTE. 

En entrevista con La Razón, mencionó 
que no existe un filtro real en las clínicas 
debido a que el paciente llega con toda la 
sintomatología, pide una ficha y se queda 
en la sala de espera hasta que sea recibido 
por algún médico.

“Ya cuando vemos los síntomas, co-
menzamos a ver qué puede ser, pero lo 
que hemos visto desde el 2022 es que real-
mente no hay un cuidado para que el virus 
no se esparza; no hay revisiones ni cuida-
dos para los demás pacientes”, advirtió.

En México, 56 por ciento de los casos 
notificados de viruela símica desde el 
2022 ha sido confirmado, lo que significa 
que, por cada 10 casos sospechosos, casi 
seis son contagios, de acuerdo con datos 
de la Secretaría de Salud (Ssa).

Desde el año 2022 y hasta el 5 de agosto 
del 2024 se tiene un total de siete mil 385 
casos notificados de viruela símica, de los 
que cuatro mil 130 han sido confirmados, 
con resultado positivo por alguno de los 
laboratorios con competencia técnica 
avalada por el Instituto de Diagnóstico y 
Referencia Epidemiológicos (InDRE).

En el 2024, nuestro país ha registrado 
un total de 212 casos probables y 49 con-
firmados; además, se encuentran distri-
buidos en 11 entidades federativas: 29 en 

TRABAJADORES del sistema de salud 
consideran que no hay medidas suficientes y 
faltan protocolos claros para evitar contagios; 
señalan que la capacitación ha sido mínima 

Ardillas  también pueden contagiarse
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL MÉDICO VETERINARIO Iván Her-
nández, especialista de la UNAM, ase-
guró que sí hay mascotas que podrían 
contagiarse con el virus de mpox; sin 
embargo, no todas las especies están en 
riesgo de contraerlo.

“Los Centros para el Control y Preven-
ción de Enfermedades de Estados Unidos 
(CDC, por sus siglas en inglés) cuentan con 
un listado en su sitio web en el que men-
cionan qué animales se pueden contagiar 
de la viruela del mono. Entre las especies 
se especifica cuáles definitivamente pue-
den tener un contagio y cuáles no, por lo 
que no hay que alarmarnos”, dijo.

Los animales que se pueden conta-
giar de la viruela del mono son principal-
mente roedores, particularmente cinco 
especies: perros de la pradera, ardillas, 

la Ciudad de México, siete en Quintana 
Roo, tres en Jalisco, dos en Morelos y Pue-
bla, así como uno en el Estado de México, 
Nuevo León, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxca-
la y Veracruz.

Al respecto, la doctora Montserrat Jimé-
nez explicó que si bien les han dado muy 
poca información, como médicos saben 
los riesgos que significa un posible brote 
y sus consecuencias en la salud humana.

“Que estemos preparados para so-
brellevar los contagios, yo creo que no, 
porque faltan medidas de protección, así 
como equipo para manipular a los pa-
cientes. Tampoco tenemos indicaciones 
de medidas básicas; esto es, por dónde se 
van a conducir y cómo se va a prevenir un 
contagio”, puntualizó. 

Señaló que únicamente se les ha dado 
el aviso de la Ssa, que notifica de la alerta, 
así como los casos y contagios que están 
activos en el país, pero sostuvo que el 
principal problema es ubicar los casos y 
detenerlos, aislarlos, y combatir la enfer-
medad para que no se extienda.

La médico mencionó que los síntomas 
de una persona contagiada con mpox son 
lesiones en la cara, fiebre, malestar gene-
ral, cefalea, dolor faríngeo, conjuntivitis y 
escurrimiento nasal. El medicamento que 
se da es paracetamol y loratadina, pero 
para las lesiones se brinda baño coloide, 
polvo de hada y compresas para que se 
sequen las lesiones.

Por separado, el epidemiólogo del sec-
tor salud Óscar Sosa mencionó que el ma-

yor conflicto para los hospitales del siste-
ma público es la primera atención, ya que 
muchos de los pacientes no se reciben 
como graves, a diferencia del Covid-19. 
“Lo importante es la toma de una muestra 
que lo certifique y que se limite su interac-
ción con más personas”, dijo.

El experto en salud mencionó que 
quienes deben ver solamente al paciente 
con probable contagio es el médico y el 
químico que toma la muestra; después, 
el paciente se debe ir a su hogar con anal-
gésicos y se le dice que le dé seguimiento 
por parte de instancias especializadas.

Apuntó que, en caso de un brote, hay 
mucho riesgo, pues desde el 2022 que se 
registraron los primeros contagios, no ha 
habido un programa de vacunación.

marmotas, chinchillas y ratas de bolsa 
gigante; las que probablemente podrían 
enfermarse de mpox son ratas y ratones, 
mientras que se desconoce si los jerbos, 
conejillos de indias y hámsters están en-
tre los grupos de riesgo. 

Dijo que, de acuerdo con los centros de 
prevención, hasta el momento se desco-
noce si los perros se pueden contagiar. Lo 
mismo sucede con gatos, vacas, camellos, 
cabras, ovejas, cerdos, mapaches, zorri-
llos, tejones, coyotes y zorros.

“En México no se tiene 
aún un panorama muy claro 
respecto a la enfermedad. Bá-
sicamente la información se 
está retomando de los Centros 
para el Control y Prevención de 
Enfermedades de Estados Uni-
dos; ellos ya desde hace años 
explican que todas las especies 
que son propensas a contagiar-

DE ACUERDO con la OMS, 
este año ya se han registrado 
más de 14 mil casos del virus 
con 524 muertes, lo que 
supone un aumento signifi-
cativo respecto a 2023.

se de mpox también pueden transmitir 
la enfermedad”, aseguró.

El especialista indicó que si el dueño 
de una mascota tiene conocimiento de 
tener mpox, se debe evitar el contacto no 
sólo con personas sino con los mismos 
animales, incluidas mascotas, especies 
domésticas y de vida silvestre, para evi-
tar la propagación del virus.

“Las personas que tienen un mayor 
riesgo de enfermarse de la viruela símica 

grave no deben cuidar anima-
les que hayan tenido contacto 
cercano con una persona con-
firmada de viruela del simio. Si 
tu mascota estuvo en contacto 
cercano con una persona con 
mpox probable o confirmado 
y presenta sarpullido nuevo o 
dos síntomas más, ve a que le 
realicen una prueba al veteri-
nario”, señaló.

LAS REGIONES 
más afectadas 
de mpox son 
América y Europa 
al concentrar más 
de 90 por ciento 
de los casos.

HEMOS 
TENIDO 

capacitación, pero 
ha sido mínima. 
Sólo nos dieron una 
estadística de cómo 
están sucediendo las 
cosas, pero que nos 
digan el protocolo a 
seguir, no. El problema 
principal es la atención 
de primer nivel, pues 
sólo si vemos alguna 
sospecha, debemos 
avisar a Epidemiología”

ANDREA LÓPEZ
Doctora

QUE ESTE-
MOS prepara-

dos para sobrellevar 
los contagios, yo 
creo que no, porque 
faltan medidas de 
protección, así como 
equipo para manipu-
lar a los pacientes. 
Tampoco tenemos 
indicaciones de 
medidas básicas; 
esto es, por dónde 
se van a conducir y 
cómo se va a prevenir 
un contagio”

MONTSERRAT 
JIMÉNEZ 
Doctora

 Casos de mpox registrados este año.El vacunarse contra esta enfermedad también es recomendable 
 si tiene un alto riesgo de exposición.

CONTAGIOSRECOMENDACIONES  PREVIAS

Evitar el contacto 
Eludir el contacto piel con piel o 
con personas que tengan una 

erupción similar.

Lavarse las manos  
Hacer esto frecuentemente con 

agua y jabón o usar un desinfectante 
para manos a base de alcohol.

Animales infectados 
Impedir el contacto con animales 
sospechosos, principalmente con 

roedores y los primates.

No compartir utensilios ni ropa 
Evitar compartir artículos de aseo, 

ropa de cama o toallas. PROBABLES CONFIRMADOS

212

49

S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
V I R U E L A  S Í M I C A
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PLANTEAN ACABAR CON BANDAS CRIMINALES 

EL CANDIDATO presidencial republicano durante un mitin en Pensilvania, el sábado. 

LA ASPIRANTE presidencial demócrata al llegar al Aeropuerto Internacional de Pittsburgh, ayer.

Muchos piensan que Donald Trump 
será más fuerte con la seguridad en la 
frontera, pero Kamala Harris, en tono 
mucho más suave, tiene un discurso 
muy fuerte y contundente, además tie-
ne experiencia. Como fiscal de Califor-
nia dio golpes a estructuras criminales 
mexicanas que operaban en Estados 
Unidos. 

Kamala Harris asegura que no cede-
rá en la lucha contra estas bandas cri-
minales. En sus discursos asegura que 
cuando era fiscal de California de 2011 
a 2017 combatió a estos grupos y que lo 
mismo hará de llegar a la presidencia de 
Estados Unidos. 

Desde 2011, Harris ha dado duros gol-
pes a los grupos criminales que opera-
ban a través de la frontera entre México 
y California. 

En 2013 trabajó en las acusaciones en 
California contra Ismael El Mayo Zam-
bada y dos de sus hijos: Ismael Zamba-
da Imperial, El Mayito Gordo, e Ismael 
Zambada Sicairos, El Mayito Flaco, a 
quienes acusaron de fabricar y traficar 
drogas hacia ese estado de la Unión 
Americana. 

Para 2014, Kamala Harris ya tenía 
identificadas las operaciones que rea-
lizaba el Cártel de Sinaloa en California, 
donde indicaba, se había mimetizado 
entre la sociedad y había formado alian-
zas con pandillas locales para poder ex-
pandir su negocio de las drogas, así lo 
dio a conocer en un documento deno-
minado “Pandillas más allá de las fron-
teras: California y la lucha contra Delin-
cuencia Organizada Transnacional”. 

La recién llegada de Ismael El Mayo 
Zambada y de Joaquín Guzmán López, 
no es un acto espontáneo, ni se trabajó 
en poco tiempo, es producto  de investi-
gación y de inteligencia  de años que hi-
cieron las autoridades estadounidenses 
a través del FBI. 

Desmantelar las estructuras del Cártel 
de Sinaloa, a quien el Gobierno de Esta-
dos Unidos señala de ser los principales 

Quien sea de los candi-
datos que gane la pre-

sidencia de Estados Unidos 
el próximo mes de noviem-
bre, tendrá una política 
muy dura contra México y, 
sin duda, presionará al Go-
bierno de nuestro país pa-
ra que vaya tras los grupos 
delincuenciales que están 
traficando drogas. 

introductores de droga, principalmente 
fentanilo que mata a miles de norteame-
ricanos, ha sido una prioridad para Harris. 

En los últimos comerciales publicita-
rios que ha lanzado la candidata demó-
crata, ha sido durísima contra la migra-
ción ilegal a su país y contra los grupos 
criminales mexicanos que atentan con-
tra la seguridad estadounidense. 

Harris conoce bien cómo trabajan los 
grupos criminales, incluso ha declarado 
que el Cártel de Sinaloa ha tenido ven-
taja  frente a otras bandas criminales de-
bido a sus conexiones con funcionarios 
mexicanos. 

En los próximos días es la primera 
audiencia de Ismael El Mayo Zambada 
ante la corte de Nueva York. Con esa in-
formación, sin duda las autoridades es-
tadounidenses presionarán al Gobierno 
de México. 

Harris, como fiscal de California, tra-
bajó en la detención de Miguel Ángel 
Treviño Morales, líder de Los Zetas, en 
2013, y quien era el principal rival de los 
de Sinaloa. 

También formó parte del equipo que 
investigó al grupo criminal La Familia 
Michoacana en su operación de intro-
ducción de drogas a Estados Unidos 

bibibelsasso@hotmail.com

LOS ABRAZOS QUEDARÁN EN EL PASADO 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

a través de California. Como fiscal de 
ese estado fue criticada por grupos de 
izquierda de ser muy dura. 

En su discurso, Donald Trump ha se-
ñalado a Harris de ser débil ante las ame-
nazas a su país, pero esto está lejos de la 
realidad. Ha dicho que mantendrá una 
lucha frontal con los cárteles aseguran-
do que podría invadir entidades mexica-
nas, de ser necesario, para neutralizar a 
los líderes de las drogas. 

Recordemos que con las leyes extra-
territoriales que tiene Estados Unidos, 
ellos pueden operar sin permiso en el 
país, cuando hay una amenaza a su te-
rritorio, y están por declarar a los cárte-
les de la droga en México, precisamente, 
como terroristas. 

Una de las promesas de campaña de 
Trump y que está escrita en su página 
de Internet es declarar la guerra a los 
cárteles mexicanos, que de regresar a 
ser presidente planea enviar fuerzas 
especiales a México para acabar con los 
narcotraficantes, incluso si el Gobierno 
de nuestro país no está de acuerdo. 

En su portal, el exmandatario esta-
dounidense detalla las medidas que 
tomará para lograr este objetivo, entre 
ellas: “Ordenar al Pentágono a usar de 
manera apropiada las fuerzas especiales 
y otras acciones abiertas y encubiertas 
para infligir el máximo daño al liderazgo, 
la infraestructura y las operaciones de 
los cárteles”. 

Según Trump, acabará con lo que 
califica como “locura” de la “frontera 
abierta” del presidente Joe Biden, por-
que dice que detendrá las drogas y el 
crimen que inundan los vecindarios 
estadounidenses. 

Recientemente en la Convención 
Republicana que se llevó a cabo el pa-
sado 17 de julio, cuando Trump fue con-
firmado como candidato presidencial, 
Thomas Homan, quien fue jefe de la 
Agencia de Migración y Aduanas (ICE), 
dijo que los cárteles del narcotráfico se-
rán borrados de la faz de la tierra en caso 
de que Trump gane. 

Desde 2019, cuando Trump fue pre-
sidente por primera vez, ya tenía en la 
mira a los cárteles de la droga, y ya bus-
caba clasificarlos como grupos terroris-
tas con la finalidad de poder perseguir-
los de forma más amplia. 

Todavía no se tiene certeza de quién 
llegue a la Casa Blanca. Lo que sí es un 
hecho, es que las autoridades estadou-
nidenses tienen todo en sus manos para 
presionar al Gobierno mexicano, para 
que éste tenga una estrategia de segu-
ridad mucho más dura. 

Los abrazos tendrán que quedar en el 
pasado. Sin duda, el Gobierno de Méxi-
co tiene que estar preocupado. 
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Estados Se enfrentan grupos 
rivales en Zacatecas
DOS GRUPOS delictivos de Zacatecas, entidad gobernada por 
David Monreal, protagonizaron una balacera que dejó dos su-
jetos muertos y un vehículo incendiado. La vocería de la Mesa 
Estatal de Seguridad informó que los hechos ocurrieron en la 
colonia Castonera, en el municipio de Cuauhtémoc.

DIGAN LO 
que digan 

nuestros adversa-
rios y uno que otro 
incrédulo, ahí están 
las obras y los resul-
tados”

CUITLÁHUAC  
GARCÍA
Gobernador
de Veracruz

CUITLÁHUAC  García, durante la rendición de su Sexto Informe de Gobierno, ayer.

ASISTENTES al 
informe, ayer.

“Logramos primer piso de la transformación”, afirma 

Destaca Cuitláhuac García baja
de la pobreza y deuda con la 4T 

| Redacción 

El gobernador de Veracruz, Cui- 
tláhuac García Jiménez, desta-
có que de 2018 a 2024 la situa-
ción de pobreza en la entidad 

disminuyó 11 por ciento; además, la 
deuda pública estatal bajó 25 por ciento. 

Desde el renovado Auditorio Benito 
Juárez, en la ciudad de Veracruz, el man-
datario rindió su Sexto Informe de Gobier-
no, en el cual precisó que, del porcentaje 
de reducción de pobreza, más de 500 mil 
personas dejaron esta condición y 200 
mil más la situación precaria extrema. 

“En estos gobiernos de la Cuarta 
Transformación nos fuimos a atender 
las causas de la violencia disminuyen-
do la desigualdad social y subsanando 
la desesperación por la extrema pobre-
za; además, como ya lo hemos mencio-
nado, hicimos una reducción del 11 por 
ciento de la pobreza en general demos-
trando que, si estas causas se atienden, 
como lo hemos hecho, entonces sí, po-
demos actuar en los esquemas de se-
guridad pública y cero impunidad para 
lograr disminuir los índices delictivos. 

“Lograda la paz con justicia habrá 
mayor desarrollo económico y vendrán, 
desde luego, mayor número de inversio-
nes”, comentó García Jiménez. 

Al respecto, el secretario en esta ma-
teria, Cuauhtémoc Zúñiga, a quien el 
mandatario dio la palabra, afirmó que 
actualmente Veracruz es la octava enti-
dad más segura del país, lo que no suce-
día en administraciones pasadas, lo que 
ha dejado como resultado la aprehen-
sión de 120 objetivos prioritarios de la 
delincuencia organizada. 

Además, indicó el funcionario local, 
gracias al aseguramientos de armamen-
to y droga la actual administración logró 
una reducción de 91 por ciento en los ca-
sos de secuestro, de 51.9 por ciento en 
homicidios dolosos y de 55 por ciento 
de feminicidios. 

Esto, precisó el secretario de Segu-
ridad, impactó con un aumento de 8.3 
por ciento en la percepción de seguridad 
de acuerdo con el Instituto Nacional de 

EL GOBERNADOR de Veracruz rinde su 
Sexto Informe de Gobierno; más de 500 mil 
personas dejaron una situación precaria, dice; 
en seis años la deuda disminuyó 25 por ciento 

Estadística y Geografía. 
“No lo olviden, más de medio millón 

de veracruzanos salieron de la pobreza y 
más de 200 mil de la extrema pobreza. 
Le externo mi agradecimiento al Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador 
por habernos ayudado, en este aspecto, 
a través de los programas del Bienestar”, 
agregó García Jiménez. 

El mandatario aseguró que, como 
dicta uno de los principios básicos de la 

Cuarta Transformación: la honestidad, 
al desterrar la corrupción el dinero al-
canza para obras, apoyar a trabajadores, 
a pensionados y subsanar las finanzas. 

En este rubro, el secretario de Finan-
zas y Planeación de Veracruz, José Luis 
Lima Franco, destacó que de 2018 a 
2024 la deuda pública estatal disminu-
yó 25 por ciento al pasar de 87 mil 207 
millones de pesos a 65 mil 301 millones 
de pesos debido al trabajo llevado a cabo 
con disciplina financiera. 

“Durante seis años trabajamos con 
orden, transparencia y disciplina finan-
ciera. Este esfuerzo nos ha permitido 
alcanzar las metas planteadas al inicio 
de este Gobierno. 

“Cumplimos en reducir la deuda to-
tal en un 25 por ciento, mientras que 
gobiernos anteriores sobreendeudaron 
al Estado dejándonos una deuda de más 
de 87 mil millones de pesos”, mencionó 
el secretario. 

Además, Lima Franco comentó que 
gracias a la puesta en marcha de una 
política de socialización recaudatoria 
se elevaron los ingresos al doble en 
2023, respecto a 2018, esto, por un ma-
yor acercamiento con el contribuyente. 

Además, no hubo aumento de tasas ni 
de impuestos. 

Los datos muestran que mientras 
en el inicio de la administración los in-
gresos anuales de la entidad fueron de 
ocho mil 629 millones de pesos, para 
2023 la cifra fue de 17 mil 828 millones 
de pesos, lo que representó un alza de 
107 por ciento. 

El secretario destacó que en la admi-
nistración de García Jiménez, la buena 
administración de los recursos permitió 
una inversión pública de 43 mil 453 mi-
llones de pesos en obras. 

También destacó que Veracruz ahora 
tiene las más altas calificaciones crediti-
cias, lo que ha permitido que los merca-
dos tengan mayor confianza y, por ende, 
que haya más inversión. 

“Gracias gobernador, ha sido un ho-
nor acompañarlo y servir al pueblo de 
Veracruz. Usted deja un legado histórico 
para continuar con el segundo piso de 
la Cuarta Transformación en nuestro 
estado, un legado de orden, de trans-
parencia y de disciplina financiera que 
hizo posible que hoy Veracruz tenga fi-
nanzas más fuertes; un legado de traba-
jo honesto, de combate a la corrupción y 
de reducción de la pobreza”, mencionó. 

Autoridades del Gobierno de García 
Jiménez además resaltaron la inversión 
de 179 mil 448 millones de pesos en ca-
pital privado, de los cuales 90 mil fue-
ron de procedencia extranjera. 

También abordaron el proyecto Puer-
ta al Sureste, que calificaron como el 
más importante de todos los tiempos, 
y el apoyo a las micro, pequeñas y me-
dianas empresas, así como a artesanos 
de la entidad. 

En materia de infraestructura, el Go-
bierno estatal resaltó un récord con mil 
46, de las cuales 528 fueron carreteras, 
502 urbanas y 16 de telecomunicacio-
nes. El monto invertido en éstas fue de 
14 mil 275 millones de pesos. 

De acuerdo con el Gobierno de Vera-
cruz, a la fecha suman dos mil 170 kiló-
metros de la red carretera estatal rehabi-
litados y 654 calles pavimentadas.   

“Digan lo que digan nuestros adversa-
rios y uno que otro incrédulo, ahí están 
las obras y los resultados; quienes lucha-
mos por esta realidad, cambiando el mal 
gobierno, denunciando la corrupción y 
exigiendo justicia para nuestro pueblo 
sabíamos que ineludiblemente algún 
día habíamos de triunfar. Lo hemos lo-
grado”, manifestó García Jiménez. 

El mandatario aclaró que el Sexto In-
forme lo entregará el 15 de noviembre, 
como marca la ley.

También recomendó a la ciudadanía 
visitar el Observatorio Veracruzano de 
Políticas Públicas para conocer más acer-
ca de los logros que su administración ha 
obtenido en estos seis años.

806 artesanos de 
Veracruz han sido 
beneficiados con 

apoyos 

Mil

Obras en abandono 
y sin concluir recibió 

la actual adminis-
tración 

60

Por ciento se 
aumentó el salario 
mínimo de los poli-

cías estatales 

46

EL GOBIERNO de Vera-
cruz informó que en esta 
administración se pagó la 
deuda heredada de tres mil 
325 millones de pesos a la 
Universidad Veracruzana.
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La actual administración logró reducir 25 por 
ciento la deuda pública estatal en seis años

LOGRO ECONÓMICO

 2018  2024

27,553

59,654

9,989

55,312

Cuentas de orden  
(deuda no registrada)

Balance financiero 
(deuda registrada)

Fuente|Gobierno de Veracruz Cifras en millones de pesos

Diferencia 21,906 MDP (-25%)
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Centímetros disminuyó 
el agua estancada en los 
últimos días20
Familias, al menos, son 
afectadas por las inunda-
ciones de aguas negras 600
80 cenas repartió el 
Gobierno de Chalco, 
anoche, en la colonia 
Culturas de México 

Mil

UNA LANCHA transporta a vecinos de 
Chalco por la inundación, ayer.

| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx
En Chalco, Estado de México

Más de 600 familias de las 
colonias Culturas de Méxi-
co y San Miguel Jacalones, 
en el municipio Chalco, Es-

tado de México, cumplieron 17 días con 
inundaciones de aguas negras, lo que en 
algunos ya generó malestares estomaca-
les hasta infección en los ojos. 

Vecinos contaron a La Razón que el 
municipio gobernado por José Miguel 
Gutiérrez Morales no les ha informado 
cuándo quedará atendida en su totalidad 
la problemática y debido a las fuertes llu-
vias, temen que las anegaciones suban.

Víctor Hugo Díaz Vázquez, quien tiene 
45 años viviendo en la colonia Culturas 
de México, en la calle Chalchiuhtlicue, co-
mentó a este medio que su casa está inun-
dada y que este problema de las inunda-
ciones data de al menos 10 años atrás. 

El colono dijo que las autoridades no 
les han dado una solución contundente y 
cree que la situación mejorará hasta que 
termine la temporada de lluvias. 

“Lo malo es que está taponeado el dre-
naje, no quieren que se inunde Valle de 
Chalco, Ixtapaluca, entonces, pues nos 
sacrifican a nosotros, desgraciadamente 
toda la colonia o algunas colonias que 
pertenecen el municipio de Chalco son 
afectadas”, refirió el colono. 

De acuerdo con autoridades, un tapón 
de basura mantiene bloqueado el colec-
tor Solidaridad, cuya construcción inició 
en 2022 y de acuerdo con Gutiérrez Mo-
rales la inversión fue mayor a los 115 mi-
llones de pesos; no obstante, la obra aún 
no está finalizada. 

El 24 de noviembre de 2022, el Go-
bierno de Chalco informó que esta in-
fraestructura ayudaría a “mitigar las 

Tienen 17 días bajo inundaciones 

Vecinos de Chalco, con diarrea
y daño ocular por aguas negras 

PERSONAL de la Cruz Roja Mexicana confirma que atiende a colonos afec-
tados por infecciones estomacales; advierte que se corre riesgo por dengue 
ante enjambres de mosquitos; vecinos cuentan los daños a la salud que sufren 

afectaciones por la acumulación de 
aguas pluviales y residuales en 22 co-
munidades del municipio de Chalco, en 
beneficio de más de 150 mil habitantes”. 

Desde hace 17 días vecinos viven entre 
aguas negras que brotan de las colade-
ras, por lo que la Secretaría de la Defen-
sa Nacional activó el Plan DN-III-E. Los 
uniformados no sólo trabajan en apoyo 
a la población, también están atentos al 
desazolve de coladeras y reparten agua 
potable en garrafones. 

Díaz Vázquez dijo que por esta situa-
ción la salud de las personas ya se ha vis-
to afectada por problemas estomacales, 

lo que también afecta a su economía con 
los gastos para atenderse con médicos. 

“Desgraciadamente, el agua ya subió a 
un metro veinte, un metro y medio, en-
tonces es tedioso, estár saliendo, tene-
mos que refugiarnos en otras partes. Ya 
tenemos dolor de estómago, diarreas, lo 
clásico, con este tipo de olor que es real-
mente agua de caño. La comunidad ya 
está desesperada porque le den solución 
a esta parte. 

“Realmente hay gastos necesarios, 
como los malestares y medicamentos, 
que en cierta manera me parece que aquí 
en la comunidad hay un módulo sanita-

rio, desafortunadamente yo no lo he vis-
to, realmente es un gasto semanalmente 
que asciende a los cinco, seis mil pesos”, 
expresó el hombre. 

El subcoordinador de socorros de la 
Cruz Roja Mexicana en el Estado de Mé-
xico, Mateo Quintero, confirmó en entre-
vista que las atenciones médicas que han 
brindado los profesionales de la salud en 
esta zona afectada se deben a problemas 
causados por los líquidos residuales. 

“Como son aguas totalmente negras, la 
verdad es que infecciones estomacales, 
ya empezaron (los vecinos) con infeccio-
nes respiratorias, empieza el mosquito y 
eso genera que tengas una probabilidad 
de dengue, etcétera”, afirmó. 

Sobre este último punto, en varias 
áreas de la zona inundada hay enjam-
bres de mosquitos; además, el olor a 
drenaje es tan intenso que hay perso-
nas quienes han optado por usar cubre-
bocas, como una joven quien mencionó 
que sus familiares tenían dolor de cabe-
za por el aroma, el cual, dijo, se intensifi-
ca en la madrugada. 

Una vecina de la calle Purépechas 
mencionó que su mamá ya tiene infec-
ción en los ojos, por lo que urge a las au-
toridades a atender la problemática, la 
cual ya lleva más de dos semanas. 

“Mi mamá ya tiene una pequeña infec-
ción en los ojos, pero lamentablemente 
es esperar y pues que el gobierno nos 
haga caso”, expresó la mujer. 

Benita Delgado Chávez, locataria del 
mercado Culturas de México, destacó 
que el Gobierno del Estado de México 
ha estado al pendiente de la salud de las 
personas, por lo que apoya a quienes pre-
sentan algún malestar. 

La comerciante explicó que ha plati-
cado con clientes sobre la situación de 
salubridad que se vive y algunos le han 
compartido que tienen problemas cutá-
neos por el agua sucia. 

“Nos han comentado de alergias en 
la piel, de respiración, alergias, causan 
muchos estornudos, enrojecimiento en 
la piel y les están dando medicamento. 
El gobierno los está apoyando con los 
medicamentos y la consulta, todo es 
gratis”, comentó. 

EL AGUA ya 
subió a un me-

tro veinte, un metro 
y medio, entonces 
es tedioso, estár sa-
liendo, tenemos que 
refugiarnos en otras 
partes. Ya tenemos 
dolor de estómago, 
diarreas, lo clásico, 
con este tipo de olor 
que es realmente 
agua de caño” 

VÍCTOR DÍAZ 
Vecino en Chalco

EL EJÉRCITO instaló 
dos módulos con plantas 
purificadoras con capacidad 
de cinco mil litros por hora 
para el llenado gratuito de 
garrafones de agua.

VECINOS son trasladados en lanchas por personal de la Cruz Roja Mexicana u otras autoridades debido a 
los altos niveles de las aguas negras que permanecen en el sitio y que causan daños a la salud, ayer.

Militares apoyan con la entrega de agua y la Cruz Roja Mexicana con víveres.

NO CEDE NIVEL DEL AGUA
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VECINOS que si-
guen en casa son 
vacunados contra 
tétanos, neumo-
coco y PCG, que 
es para prevenir 
tuberculosis. 
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POLICÍAS ayudan a heridos en un choque 
del Metrobús y una ambulancia en 2023.

Brugada impulsa la 
música en escuelas
LA JEFA DE GOBIERNO ELECTA, Clara Brugada, anuncia que 
pondrá en marcha el programa “Do, Re, Mi, Fa, Sol” para dotar 
con instrumentos musicales a escuelas de educación básica de 
Tlalpan para fomentar el arte y la cultura. Además afirma que 
combatirá la tala ilegal, por lo que reforzará el programa Altépetl.

MAYORMENTE
NUBLADO

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989825°MAX. 14°MIN.

Suman 48 muertos por colisiones o atropellamientos

Se registran 8,273 accidentes
viales del Metrobús desde 2018
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

De enero de 2018 a junio de 
2024 el Metrobús ha estado 
involucrado en ocho mil 273 
accidentes viales, en los cua-

les han perdido la vida 48 personas, 11 de 
ellas por colisiones con vehículos parti-
culares y 37 por atropellamiento. 

En respuesta a una solicitud de in-
formación de La Razón, el transporte 
reportó que 2020, en el cual se activó la 
emergencia sanitaria por la pandemia 
por Covid-19, y 2023, fueron los años con 
más fallecimientos, con 10 cada uno. En 
lo que va de 2024 van cuatro muertes, 
una por arrollamiento y tres por choques. 

El pasado nueve de julio la unidad 
Metrobús 5044, de la Línea 4, atropelló a 
una mujer sobre República de Venezue-
la, quien buscaba cruzar la calle. La joven 
perdió la vida al instante. 

Jesús trabaja como bodeguero en di-
cha zona donde resalta la venta de ropa, 
el tránsito, la aglomeración de gente y 
decenas de empleados como él que tras-
ladan diablos saturados de mercancía 
entre las unidades de Metrobús.  

El joven contó a este diario que, para 
ejercer dicho trabajo, “uno tiene que hacer 
callo”, pues, explicó, que cargar tanto peso 
con varios obstáculos, se vuelve un reto, 
pues ha presenciado varios accidentes. 

“Cuando me dijeron que sólo era tras-
ladar mercancía de tienda a bodega dije: 
‘va’, porque me sentía fuerte por la calis-
tenia, pero nunca tomé en cuenta que 
ese trayecto de cinco minutos iba a ser 
del doble o triple por la gente, los coches, 
ahora meten muchas bicis eléctricas. 
Todo eso provoca accidentes, porque 
nadie respetamos, la verdad”, dijo. 

Los datos del Metrobús detallan que, 
en atropellamientos, las Líneas 1, que 
va de Indios Verdes a El Caminero, y 2, 
de Tepalcates a Tacubaya, son las más 
peligrosas, pues ahí han fallecido 14 
personas, siete en cada ruta. Del total de 
víctimas, 13 fueron peatones y un ciclista. 

Estas rutas también son las que, de 
2018 a 2024, registran más colisiones 
con vehículos y motocicletas particula-
res con tres casos cada uno. En lo que se 
refiere a la Línea 1, el Metrobús reportó 
tres decesos y en el de la Línea 2, cuatro. 

EL TRANSPORTE indica que 2020 y 2023 fueron los años con más fallecidos, con 10 cada 
uno; las Líneas 1 y 2, en donde registra más casos; Jesús relata lo peligroso que es ser diablero 

Las causas de este tipo de incidentes 
pueden ser varias, desde que automovi-
listas y motociclistas se pasaron un alto o 
cruzaron al carril exclusivo del Metrobús, 
hasta la responsabilidad de los conducto-
res del transporte capitalino. 

Jesús recordó que hace cuatro meses, 
cuando recién entró a trabajar, una uni-
dad del Metrobús alcanzó a golpear su 
diablo y tiró la mercancía. Al intentar evi-
tar el accidente, Jesús se lastimó el hom-
bro, pero no requirió atención médica. 

La unidad de Metrobús se vio forzada 
a detenerse, pues la ropa que cargaba el 
diablero, como se les conoce a estos tra-
bajadores, voló algunos metros. 

“Lo primero que pensé fue en que me 
iban a correr o a cobrar la merca. Se hizo 
un borlote, los demás diableros le empe-
zaron a echar bronca al chofer, porque, 
la verdad, son bien salvajes, se avientan 
valiendo madres y el ejemplo es la doñita 
que se acaba de morir”, dijo. 

Uno de los casos más recientes y que 

causó indignación entre  capitalinos es el 
de Maya y Renata, dos profesionistas de 
la salud y quienes estaban casadas, fue-
ron arrolladas por una unidad del Metro-
bús el pasado 10 de abril en Eje 2 Norte 
Manuel González, en Tlatelolco. Debido 
al impacto, Maya perdió la vida y Renata 
fue hospitalizada debido a las heridas. 

A más de cuatro meses del accidente, 
familiares y amigos de las dos jóvenes 
aún exigen justicia, pues además han re-
clamado diversas irregularidades como 
que la dilatación en la atención médica 
y traslado, la separación arbitraria de las 
jóvenes, a pensar que Renata identificó a 
Maya como su esposa. 

Los inconformes además acusaron 
que las víctimas sufrieron lesbofobia por 
parte de las autoridades, lo que agravó la 
tragedia. También reclamaron la difusión 
del video del momento en el que Renata 
y Maya son atropelladas por el Metrobús. 

“Justicia para todas las víctimas que 
Metrobús ha atropellado y se lava las 
manos culpándoles/as (revictimización 
se llama). Ni perdón ni olvido”, publica-
ron cercanos a la pareja en X. 

Para evitar accidentes viales, el Me-
trobús, en conjunto con la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana, lleva a cabo opera-
tivos en distintas vialidades de la capital 
para la recuperación del carril exclusivo 
de este transporte, pues hay automovi-
listas y motociclistas que ocupan el cajón 
para circular y evitar el tránsito, a pesar 
de su ilegalidad. 

ACTUACIÓN ANTE EMERGENCIA. 
El Metrobús precisó que no cuenta con 
unidades propias, sino que son propiedad 
de 19 empresas operadoras que cuentan 
con una concesión y/o autorización otor-
gada por la Secretaría de Movilidad. 

Algunas firmas operadoras son “Co-
rredor Insurgentes”, “Vanguardia y Cam-
bio”, “Corredor Eje 4 Sur 17 Marzo”, “Red 
de Transporte de Pasajeros”, “Conexión 
Centro Aeropuerto”, “Curva Villa Ixta-
cala”, “Sky Bus Reforma”, “Corredor de 
Transporte Eduardo Molina”, entre otras. 

En caso de un accidente, el Metrobús 
cuenta con un Centro de Control, el cual 
tiene recursos de comunicación, control 
y supervisión del sistema, éste funge 
como enlace interno, externo, así como 
difusor de instrucciones al personal ope-
rativo del transporte, de las empresas 
operadoras y actores públicos o privados. 

“Si un policía asignado en estación 
toma conocimiento de alguna incidencia 
durante la operación de Metrobús, el po-
licía debe recabar datos que identifiquen 
a los involucrados y la descripción de los 
hechos, posteriormente lo debe transmi-
tir a Base Metrobús, para que éste infor-
me al personal de Metrobús en Centro 
de Control y se inicie con las gestiones 
correspondientes”, dice el documento. 

Menciona también que el tiempo que 
tarden las asistencias médicas depen-
derá de los recursos disponibles de la 
Ciudad de México y su aproximación al 
lugar del incidente, ya que a pesar de que 
el MB cuenta con personal en el C5 para 
realizar funciones de enlace interinstitu-
cional, no está disponible las 24 horas, ni 
los 365 días del año. 

Una vez que se tiene conocimiento 
del incidente, las empresas operadoras 
deben solicitar la intervención de su ase-
guradora, en un periodo no mayor a 10 
minutos, con el objetivo de que lleguen 
antes de una hora con 10 minutos. 

También se solicita toda la informa-
ción del accidente y se pide la descarga 
de videos de cámaras en autobuses o 
estaciones donde se perciba cómo suce-
dieron los hechos. 

Autobuses son la 
flotilla de este trans-
porte en siete líneas 

850

Millones  
de personas viajan 
en Metrobús en un 

día hábil 

1.8

EL PASADO 6 de agosto 
la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana informó que 
oficiales infraccionaron a 20 
personas por invadir el carril 
del Metrobús en Tlalpan. 

 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024*

En más de seis años, el Metrobús ha estado en vuelto en el fallecimiento 
 de 48 personas.

Las Líneas 1 y 2 son la que tienen más 
personas atropelladas.

DECESOS EN LA CAPITAL

RUTAS PELIGROSAS
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JUZGADO 24 CIVIL
EXP. 602/2020

EDICTO
SE CONVOCAN POSTORES

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR 
ROLANDO TOURLAY ARIZONA EN CONTRA DE FONSECA ROSAS JAVIER Y 
CASTRO ARCOS VERONICA, EXPEDIENTE 602/2020, OBRAN ENTRE OTRAS 
CONSTANCIAS: Ciudad de México, a dos de julio del año dos mil veinticua-
tro.- - - Agréguese a sus autos el escrito de cuenta con folio de recepción 43, visto 
lo solicitado con fundamento en lo dispuesto por los artículos 570,572 y 573 del 
Código de Procedimientos Civiles, se señalan las DIEZ HORAS DEL DÍA VEINTI-
NUEVE DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTICUATRO para que tenga verificativo 
el remate en primera almoneda del inmueble dado en garantía hipotecaria en el 
presente juicio ubicado en el: “DEPARTAMENTO MARCADO CON EL NUMERO 
DOCE DEL EDIFICIO “B” EN EL CONDOMINIO “HOBYCAT” DEL CONJUNTO 
CONDOMINAL PUENTE MAR” UBICADO EN EL POLIGONO UNO NORTE DE LA 
ZONA TURISTICA CONOCIDA COMO ACAPULCO DIAMANTE, SITUADO EN LA 
CARRETERA A BARRA VIEJA, NUMERO OFICIAL MIL DE LA CIUDAD Y PUER-
TO DE ACAPULCO GUERRERO, ACAPULCO DIAMANTE, C.P. 39893, ACAPUL-
CO GUERRERO” debiéndose publicar los edictos por dos veces debiendo mediar 
entre uno y otra siete días hábiles y entre la última y la fecha del remate igual plazo, 
en los tableros de avisos de la Secretaría de Finanzas de la Ciudad de México, en 
lugar visible de este Juzgado y en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”. Con fun-
damento en lo dispuesto por el artículo 597 del ordenamiento legal antes invocado, 
siendo postura legal del remate, la que cubra las dos terceras partes de dicha can-
tidad. (…) Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez Interino Vigésimo Cuarto de lo 
Civil, Licenciado MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ MENDEZ ante el C. Secretario de 
Acuerdos “B”, Licenciado Omar García Reyes, quien autoriza y da fe.------------------

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

LIC. OMAR GARCÍA REYES.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

SEXTO TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA CIVIL DEL PRIMER
 CIRCUITO

“EDICTO”

EN EL JUICIO DE AMPARO DIRECTO CIVIL D.C.899/2023, PROMOVIDO POR 
LA PARTE QUEJOSA SILVIA ANGÉLICA NAVARRO BARVA, POR CONDUC-
TO DE SU AUTORIZADO EN TERMINOS DEL ARTICULO 12 DE LA LEY DE 
AMPARO AUGUSTO FABRICIO MARTINEZ GARCÉS, CONTRA EL ACTO DEL 
JUZGADO DÉCIMO CUARTO DE LO CIVIL DE PROCESO ORAL Y DE TUTELA 
DE DERECHOS HUMANOS DE LA CIUDAD DE MÉXICO, RADICADO ANTE EL 
SEXTO TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO, 
SE ORDENÓ EN AUTO DE FECHA SEIS DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUA-
TRO, EMPLAZAR AL PRESENTE JUICIO DE AMPARO DIRECTO CIVIL A LA 
PARTE TERCERA INTERESADA SANDRA VALENCIA OCCELI Y EDUARDO 
PAZ FRIRSCH, PARA QUE COMPAREZCA ANTE ESTE ÓRGANO COLEGIADO 
EN EL PLAZO DE TREINTA DÍAS CONTADO A PARTIR DE LA ÚLTIMA PUBLI-
CACIÓN DEL PRESENTE EDICTO, QUE SE HARÁ DE SIETE EN SIETE DÍAS, 
POR TRES VECES, EN EL DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN Y EN UNO 
DE LOS PERIÓDICOS DE MAYOR CIRCULACIÓN NACIONAL, HACIÉNDOLE 
SABER QUE QUEDA A SU DISPOSICIÓN EN ESTE TRIBUNAL COLEGIADO, 
LA COPIA SIMPLE DE LA DEMANDA DE AMPARO Y QUE TIENE EXPEDITO 
SU DERECHO PARA OCURRIR ANTE ESTE ÓRGANO JURISDICCIONAL A 
DEFENDER SUS DERECHOS Y DESIGNAR DOMICILIO PARA OÍR Y RECIBIR 
NOTIFICACIONES EN ESTA CIUDAD DE MÉXICO, APERCIBIDA QUE DE NO 
HACERLO, LAS SUBSECUENTES NOTIFICACIONES –AUN LAS DE CARÁC-
TER PERSONAL- SE LE HARÁN POR MEDIO DE LISTA, CON FUNDAMENTO 
EN EL ARTÍCULO 29 DE LA LEY DE AMPARO. LO ANTERIOR PARA LOS EFEC-
TOS LEGALES CONDUCENTES.

CIUDAD DE MÉXICO, A 28 DE JUNIO DE 2024.

EL SECRETARIO DE ACUERDOS DEL SEXTO TRIBUNAL
 COLEGIADO EN MATERIA CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO.

LIC. ABRAHAM MEJÍA ARROYO  

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, México, Juzgado Vigésimo Quinto 
de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 815/2013.
Que la Ciudadana Juez Vigésimo Quinto de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciu-
dad de México, Licenciada Fabiola Vargas Villanueva, en los autos del JUICIO 
ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por SOCIEDAD HIPOTECARIA FEDERAL, 
S.N.C., INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO EN SU CARÁCTER DE FI-
DUCIARIO SUSTITUTO EN EL FIDEICOMISO DEL FONDO DE OPERACIÓN Y 
FINANCIAMIENTO BANCARIO A LA VIVIENDA, A TRAVES DE SU MANDATARIO 
BANCO NACIONAL DE MÉXICO, S.A. INTEGRANTE DEL GRUPO FINANCIERO 
BANAMEX, en contra de MARÍA EUGENIA GARCÍA GÓMEZ, con número de ex-
pediente 815/2013, dictó auto que a la letra dice: En audiencia de fecha cinco de 
junio de dos mil veinticuatro se señalaron las DOCE HORAS DEL DÍA VEINTI-
NUEVE DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTICUATRO, para que tenga verificativo 
la AUDIENCIA DE REMATE EN SEGUNDA ALMONEDA, respecto del inmueble 
identificado como “CALLE CINCO, NÚMERO 103, VIVIENDA CH-2, CONDOMI-
NIO 3, COLONIA AGRÍCOLA PANTITLÁN, IZTACALCO, CIUDAD DE MÉXICO”, 
debiéndose de convocar postores mediante edictos los cuales serán publicados por 
DOS VECES en los TABLEROS DE AVISOS DE ESTE JUZGADO, en los de la TE-
SORERÍA DEL GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, y en el PERIÓDICO “LA 
RAZÓN”, debiendo mediar entre una y otra publicación siete días hábiles y entre la 
última y la fecha del remate igual plazo, con rebaja del veinte por ciento de la tasa-
ción con fundamento en el artículo 582 del Código De Procedimientos Civiles, esto 
es $360,800.00 (TRESCIENTOS SESENTA MIL OCHOCIENTOS PESOS 00/100 
M.N.) siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de este monto, así 
mismo los postores que decidan participar en la segunda almoneda la cual deberá 
prepararse de acuerdo a las constancias de autos deberán exhibir billete de depósi-
to que cubra cuando menos el diez por ciento de dicha cantidad.

CIUDAD DE MÉXICO, A 2 DE JULIO DE 2024
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

RÚBRICA
LIC. RAQUEL VELASCO ELIZALDE.

Juzgado 27° Civil
Secretaria “A”
Expediente 1881/1995.

SE CONVOCAN POSTORES 
E D I C T O S

En cumplimiento a lo ordenado en auto de fecha siete de junio de dos  mil veinti-
cuatro, en relación con los proveídos de quince de marzo del año en curso, diez 
de octubre y veintiocho de septiembre, ambos de dos mil veintitrés, dictados en los 
autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por FERNÁNDEZ GARCÍA 
VICENTE ENRIQUE antes BANCOMER, S.A., en contra de GOMEZ HERMANOS, 
SOCIEDAD EN  NOMBRE COLECTIVO Y OTROS, expediente 1881/1995, EL C. 
JUEZ VIGESIMO SEPTIMO DE LO CIVIL EN LA CIUDAD DE MEXICO, ordeno 
sacar a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA los inmuebles:

1.- Solar y edificio construido en el número 34 de la Avenida 20 de Noviembre, 
inscrito en el Registro Público de la Propiedad y de Comercio de Xalapa Veracruz, 
bajo el número 1287, Sección Primera del 28 de  Junio de 1976. En la cantidad 
de $24,532,000.00 (VEINTICUATRO  MILLONES QUINIENTOS TREINTA Y DOS 
MIL PESOS 00/100 M. N).  
2.- Terreno y construcción del predio urbano marcado con el número 31  de la Ave-
nida Guerrero Norte, de la Ciudad de Apan, Hidalgo, inscrito en el Registro Público 
de la Propiedad y de Comercio de dicho lugar, bajo  el número 319, Sección Prime-
ra, el 31 de Agosto de 1979. En la  cantidad de $ 6,665,000.00 (SEIS MILLONES 
SEISCIENTOS  SESENTA Y CINCO MIL PESOS 00/100 M.N.).  
3.- Terreno en construcción ubicados en las Calles de Guerrero, esquina  Lauro L. 
Méndez número 32 en la Ciudad de Apan, Hidalgo, inscrito en  el Registro Público 
de la Propiedad y de Comercio de ese lugar, bajo el número 310, Sección Primera, 
el 4 de Septiembre de 1980. En la  cantidad de $14,552,000.00 (CATRORCE MI-
LLONES QUIENTOS CINCUENTA Y DOS MIL PESOS 00/100 M.N.).  
4.- Predio sin número, con domicilio actual ubicado en el Cruce de la  Calle Reforma 
Norte, Cinco de Mayo y 16 de Septiembre, Colonia Centro, mismo inmueble que 
en la Escritura Publica No. 998 de fecha 3 de agosto de 1979 ante la fe del Notario 
Público Zenteno, tiene como  domicilio predio sin número en el cruce de la calle 
Iturbide (hoy  Reforma) y Carretera Apan Pachuca, (hoy 16 de Septiembre), y que 
en el Registro Público de la Propiedad y de Comercio de Apan Hidalgo, bajo  el 
número 339, Sección Primera, de fecha 2 de Octubre de 1979, con ubicación en 
Avenida Iturbide (hoy Reforma) y Calle16 de Septiembre
1,. En la cantidad de $21,165,000.00 (VEINTIUN MILLONES  CIENTO Y SESEN-
TA Y CINCO MIL PESOS 00/100 M.N.).  
Para al efecto se señalan las ONCE HORAS DEL DÍA VEINTIUNO DE  NOVIEM-
BRE DEL AÑO QUE CORRE, para que tenga verificativo la AUDIENCIA DE RE-
MATE EN PRIMER ALMONEDA, en consecuencia para la publicidad del remate 
que nos ocupa, convóquese postores mediante  edictos que deberán fijarse por dos 
veces en los TABLEROS DE AVISOS del Juzgado y en los de la SECRETARIA DE 
FINANZAS DE LA CIUDAD DE MEXICO y en el Periódico LA RAZON, debiendo 
mediar entre una y otra publicación siete días hábiles y entre la última y la fecha 
del remate,  igual plazo, sirviendo de base para la almoneda las cantidades antes 
mencionadas, siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de dichos 
precios, debiendo los licitadores que quieran participar en la subasta ordenada, 
exhibir mediante billete de deposito, una cantidad  igual a por lo menos el diez por 
ciento del valor efectivo del bien.  
Tomando en consideración que los inmuebles se encuentran ubicados fuera de 
la jurisdicción de este H. JUZGADO con los insertos necesarios envíese exhorto 
al C.C. JUECES COMPETENTES EN XALAPA VERACRUZ Y APAN, HIDALGO, 
para que en plenitud de jurisdicción se sirva ordenar se hagan las publicaciones de 
edictos en los lugares públicos de  costumbre de la citada entidad y en uno de los 
periódicos de mayor circulación, otorgándose un plazo de DOS DIAS mas por razón 
de la distancia referente a los exhortos dirigidos a XALAPA VERACRUZ.  
Reitero a usted las seguridades de mi atenta y distinguida  
consideración.  

SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCIÓN.  
Ciudad de México, a 17 de junio de 2024.  
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS DEL  
JUZGADO VIGÉSIMO SÉPTIMO DE LO

  CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO.  
LIC. GUILLERMINA LOPEZ MUÑIZ.  

PARA SU PUBLICACIÓN POR DOS VECES EN LOS TABLEROS DE AVISOS 
DEL JUZGADO Y EN LOS DE LA SECRETARIA DE FINANZAS DE LA CIUDAD 
DE MEXICO Y EN EL PERIÓDICO LA RAZON, DEBIENDO MEDIAR ENTRE UNA 
Y OTRA PUBLICACIÓN SIETE DÍAS Y ENTRE LA ÚLTIMA Y LA FECHA DE RE-
MATE, IGUAL PLAZO. Tomando en consideración que los inmuebles materia del 
remate se encuentran fuera de la Jurisdicción de este juzgado, esto es EN XALAPA  
VERACRUZ Y APAN HIDALGO, los edictos ordenados deberán publicarse EN 
LOS LUGARES PUBLICOS DE COSTUMBRE DE LAS CITADAS ENTIDADES, Y 
EN UNO DE LOS  PERIODICOS DE MAYOR CIRCULACION. 

EDICTO.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo Se-
gundo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 296/2021.
HALU CONSTRUCCIONES METALICAS, S.A. DE C.V., por conducto de su repre-
sentante legal. 
C. HAKIM ABURTO ALFREDO.
Que en los autos relativos a las diligencias de JURISDICCION VOLUNTARIA pro-
movidos por BANCO INMOBILIARIO MEXICANO, S.A. INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE, quien a su vez es apoderado de BANCO INVEX, SOCIEDAD ANONI-
MA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, INVEX GRUPO FINANCIERO, FIDU-
CIARIO UNICAMENTE EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO DEL FIDEICOMISO 
IRREVOCABLE DE ADMINISTRACION, FUENTE DE PAGO Y GARANTIA, IDEN-
TIFICADO CON EL NUMERO 1241 a HALU CONSTRUCCIONES METALICAS, 
S.A. DE C.V. y HAKIM ABURTO ALFREDO.,  expediente 296/2021., El C. Juez 
Cuadragésimo Segundo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, 
mediante proveído de fecha En la Ciudad de México, a veintiocho de mayo de dos 
mil veinticuatro. … Por último, se tienen por hechas las manifestaciones que hace 
valer, y visto de constancias de autos la imposibilidad de notificar a HALU CONS-
TRUCCIONES METÁLICAS, S.A. DE C.V. y al C. ALFREDO HAKIM ABURTO, el 
auto de veintiuno de junio de dos mil veintiuno, por virtud de desconocerse su domi-
cilio, y estando dentro de los supuestos que contempla el artículo 122 fracción II del 
Código de Procedimientos Civiles, se ordena realizar dicha notificación por medio 
de edictos que se publiquen en el periódico “LA RAZON” y en el Boletín Judicial, por 
tres veces de tres en tres días debiendo mediar entre cada  publicación dos días 
hábiles. Haciendo de su conocimiento que, cuentan con el término de SESENTA 
DÍAS para imponerse de las Diligencias de Jurisdicción Voluntaria, quedando a su 
disposición las copias de traslado en la Secretaria de este H. Juzgado, en la inteli-
gencia que el término empezará a correr a partir del día siguiente de la última publi-
cación. Notifíquese. Lo acordó y firma el C. Juez Cuadragésimo Segundo de lo Civil 
de Proceso Escrito de la Ciudad de México, licenciado ESTEBAN AGUSTÍN TAPIA 
GASPAR, ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, licenciado JOSÉ LUÍS MORA IBA-
RRA, que autoriza y da fe. Al calce dos firmas. En la Ciudad de México, a veintiu-
no de junio de dos mil veintiuno. …., se tiene por presentado a GUSTAVO SOTO 
CORTES, en su carácter de apoderado de BANCO INMOBILIARIO MEXICANO, 
S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, quien a su vez es apoderado de BAN-
CO INVEX, SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, INVEX 
GRUPO FINANCIERO, FIDUCIARIO UNICAMENTE EN SU CARÁCTER DE FIDU-
CIARIO DEL FIDEICOMISO IRREVOCABLE DE ADMINISTRACION, FUENTE DE 
PAGO Y GARANTIA, IDENTIFICADO CON EL NUMERO 1241, personalidad que 
acredita en términos de los instrumentos notariales 77,987 y 31,209, que en copia 
certificada exhibe, promoviendo diligencias de JURISDICCION VOLUNTARIA, mis-
ma que se admite a trámite únicamente con efectos de notificación con fundamento 
en lo establecido por el artículo 893 y demás relativos del Código de Procedimientos 
Civiles. En tal virtud, por medio de NOTIFICACIÓN PERSONAL, hágase saber a 
HALU CONSTRUCCIONES METALICAS, S.A. DE C.V. y HAKIM ABURTO ALFRE-
DO, el contenido de las presentes diligencias, corriéndoles traslado con las copias 
simples exhibidas debidamente selladas y cotejadas. … Notifíquese. Lo acordó y 
firma el C. Juez Cuadragésimo Segundo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad 
de México Licenciado ESTEBAN AGUSTÍN TAPIA GASPAR quien actúa con Secre-
tario de Acuerdos “B” Licenciado JOSE LUIS MORA IBARRA, que autoriza y da fe. 
Doy fe, al calce dos firmas.

En la Ciudad de México, a 30 de mayo de 2024.

El C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”.
RÚBRICA 

LIC. JOSÉ LUÍS MORA IBARRA.
 

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Décimo Sexto de lo 
Civil, Secretaría “B”, Expediente 366/2011.

En los autos relativos al Juicio: ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por SO-
CIEDAD HIPOTECARIA FEDERAL SOCIEDAD NACIONAL DE CREDITO INS-
TITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO EN SU CARACTER DE FIDUCIARIO 
SUSTITUTO DEL FONDO DE OPERACION Y FINANCIAMIENTO BANCARIO A 
LA VIVIENDA en contra de CALDERON ORTIZ MARIA GUADALUPE, Expediente 
número 366/2011; el Juez ordeno mediante proveído de fecha veintisiete de junio 
del dos mil veinticuatro EL C. JUEZ ACUERDA.- Se tienen por hechas las ma-
nifestaciones que vierte la parte actora por voz de su Apoderado Legal, en sus 
términos para los efectos legales a que haya lugar y como lo solicita para que tenga 
verificativo la AUDIENCIA DE REMATE EN SEGUNDA ALMONEDA CON REBAJA 
DEL VEINTE POR CIENTO DE LA TASACION, se señalan DIEZ HORAS CON 
TREINTA MINUTOS DEL DIA VEINTINUEVE DE AGOSTO DEL AÑO EN CURSO, 
sirviendo de base para el remate el precio de avalúo menos el veinte por ciento de 
la tasación; debiéndose preparar la misma como esta ordenado en autos.- Notifí-
quese.- Lo proveyó y firma el C. Juez Interino Décimo Sexto de lo Civil Licenciado 
ROMÁN LEÓN RIOS ante la C. Secretaria de Acuerdos “B” Licenciada MARIA JU-
LIETA MENDOZA PINEDA que autoriza y da fe.- Doy Fe.- - - Ciudad de Mé-
xico, a treinta de Abril del dos mil veinticuatro.-,se señala fecha para la celebración 
de la PRIMERA ALMONEDA para las DIEZ HORAS CÓN TREINTA MINUTOS DEL 
DIA VEINTE DE JUNIO DEL AÑO EN CURSO, del bien inmueble hipotecado ubica-
do en CONDOMINIO UNICO, EDIFICIO UNICO, DEPARTAMENTO 403, PROTO-
TIPO SIN NUMERO ESPECIAL DE LA CALLE DE ESTANQUILLO NUMERO 17, 
COLONIA MORELOS DELEGACION HOY ALCALDIA CUAUHTEMOC, CIUDAD 
DE MEXICO; sirviendo de base para el remate la cantidad de $750,000.00 (SETE-
CIENTOS CINCUENTA MIL PESOS 00/100 M.N.) precio de avalúo, debiéndose 
convocar postores por medio de edictos que se publicaran por DOS VECES, DE-
BIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN SIETE DÍAS HABILES Y 
ENTRE LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN Y LA FECHA DE REMATE IGUAL PLAZO, de 
conformidad a lo dispuesto por el artículo 570 del Código Adjetivo Civil invocado, en 
el periódico LA RAZON, en los tableros de avisos de la Tesorería, en los tableros de 
avisos de este Juzgado, siendo postura legal las dos terceras partes de la cantidad 
antes señalada.-

CIUDAD DE MEXICO, A 01 DE JULIO DEL 2024.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

RÚBRICA

LIC. MARIA JULIETA MENDOZA PINEDA.

JUZGADO 13° CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CDMX 
E D I C T O  

EXPEDIENTE 178/2023

A: COLAR GUIDO DOLORES, y OROZCO GONZÁLEZ MARTIN
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por CUERVO MONDRAGON CIRILO en contra de SALVADOR GESTELOS ESTRADA, MARIA CONCEPCION RAMI-
REZ LANDA, DOLORES COLAR GUIDO, MARTIN OROZCO GONZALEZ, DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE LA CIUDAD 
DE MEXICO, expediente número 178/2023. 
Ciudad de México, a diecisiete de abril de dos mil veinticuatro. 
“...se ordena emplazar a los codemandados COLAR GUIDO DOLORES, y OROZCO GONZÁLEZ MARTIN, por medio de edictos que se publicaran por tres veces, debiendo 
mediar entre cada publicación dos días hábiles en el periódico LA RAZÓN, y en el Boletín Judicial, para que en el término de CUARENTA DIAS, posteriores a la publicación 
del último de tales edictos…” “...C. Juez Décimo Tercero de lo Civil Maestro MARCOS NANDEZ ONOFRE, ante la C. Secretaria de Acuerdos, Licenciada DALILA ANGELINA 
COTA con quien actúa, autoriza y da fe. -DOY FE…” 
Ciudad de México a ocho de marzo de dos mil veintitrés.  
“... parte actora: CUERVO MONDRAGÓN CIRILO por su propio derecho, demandando en la VÍA ORDINARIA CIVIL de CESTELOS ESTRADA SALVADOR, RAMIREZ LAN-
DA MARIA CONCEPCION, COLAR GUIDO DOLORES, OROZCO GONZÁLEZ MARTIN y al DIRECTOR DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO 
DE LA CIUDAD DE MEXICO, las prestaciones que indica en su escrito inicial de demanda…” “....emplácese a los demandados para que contesten la demanda…” “... con el 
apercibimiento de que en caso de no hacerlo, se le tendrá por presuntamente confesados los hechos de la demanda…” “...C. JUEZ MAESTRO MARCOS NANDEZ ONOFRE, 
QUIEN ACTÚA ANTE LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS LICENCIADA DALILA ANGELINA COTA QUE AUTORIZA Y DA FE. DOY FE…”

SUFRAGIO EFECTIVO, NO REELECCIÓN. 
CIUDAD DE MÉXICO, A 19 DE ABRIL DE 2024. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO
 DÉCIMO TERCERO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO 

LICENCIADA DALILA ANGELINA COTA.
TRES VECES, DEBIENDO MEDIAR ENTRE
 CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES 

E D I C T O 
EMPLAZAMIENTO A: 

MEDINA DE HERNÁNDEZ JOSEFINA 

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL PROMOVIDO POR PÉREZ GARCÍA SANDRA EN CONTRA DE MEDINA DE HERNÁNDEZ JOSEFINA, EXPEDIENTE 
NÚMERO 1006/2023, ADMITIDO MEDIANTE PROVEÍDO DE FECHA DIECISIETE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS, EN LOS SIGUIENTES TÉRMINOS: “... Se tiene 
por presentado a SANDRA PEREZ GARCIA por señalado como domicilio y de su parte para efectos de oír y recibir notificaciones, En cuanto a los profesionistas 
que indica, toda vez que no precisa que los autoriza en términos del párrafo cuarto párrafo del artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles, en consecuencia, 
únicamente se le tiene por autorizada para efectos de oír y recibir notificaciones y documentos, en términos del séptimo párrafo del ordenamiento legal en cita, así 
como las demás personas que refiere. 
A quien se le tiene demandando en la vía ORDINARIA CIVIL de: 
JOSEFINA MEDINA DE HERNANDEZ 
Las prestaciones que refiere, por las razones de hecho y de derecho que expone. Con fundamento en los artículos 1, 44, 144, 255, 256, 258 y demás relativos del 
Código de Procedimientos Civiles, se admite a trámite la demanda en la vía y forma propuesta…”. 
EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO SEXTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, ORDENÓ POR AUTO DE FECHA UNO DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, 
EMPLAZARLA A JUICIO POR MEDIO DE EDICTOS, HACIÉNDOLE SABER QUE DEBE PRESENTARSE A CONTESTAR LA DEMANDA DENTRO DEL TERMINO QUINCE 
DÍAS HÁBILES CONTADOS A PARTIR DE LA ULTIMA PUBLICACIÓN DE LOS EDICTOS CON EL APERCIBIMIENTO DE NO HACERLO, SE TENDRÁ POR CONTESTADA 
LA DEMANDA EN SENTIDO NEGATIVO Y LAS SUBSECUENTES NOTIFICACIONES INCLUSO LAS DE CARÁCTER PERSONAL LE SURTIRÁN EFECTOS POR MEDIO 
DE BOLETÍN JUDICIAL, LO ANTERIOR DE CONFORMIDAD CON LO DISPUESTO EN LOS ARTÍCULOS 133, 271 Y 637 DEL CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES, 
QUEDANDO A SU DISPOSICIÓN EN LA SECRETARÍA “B” DEL JUZGADO CUADRAGÉSIMO SEXTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO UBICADO EN DOCTOR 
CLAUDIO BERNARD NÚMERO 60, 8° PISO COLONIA DOCTORES, ALCALDÍA CUAUHTÉMOC, C. P. 06720 EN LA CIUDAD DE MÉXICO, LAS FOTOCOPIAS SIMPLES DE 
TRASLADO DE LA DEMANDA LO QUE HAGO DE SU CONOCIMIENTO PARA LOS EFECTOS LEGALES A QUE HAYA LUGAR.
 

Ciudad de México, a 4 de Abril del 2024. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” 

LIC. HÉCTOR DANIEL ZAVALETA ZARATE. 
PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES EN EL BOLETÍN JUDI-
CIAL Y EN EL PERIÓDICO “LA RAZÓN DE MÉXICO”.   

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544

edictos@razon.com.mx
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| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El Jefe de Gobierno, Martí Ba-
tres Guadarrama, comentó que 
mientras se dé la discusión de 
un nuevo Programa General de 

Ordenamiento Territorial (PGOT), espera 
que el Congreso de la Ciudad de México 
avale la iniciativa que envió para la regu-
lación de la renta de viviendas, la cual in-
cluye la construcción de hogares. 

Posterior a conferencia de prensa, el 
mandatario explicó que la construcción 
de casas se ha llevado a cabo desde hace 
tiempo sin que haya actualización del 
PGOT. Justificó que mientras no haya una 
nueva norma, sigue vigente la anterior. 

“O sea, si no tienes un programa nuevo, 
tienes el programa anterior, eso no quiere 
decir que no sea importante discutir un 
nuevo programa, esa discusión segura-
mente se dará, pero mientras tanto, tie-
nes otras reglas que siguen vigentes, en 
ese marco se puede construir vivienda 
de interés social. 

“Aun con las normas actualmente 
vigentes es posible construir vivienda 
popular para rentar y, de todas maneras, 
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EN JUNIO, Martí 
Batres anunció 
un programa de 
vivienda social  
para construir 
150 viviendas 
para jóvenes.

JUZGADO 19° CIVIL PROCESO ESCRITO      SECRETARIA “B”        EXP.634/2011 

 

EDICTO 

En los autos del juicio Especial Hipotecario promovido por “NAVA PEREZ WAL-
TER ALEJANDRO”, en contra de PATRICIA LUCIA DEL CARMEN DAVILA GON-
ZALEZ DE ROSALES, con número de expediente 634/2011. El C. Juez Décimo 
Noveno de lo Civil de Proceso Escrito del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad 
de México, que dictó un auto su parte conducente dice: Ciudad de México, a siete 
de junio del año dos mil veinticuatro.- - - A los autos del expediente número 
634/2011 el escrito de cuenta; se tiene por presentado al promovente a nombre de 
la parte actora, desahogando la vista que se le mandó dar por auto de fecha veinti-
nueve de mayo del año en curso, respecto del dictamen pericial de avalúo rendido 
en autos por el Arquitecto JOSÉ ANTONIO BUENO GUTIÉRREZ, Perito designado 
por la parte actora, manifestando su conformidad con el mismo y tomando en con-
sideración que la parte demandada no desahogó la referida vista, respecto 
del dictamen pericial antes mencionado, se declara precluído su derecho para 
hacerlo y se le tiene por CONFORME con el mismo y para que tenga lugar 
la audiencia de remate en PRIMERA ALMONEDA Y EN PÚBLICA SUBASTA 
del bien inmueble dado en garantía hipotecaria, consistente en el DEPARTA-
MENTO NUMERO DIECIOCHO DEL EDIFICIO MARCADO CON EL NÚMERO 
SEISCIENTOS DIECISIETE, DE LA CALLE CONCEPCIÓN BEISTEGUI, EN LA 
COLONIA DEL VALLE, DISTRITO FEDERAL, HOY CIUDAD DE MÉXICO, Y ELE-
MENTOS COMUNES QUE LE CORRESPONDEN EQUIVALENTES A CUATRO 
ENTEROS SETENTA Y DOS MIL SEISCIENTOS CINCUENTA Y SEIS CIENMI-
LESIMOS POR CIENTO;se señalan las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS 
DEL DÍA VEINTINUEVE DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, sien-
do el precio para el remate, la cantidad de $1´578,500,00 (UN MILLÓN QUI-
NIENTOS SETENTA Y OCHO MIL QUINIENTOS PESOS 00/100 M.N.), que resulta 
de promediar el valor del inmueble establecido en el avalúo rendido por el Perito 
Valuador designado por la parte actora, Arquitecto JOSÉ ANTONIO BUENO 
GUTIÉRREZ, en la cantidad de $1´617,000.00 (UN MILLÓN SEISCIENTOS DIE-
CISIETE MIL PESOS 00/100 M.N.) y el avalúo rendido por la perito designada en 
rebeldía de la parte demandada Arquitecta EVELYN BRIGITTE RODRÍGUEZ AL-
FARO, en la cantidad de $1,540,000.00 (UN MILLON QUINIENTOS CUARENTA 
MIL PESOS 00/100 M.N.), y siendo postura legal la que cubra las dos terceras 
partes del precio primeramente señalado y para participar en el remate como 
postor deben los licitadores consignar previamente en el establecimiento de 
crédito destinado al efecto por la ley una cantidad igual por lo menos al diez 
por ciento efectivo del valor del bien inmueble que sirva de base para el rema-
te, sin cuyo requisito no serán admitidos. Convóquese a postores por medio 
de edictos que se fijarán por dos veces, en los TABLEROS DE AVISOS de este 
Juzgado, en la Secretaría de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México, y 
en el Periódico “La Razón”, debiendo mediar entre otra publicación siete días 
hábiles y entre la última y la fecha de remate, igual plazo. 

CIUDAD DE MÉXICO A 11 DE JUNIO DE 2024. 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”. 

LIC. ANA LAURA HERNÁNDEZ CORTÉS. 

Para su publicación por dos veces en los TABLEROS DE AVISOS DE ESTE 
JUZGADO, en los de la TESORERIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO, y en el Perió-
dico “LA RAZÓN”, debiendo mediar entre la publicación y la fecha de remate 
SIETE DÍAS HÁBILES y entre la última y la fecha de remate, igual plazo.  

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544
edictos@razon.com.mx Entrega Huixquilucan 19 unidades 

para agilizar atención a emergencias

Oposición va en contra 

Espera Batres aprobación 
de plan para regular rentas 

EL JEFE DE GOBIERNO 
asegura que no es necesario 
contar con un nuevo PGOT; 
padrón de arrendatarios no 
sería público, responde a dipu-
tados del PAN; Gabriela Salido 
anuncia reservas a iniciativa 

MUJER pasa frente a viviendas en renta.

que se dé la discusión del PGOT, no hay 
contradicción en ello”, afirmó. 

El pasado 29 de julio, Batres Guadarra-
ma presentó la iniciativa de reformas para 
modificar la Ley de Vivienda y el Código 
Civil para frenar la tendencia al alza de 
precios. El objetivo es que los alquileres 
estén por debajo de la inflación. 

Además, la propuesta del mandatario 
incluye la construcción de vivienda social 
por parte del Gobierno, lo cual, sería con la 
contratación de empresas privadas. 

Garrido López no es el único que se ha 
manifestado por la necesidad de actuali-
zar el PGOT, ya que el pasado 9 de agosto 
este diario informó que las legisladoras 
del PAN y PRD, Gabriela Salido Magos y 
Polimnia Sierra Bárcena, respectivamen-
te, consideraron necesario este requisito 
para poner en orden los asentamientos 
irregulares en la capital. 

El Jefe de Gobierno mencionó que el 
dictamen se aprobó en las comisiones 
unidas de Justicia y Planeación y se in-
corporaron otros elementos, por lo que 
consideró que el proyecto no necesita 
modificaciones. 

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EL GOBIERNO de Huixquilucan, Es-
tado de México, entregó 19 vehículos a 
distintas dependencias locales para me-
jorar la atención a la ciudadanía, facilitar 
el acceso a los servicios públicos, opti-
mizar recursos y aumentar la eficiencia 
en las diligencias cotidianas. 

Por medio de un comunicado, la pre-
sidenta municipal, Romina Contreras 
Carrasco, detalló que las nuevas unida-
des constan de camionetas pick up, uni-
dades tipo Van, automóviles utilitarios, 
una grúa, cuatrimotos, así como una 
motocicleta. 

Romina Contreras comentó que la en-
trega reducirá los costos de operación y 
se planea que se continúe trabajando 
las 24 horas del día, los siete días de la 
semana. 

Aseguró que maneja su administra-
ción con buenas finanzas, por ello, pudo 
realizar esta iniciativa para tener acceso 
a equipo y herramientas que estén al 
servicio de todo el municipio y, con 
ello, refrendar el compromiso de servir 
de manera óptima a la ciudadanía. 

“La entrega de estos automóviles 
representa nuestro compromiso con la 

mejora de los procesos. Estas unidades 
también están destinadas a fortalecer 
nuestra capacidad de respuesta, asegu-
rando que personal municipal llegue a 
donde más se necesite, con rapidez y 
seguridad. Gracias a todos y cada uno 
de ustedes por su compromiso, por su 
dedicación, para seguir haciendo de 
Huixquilucan el mejor municipio del 
Estado de México”, expresó. 

Conteras Carrasco dijo que las unida-
des fueron destinadas a las direcciones 
generales de Administración, Cultura 
y Turismo, Desarrollo Agropecuario y 
Forestal, Desarrollo Social, de Servicios 
Públicos y Urbanos, así como a la Oficina 
de la Presidencia, la Secretaría del Ayun-
tamiento y la Defensoría Municipal de 

Derechos Humanos. 
La directora general de Administra-

ción, Alma Rocío Rojas Pérez, exhortó 
a los servidores públicos que recibieron 
estas herramientas de trabajo para ha-
cer uso responsable y eficiente de estos 
recursos, teniendo como prioridad el 
bienestar de la comunidad. 

“Con esta inversión, estamos forta-
leciendo la capacidad de respuesta del 
Gobierno de Huixquilucan, permitien-
do a los servidores públicos llegar a cada 
rincón de nuestro municipio de mane-
ra más eficiente y rápida. Cada uno de 
los vehículos ha sido cuidadosamente 
seleccionado para cumplir con las nece-
sidades específicas de las dependencias 
municipales”, expresó.

CON ESTE tipo de vehículos 
las autoridades de Huixqui-
lucan han supervisado a los 
peregrinos en sus viajes a 
la Ciudad de México y en su 
retorno al municipio.

VEHÍCULO entregado por la edil Romina Contreras, el pasado 13 de agosto.

popular para rentar y, de todas mane-
ras, que se dé la discusión del PGOT, no 
hay contradicción en ello”, afirmó. 

El pasado 16 de julio, este diario publi-
có que, de acuerdo con el diputado local 
del blanquiazul, Diego Garrido López, 
su bancada no está dispuesta a votar a 
favor de la iniciativa, pues los diputados 
consideran que es necesario contar con 
la actualización del Programa General de 
Ordenamiento Territorial, lo que pondría 
en riesgo a los habitantes de las viviendas 
que se planean construir. 

Además, el panista mencionó que los 
legisladores también se oponen a la crea-
ción de un padrón de rentas, pues podría 
exponer a las personas ante el crimen or-
ganizado, lo que provocaría extorsiones, 
entre otros delitos. 

“Evidentemente no podremos acom-
pañarla (la iniciativa en los términos que 
está planteada la redacción, nosotros 
vamos a proponer una redacción que dé 
certeza jurídica y no le ponga apellidos a 
la justicia, si Morena acepta nuestra re-
dacción avanzaremos y dictaminaremos, 
de no ser así, lamentablemente no 

16LR4728.indd   216LR4728.indd   2 19/08/24   1:0719/08/24   1:07



ENRIQUE PEÑA NIETO

IED

17

Dólar

$19.1000
TIIE 28

11.0016%
Mezcla Mexicana

71.53 dpb
Euro

$20.5587
UDI

8.24779654,083.78                    -0.33%
BMV S&P FTSE BIVA

1,105.22              -0.29%
Centenario

$43,700

negocios@razon.com.mx Tel.555260-6001

LUNES 19.08.2024FINANZAS / ECONOMÍA

Anuncian cierre 
total en autopista 
LA SECRETARÍA de Infraestructura informó que el 
tramo Tepoztlán-Cuernavaca, cerrará en su totalidad 
del 19 de agosto y hasta el 26 de septiembre, debido 
a obras para concluir la adecuación del Entronque “A 
Cuautla” del km 70+500 de la México-Cuernavaca.

Negocios

| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

En lo que va de la administración 
del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador y con cifras ori-
ginalmente publicadas al cierre 

de cada año, se tiene un registro de Inver-
sión Extranjera Directa (IED) de 196 mil 
067 millones de dólares, monto superior 
en 12.56 por ciento a los 174 mil 177 mi-
llones de todo el sexenio anterior, y 96.9 
por ciento superior a la cifra recabada 
durante el mandato del expresidente 
Felipe Calderón, informó la Secretaría de 
Economía (SE); sin embargo, analistas se-
ñalan que no se deben “echar las campa-
nas al vuelo” ya que la mayoría de la IED 
proviene de operaciones de reinversión 
de utilidades y no de nuevas inversiones.

“Si hablamos de nueva inversión ex-
tranjera podemos decir que este capital 
está tomando en consideración al merca-
do mexicano, si hablamos de reinversión 
de utilidades, es inversión de empresas 
que ya se encuentran en México; no es 
menor el anuncio, pero sí habría que 
estratificar, porque es muy importante 
quitar el espejismo de lo que es la in-
versión en nearshoring”, señaló Ignacio 
Martínez, coordinador del Laboratorio de 
Análisis de Comercio, Economía y Nego-
cios (LACEN) a La Razón. 

De acuerdo con la información de la 
dependencia, el monto recabado en lo 
que va de la administración contempla 
movimientos extraordinarios como la fu-
sión Televisa-Univision y la reestructura 
de Aeroméxico que, sumó al monto final 
6.8 mil mdd; no obstante, en la adminis-
tración pasada, también se observó un 
movimiento similar, con la venta de Gru-
po Modelo por un monto de 13.2 mil mdd. 

Al detalle, la SE refirió que hasta el se-
gundo trimestre de 2024, la IED alcanzó 
31 mil 096 mdd, una cifra histórica que se 
ubicó 7.0 por ciento por encima de la cifra 
recabada en el mismo periodo del año pa-
sado, de 29 mil 041 millones de dólares. 

Asimismo, los más de 31 mil mdd del 
segundo cuarto del año provienen de 2 
mil 787 sociedades mexicanas con par-
ticipación de capital extranjero, mil 977 
contratos de fideicomisos, y 28 personas 

Fue reinversión 97%

IED repunta a 196 
mil mdd con AMLO;
12.5% más que con EPN
CON PEÑA NIETO la cifra superó los 174 mil mdd al cierre de su administración; piden no 

“echar las campanas al vuelo”: una parte muy pequeña es inversión nueva, dice experto

Mil 184 mdd con-
centra la CDMX en 
IED, y ocupa el top 

ten de entidades con 
mayor IED

14

IED en México
Inversión Extranjera Directa por año y sexenio en México. 
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ANDRÉS MANUEL  
LÓPEZ OBRADOR 

Fuente|Secretaría de Economía Cifras en millones de dólares 

17,726

26,739

35,292

12,659

31,604

31,096

11,418

28,382

31,621

18,589

22,568

29,079

19,729

35,188

32,921

19,440

29,695

36,058

99,561

174,177

196,067

Fotos|Especialmorales extranjeras; no obstante, del 
total de la IED, 30 mil 288 millones de 
dólares o 97.3 por ciento, fueron por ope-
raciones de reinversión de utilidades; en 
tanto que 909 millones o 2.9 por ciento 
correspondieron a nuevas inversiones. 

Martínez Cortés aseveró que las cifras 
que dio a conocer la institución federal 
que encabeza Raquel Buenrostro son alen-
tadoras si se habla de reinversión de utili-
dades, porque significa que las empresas 
siguen considerando a México como un 
país atractivo. Sin embargo, si sólo se rein-
vierten las utilidades, sólo se concentra la 
IED “en las mismas subsidiarias, mismas 
entidades, en el mismo sector; es decir, no 
se diversifica, se concentra”. 

Ante esa situación, dijo, el próximo 
secretario de Economía, Marcelo Ebrard, 
deberá diversificar la IED en el sur-su-
reste del país y hacer que esa región sea 
atractiva para que las empresas decidan 
invertir, y para que suceda se debe contar 
con el 100 por ciento de la infraestructu-
ra básica necesaria y desarrollar el capital 
humano en ciencia, tecnología, ingenie-
rías y matemáticas, “eso es lo que están 
buscando las empresas”, dijo. 

Del total de IED captada en el segun-
do trimestre del año, Estados Unidos 
concentró 44 por ciento o 13.7 mil mdp 
de los flujos totales, seguido de Alemania 
con 4.2 mil mdd; Japón, con 3.0 mil mdd; 
Canadá, 2.4 mil mdd y Bélgica con 1.5 mil 
millones de dólares. 

De acuerdo con la SE, 68 por ciento de 
la IED se concentró en cinco entidades 
del país, con la Ciudad de México a la ca-
beza con una captación del 46 por ciento 
del total (14 mil 184 mdd); Nuevo León, 
7.0 por ciento y 2 mil, 304 mdd; Baja Ca-
lifornia, 6.0 por ciento y mil 809 mdd; Es-
tado de México, 5.0 por ciento, y mil 709 
mdd; y Guanajuato, con 4.0 por ciento y 
mil 351 millones de dólares.

Por sectores, 54 por ciento de la inver-
sión foránea fue para el sector manufac-
turero; 15 por ciento a servicios financie-
ros; minería, 10 por ciento; transporte, 
8.0 por ciento; comercio al por mayor, 
4.0 por ciento; entre otros. 

El especialista de LACEN señaló que 
los factores externos e internos que fa-
vorecieron la llegada de IED durante la 

actual administración, fueron el nuevo 
tratado comercial entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC); la estabilidad 
macroeconómica del país; la oportuni-
dad que vieron las empresas para aumen-
tar su producción cuando Donald Trump 
y Joe Biden impusieron aranceles a Chi-
na; así como la inyección que ha dado 
Carlos Slim a la economía mexicana. 

 LA REIN-
VERSIÓN de 
utilidades es 
cuando el dinero 
de los accionistas 
permanece en  
el país. 

ESTADOS UNI-
DOS se mantiene 
como el principal 
país  y socio co-
mercial que envía 
IED a México. 
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arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

¿Es probable que se realicen? No, por lo que la economía 
mexicana seguirá siendo injusta e ineficaz. Injusta porque 
los derechos de los agentes económicos no estarán plena-
mente reconocidos, puntualmente definidos, jurídicamen-
te garantizados. Ineficaz porque el crecimiento económico, 
y todo lo que del mismo depende (producción de bienes 
y servicios, creación de empleos, generación de ingresos, 
bienestar), seguirá siendo bajo.

El fin de la economía es el bienestar de las personas, que 
depende de la cantidad, calidad y variedad de los bienes y 
servicios de los que disponen para satisfacer sus necesida-
des, la mayoría de los cuales hay que producir (producción 
que es el alfa de las actividades económicas), la mayoría de 
los cuales, para consumirlos (consumo que es el omega), 
hay que comprarlos, para lo cual hay que pagar un precio, 
para lo cual hay que generar ingreso, para lo cual hay que 
tener un empleo, todo lo cual depende de las inversiones 
directas, que son las que se destinan a producir bienes y 
servicios, a crear empleos (para producir alguien debe tra-
bajar), a generar ingresos (a quien trabaja se le paga), em-
pleos e ingresos que son condiciones del bienestar, sobre 
todo si debe ser resultado de la generación personal de 
ingreso, no de la redistribución gubernamental del mismo.

Es económicamente eficaz lo que minimiza la escasez 
y maximiza el bienestar, para lo cual se necesita que se pro-
duzca y ofrezca la mayor cantidad posible de bienes y servi-
cios, para lo cual se requiere que directamente se invierta lo 
más posible, para lo cual se requiere de la justicia, del respe-
to a los derechos de los agentes económicos, comenzando 
por el derecho a la libertad individual para producir, ofrecer 
y vender, y el derecho de propiedad privada de los medios 
de producción necesarios para poder hacerlo. En economía 
la eficacia (minimizar la escasez y maximizar el bienestar), 
depende de la justicia (reconocer plenamente, definir pun-
tualmente y garantizar jurídicamente los derechos de los 
agentes económicos a la libertad individual y a la propie-
dad privada), algo que en México deja mucho que desear.

¿Cómo andamos en materia de libertad económica? 
Según el Índice de Libertad Económica 2024, de la Funda-
ción Heritage, en escala de 0 a 10, la calificación de México 
es 6.2 (pasamos de panzazo), y su posición, entre 184 paí-
ses, es la  68 (véase: https://www.heritage.org/index/pages/
country-pages/mexico).

Y en materia de propiedad, ¿cómo estamos? Según el 
Índice Internacional de Derechos de Propiedad 2023, de la 
Alianza por los Derechos de Propiedad, en escala de 0 a 10, 
la calificación de México es 4.6 (reprobamos), y su posición, 
entre 125 naciones, es la 76 (véase: https://www.internatio-
nalpropertyrightsindex.org/#world-map).

La justicia deja que desear y, por ello, también la eficacia.

En el anterior Pesos y Contrapesos 
(https://www.razon.com.mx/opi-

nion/columnas/arturo-damm-arnal/
tres-reformas-589080), escribí sobre las 
tres reformas necesarias para hacer de la 
mexicana una verdadera economía de 
mercado, en el sentido institucional del 
término, en la cual los derechos de los 
agentes económicos están plenamente 
reconocidos, puntualmente definidos 
y jurídicamente garantizados, lo que no 
sucede en México. Las reformas son: la 
constitucional, la fiscal y la monetaria.

INJUSTA E INEFICAZ

PESOS Y CONTRAPESOS

Anuncios de inversión, con cautela: IP

“Sin incentivos, 
seguirá el pobre 

crecimiento”

| Redacción 

El sector privado de México se-
ñaló que si se mantiene un 
ambiente de negocios sin in-
centivos, sólo se contribuirá a 

que el país mantenga un pobre ritmo de 
crecimiento económico, así como nive-
les de bienestar deprimidos, por lo que 
además, advirtió tomar con “cautela” la 
reciente información sobre los anuncios 
de Inversión Extranjera Directa (IED) que 
ha dado a conocer el Gobierno federal.

En su nota semanal, el Centro de Es-
tudios Económicos del Sector Privado 
(CEESP), refirió que la falta de transpa-
rencia, una regulación ineficiente y un 
débil Estado de derecho sólo contribuirá 
a que el país mantenga niveles de seguri-
dad social limitados, baja calidad en sa-
lud y educación, ya que las oportunida-
des que el país tiene sobre las inversiones 
se podrían ver afectadas. 

Ante ello, señaló que la información 
que dio a conocer la Secretaría de Eco-
nomía (SE) sobre la identificación de 166 
anuncios de inversión, entre enero y ju-
lio, por parte de la iniciativa privada que 
tiene una expectativa de inversión de al-
rededor de 48 mil 035 millones de pesos 
en los próximos dos o tres años, sólo son 
anuncios, no una inversión productiva. 

Sostuvo que de enero de 2023 al 31 de 
julio de 2024, hay en total 544 anuncios 
de inversión y 158 mil 779 millones de 
dólares de expectativa de inversión; sin 
embargo, no hay un seguimiento de esos 
proyectos y de cuándo se llevarán a cabo; 
además de que, no han alentado el cre-
cimiento de la economía mexicana y del 
empleo, aseguró el CEESP

“Lo preocupante del caso es que tam-
poco se prevé una asignación real impor-
tante de esta inversión en los próximos 
años, lo cual se intuye de las reducidas 
expectativas de crecimiento que se tie-
nen y que se siguen corrigiendo a la baja. 
Los pronósticos de crecimiento para 
2025 ya se ubican por debajo del 2.0 por 
ciento”, indicó. 

Para que se lleve a cabo esa inversión 
en el país, es necesario que se den los in-
centivos necesarios y entonces se haga 
efectiva la relocalización de las cadenas 
de valor, y México es una nación con 
potencial para que esto suceda, no obs-
tante, también se requiere una economía 
que “funcione eficientemente”, señaló. 

Para el sector privado resulta impor-
tante que para dar paso a concretar esos 
anuncios se debe contemplar mayor in-
fraestructura, una política de energía que 
garantice el abasto, además de una regu-
lación económica, pero consideró que se 

EL CEESP sostiene que sin Estado de derecho o regulación 
eficiente los niveles de bienestar se mantendrán deprimidos; 
expertos urgen a que próxima administración materialice la IED

Afore XXI Banorte apuesta al desarrollo
| Redacción

LA ADMINISTRADORA de Fondos 
para el Retiro Afore XXI Banorte ha apos-
tado por integrar prácticas innovado-
ras que estén en línea con el desarrollo 
sustentable, lo cual le valió un recono-
cimiento por parte de World Finance, 
como el Mejor Fondo de Pensiones de 
México en 2024, el cual distingue a las 
empresas de calidad en todo el mundo.

De acuerdo con la publicación, la sos-
tenibilidad y la solidez finan-
ciera de la Administradora, se 
han traducido en resultados 
positivos y en una rentabilidad 
sostenida para las y los cuenta-
habientes de la Afore, contribu-

yendo al mismo tiempo con el bienestar 
financiero de millones de mexicanos.

“XXI Banorte obtuvo el premio por 
liderar el sector pensionario durante los 
últimos años, implementando rigurosas 
políticas de inversión responsable, ase-
gurando que los recursos de sus clientes 
no sólo generen una alta rentabilidad, 
sino que contribuyan al desarrollo soste-
nible de la sociedad y a la preservación 
del medio ambiente”, dijo la firma.

Al respecto, David Razú Aznar, director 
general de la Administradora, 
dijo que la misión de Afore XXI 
es ofrecer excelencia en el ser-
vicio a la par de una correcta 
administración e inversión de 
fondos para el retiro. 

“En este sentido, obtener este premio 
por décima ocasión permite validar el 
compromiso y la dedicación del equipo 
para cumplir con esa misión, enfocándo-
nos en mejorar la vida de  todos los mexi-
canos desde diferentes frentes”, señaló.

El premio al Mejor Fondo de Pensio-
nes se suma a otras distinciones recibi-
das por la Administradora durante 2024, 
destacando el distintivo como Empresa 
Socialmente Responsable (ESR), entrega-
do a la Afore por quinto año consecutivo, 
así como el reconocimiento como un 
Gran Lugar Para Trabajar, entregado por 
Great Place to Work por segunda ocasión.

La firma administra alrededor de un 
billón de pesos de saldo, lo que la con-
vierte en el fondo más importante de AL.

debe dar certidumbre de seguridad a la 
inversión privada. 

Al respecto, José Ignacio Martínez Cor-
tés, coordinador del Laboratorio de Aná-
lisis de Comercio, Economía y Negocios 
(LACEN), destacó que serían buenas no-
ticias que el próximo secretario 
de Economía, Marcelo Ebrard 
Causabón, pudiera “hacer reali-
dad” y concretar en inversiones 
productivas los anuncios que 
la Secretaría de Economía dio a 
conocer en días recientes. 

“Es algo que el próximo go-
bierno, de manera particular, el 
secretario de Economía Marce-
lo Ebrard, sin duda a partir del 

primero de octubre, es algo que tiene 
que hacer realidad, serían muy buenas 
noticias que en los próximos años, 2025 
o 2026 se  hicieran realidad y pasar de 
proyectos de inversión a inversión pro-
ductiva, es ahí donde está catalogada la 

famosa figura de inversión en 
nearshoring”, indicó Martínez 
Cortés.

“El país requiere de un ma-
yor ritmo de crecimiento de 
manera sostenida con el ob-
jetivo de mejorar el bienestar 
de la población. Ése debe ser 
el compromiso puntual del si-
guiente gobierno”, puntualizó 
el CEESP.

EL CEESP sostiene que las 
“políticas nada amigables” 
que se ha intentado impul-
sar, podría costarle al país, 
alrededor de 2.0 puntos de 
crecimiento al PIB.

LA INFOR-
MACIÓN del 
Gobierno apunta 
a  544 anuncios 
de inversión por 
un monto de 158 
mil mdd.
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Ocasiones Afore XXI 
ha sido acreedor a 

este reconocimiento
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Pero sólo basta una acción para saber cuál 
será su real desempeño en un sector clave de la 
economía: bastará que levante o no la censura 
sobre los reportes Margen de Reserva Operativa 
que impuso desde julio pasado el Centro Nacio-
nal de Control de Energía, que lleva Ricardo Mota.

Vaya, con el pretexto de seguridad nacio-
nal, de que “la prensa neoliberal” malinforma-
ba sobre las condiciones de oferta y demanda 
de electricidad, pum, el Cenace decidió el 7 de 
mayo dejar de ofrecer una información estraté-
gica para la planeación de producción y servicios 
que requieren empresas de todos los giros en 
cada región del país… incluso, el sector público.

Actualmente, luego de decretar la prohibi-
ción por “seguridad nacional”, Cenace sólo pu-
blica la gráfica de la demanda, que incluye la de-
manda bruta, demanda neta y pronóstico neto 
total y por región. Siendo una gráfica sin valores 
tabulados específicos, poco se puede saber de 
cómo se presenta el consumo…, pero de la oferta 
de electricidad que anteriormente se divulgaba 
ahora nada se sabe, los usuarios no tienen ma-
nera de obtener patrones sobre las situaciones 
holgadas o críticas del mercado eléctrico.

Tras su designación como primera mujer al frente de la 
Comisión Federal de Electricidad, afloró todo tipo de 

opiniones en torno a Emilia Esther Calleja: que si su experien-
cia como técnica en la paraestatal le permitirá atajar los continuos 
apagones, su condición de género, que si su discurso de presenta-
ción no se alejó del nacionalismo setentero de Manuel Bartlett, que 
si buscará algún tipo de colaboración con el capital privado.

No es necesario que la nueva directora de 
CFE inicie procesos de colaboración con las em-
presas privadas, ni de mejorar sus condiciones 
de bancarización para financiar rápidamente 
infraestructura de transmisión y generación (la 
compra a sobreprecio de las plantas de Iberdrola 
se tuvo que apoyar principalmente en la banca 
de desarrollo y en las 10 Afores); basta con un 
acto de transparencia para lanzar una primera 
señal de certidumbre.

 
Sergio Loredo y “la bomba” QuimeraPay. A 
finales del 2023 Sergio Loredo Foyo salió airoso 
del arduo conflicto legal que implicó la caída de 
la plataforma “Visit México”, servicio que presta-
ba a la Secretaría de Turismo, de Miguel Torruco. 
Ahora, el empresario está al centro de la tormen-
ta por su plataforma de transferencias electróni-
cas de pago QuimeraPay que tiene en punto de 
alerta a muchos  negocios de la Riviera Maya que 
utilizaron esa plataforma para cobrar sus ventas 
y pagar estipendios y bonos a sus trabajadores.

Las filtraciones que empezaron a llegar en 
medios electrónicos (https://alquimiapayaldes-
cubierto.wordpress.com/el-fraude-de-alquimia 

EMILIA, UNA PRIMERA ACCIÓN ESPERADA EN LA CFE
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

juliopilotzi@hotmail.com  /  @juliopilotzi

La Secretaría de la Función Pública (SFP), a 
cargo de Roberto Salcedo Aquino, dio a conocer 
que tiene a su cargo una investigación tras una 
denuncia que presentó la presunta víctima ante 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 
Sin embargo, la propia CNDH resolvió, a través 
del expediente CNDH/6/2024/6129/Q, que no 
existen elementos que acrediten violaciones a 
los derechos humanos y advirtió que la denun-
ciante se negó a someterse a una prueba pericial 
en psicología, requisito que es necesario para 
demostrar este tipo de hechos.

Lo anterior no ha caído nada bien ni en 
Presidencia ni en el equipo cercano a Claudia 
Sheinbaum, quienes se encuentran más que 
sorprendidos ante lo que catalogan como una 
campaña de desprestigio ante uno de los fun-
cionarios que ha recibido total respaldo duran-
te todo el sexenio, y sobre todo ya que se sabe 
podría ser “fuego amigo”. Fuentes cercanas a Pa-
lacio Nacional ven como probable orquestador 
del entramado a un próximo secretario federal, 
a quien muchos no le creen que esté a gusto con 
el rol secundario que asumirá en el próximo se-
xenio después de haber sido una corcholata en 
búsqueda de la grande.

En días recientes, el titular de la Procuraduría Federal del Con-
sumidor (Profeco), David Aguilar Romero, ha sido señalado 

de haber incurrido en actos de acoso sexual en contra de una ex-
trabajadora de la dependencia. 

LA INVESTIGACIÓN EN LA PROFECO
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

digital-mxsapi-de-cv/) indican lo que sería un 
problema de grandes dimensiones donde ha-
bría elusión, evasión fiscal y rompimiento de las 
reglas —fijadas por la Comisión Nacional Banca-
ria y de Valores que encabeza Jesús de la Fuen-
te— para uso masivo del SPEI en casi 2 millones 
618 mil transacciones con un valor total de 171 
mil 961.4 millones de pesos entre el primero de 
enero de 2022 y 31 de julio de 2023, a través de 
KLU TECH SAPI…, una Institución de Fondos de 
Pago Electrónico autorizada para hacer los SPEI 
que a QuimeraPay la CNBV no le autoriza realizar.

El asunto toma otro cariz, pues conforme los 
datos filtrados, la empresa de Loredo Foyo reci-
bió y envió poco más de un millón de SPEI por 
51,799 millones de pesos sin identificar al real 
propietario del dinero. También señala que hay 
50 empresas que movieron 56,188 millones de 
pesos en ese periodo y que ahora están en tre-
mendo brete.

 
Salada, Exportadora de Sal. Este fin de sema-
na levantaron ámpula las fotografías expuestas 
por este columnista en “X” mostrando una enor-
me montaña de sal marina, cuyo peso estimado 
es de 5 millones de toneladas, que la paraestatal 
Exportadora de Sal no ha logrado colocar en los 
mercados internacionales luego de la nacionali-
zación por parte del Gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador en febrero de este año; el anterior 
socio y comercializador, la japonesa Mitsubishi, 
aplica una suerte de boicot comercial, pues 
antes adquiría por debajo de su costo de produc-
ción en Guerrero Negro…, práctica permitida en 
este sexenio por los funcionarios de la empresa, 
como Nonato Antonio Avilés, muy allegado al 

gobernador Víctor Castro, funcionarios que se 
sirven con la cuchara grande la compra de ma-
quinaria y refacciones usadas.

La falta de ingresos y la consecuente falta de 
inversión lleva a ESSA a un aumento de costos 
unitarios, a pérdidas y a “chuparse” sus reservas 
financieras. Ya le cuento.

 
Peñoles, vendimia de datos. A un mes del 

“incidente de ciberseguridad” en Peñoles, los 
muchachos de  Alejandro Baillères  parecen 
no dar pie con bola: no resolvieron en 5 días 
el hackeo de sus equipos, pero prometen que 
hoy lunes lo habrán logrado. Pese a la censura 
impuesto al interior de la compañía minera, co-
menta que los dos centros de datos principales 
que se presumían castillos inexpugnables, re-
sultaron jacalones que fueron vulnerados total-
mente y dejados fuera de operación en cuestión 
de minutos.

De ello se desprende algo preocupante que 
se puede encontrar en una búsqueda rápida en 
Internet: que los hackers, al haber extraído hasta 
50 Gigabytes de datos de negocios y personales, 
los ofrecen al mejor postor.

Aunque la plataforma digital de Peñoles se 
restableció, los expertos dudan sobre su robus-
tez por la premura con que se montaron servi-
dores y terminales. Y que las secuelas suman 
cantidades millonarias entre pagos vencidos, 
nóminas por pagar, reclamos de clientes (las que 
son Pymes, están a punto de tronar), sanciones 
por incumplimiento fiscal, gasto emergente en 
restauración y un largo etc. 

¿Y los responsables de ciberseguridad de la 
empresa? Bien gracias.

Será pues la SFP, la dependencia en quien 
recae la responsabilidad de determinar si el pro-
curador incurrió o no en algún delito, aunque 
por el momento fuentes cercanas indican que 
tampoco se han encontrado elementos que res-
palden las acusaciones, por lo que se espera que 
en los próximos días se emita una resolución. 
Un caso que, más allá de lo que resuelva la auto-
ridad, plantea una serie de interrogantes sobre 
las dinámicas de poder y las posibles maniobras 
políticas. A pesar de la falta de elementos con-
cluyentes por la ausencia de pruebas definitivas, 
el caso sigue generando tensiones y especu-
laciones, particularmente en el contexto de la 
lucha interna por el poder. Mientras la Secretaría 
de la Función Pública continúa su investigación 
para esclarecer los hechos, será crucial que el 
proceso se maneje con la mayor transparencia y 
rigor para evitar que se convierta en un terreno 
fértil para el juego sucio y la manipulación polí-
tica. Pero no hay que olvidar que en todo esto la 
parte acusadora continuará defendido sus pos-
tura sobre el personaje señalado.

Apuestan por resinas plásticas. A la fecha el 
sector plastiquero nacional representa el 3.1% 

del PIB Manufacturero y abastece a más del 80% 
de los sectores productivos para cumplir con las 
diversas demandas del mercado; mientras la 
producción nacional de resinas ronda los 3 mi-
llones 508 mil toneladas al año. La Asociación 
Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC), 
liderada por Marlene Fragoso, conglomerará 
este 22 de agosto a los encargados de importar 
y exportar materias primas, para discutir la si-
tuación actual de este mercado. La cita será en 
la onceava edición del Foro de Materias Primas 
donde alistan su participación Sebastián Díaz, 
presidente de la Sección de Materias Primas en 
la ANIPAC; Luis García, director de Seguridad 
en la Canacar; Peter Feng, Roberto Ribeiro y Joel 
Morales; de Chemical Market Analytics a Dow 
Jones Company, entre otros, para hablar de la 
seguridad en el transporte de mercancías, mer-
cado de resinas, del PET, y de poliolefinas.

Capacitación de Pilotos. Aeropuertos y Ser-
vicios Auxiliares (ASA) y Mexicana de Aviación 
han establecido un acuerdo importante para la 
capacitación técnica especializada de la tripu-
lación de pilotos de la aerolínea. Este contrato 
abarca formación en áreas clave como la Se-
paración Vertical Reducida Mínima (RVSM), la 
Gestión de Recursos de Cabina (CRM), y la Na-
vegación Basada en Performance (PBN), entre 
otros cursos especializados. La capacitación se 
llevará a cabo tanto en aulas virtuales como en 
instalaciones gestionadas por la Secretaría de la 
Defensa Nacional.

El Centro Internacional de Instrucción (CIIA-
SA) de ASA será responsable de proporcionar esta 
formación, que destaca un enfoque integral en la 
capacitación de los pilotos, abarcando tanto as-
pectos técnicos como humanos y de seguridad. 
Este acuerdo representa el inicio de una relación 
continua entre ASA y Mexicana de Aviación, con 
la posibilidad de añadir futuros contratos que se 
enfoquen en seguridad y procedimientos opera-
cionales, fortaleciendo aún más las competencias 
de la tripulación de la aerolínea.

Voz en off. Grupo Famsa, ha convocado a sus 
accionistas a una asamblea especial para votar 
sobre la disolución y liquidación de la compañía, 
marcando el fin de una empresa que ha enfren-
tado una serie de problemas financieros en los 
últimos cuatro años, incluyendo la caída de su 
brazo financiero. La asamblea está programada 
para el lunes 2 de septiembre en el Hotel Fiesta 
Americana Monterrey, en la capital del estado 
de Nuevo León. Durante esta reunión, los ac-
cionistas discutirán y, en su caso, aprobarán la 
disolución de la sociedad e iniciarán el proceso 
de liquidación, además de nombrar a un liqui-
dador. Este procedimiento estará sujeto a que el 
juez del concurso mercantil emita la sentencia 
de quiebra de la sociedad. Esta decisión marca-
ría el cierre formal de una empresa que ya no 
operaba desde el cierre de su última tienda en 
marzo de 2023, poniendo fin a una era en la que 
Grupo Famsa fue un actor significativo en el sec-
tor minorista de México…
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METAS. Reebok espera llegar a 12% de participación 
de mercado en 2026, con una propuesta de valor clara: 
buenos productos a precios asequibles. La Razón +
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MARIO OLVERA, director de la marca 

en el país, en una imagen de archivo.
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U
na vez más Reebok desafía los 

límites y vuelve a México con 

una sólida estrategia comercial 

innovadora, que apuesta por 

llegar a todo tipo de consumidores de 

diferentes edades con modelos clásicos 

renovados y a un precio accesible; ade-

más de tomar protagonismo en tiendas 

departamentales como Coppel, Martí y 

Liverpool, todo con el fin de recuperar 

terreno en el mercado mexicano, aseguró 

Mario Olvera, director general de la marca 

deportiva en el país. 

En entrevista con La Razón, explicó 

que mediante la nueva campaña Reemake 

everything, Reebok pretende recuperar 

esos años perdidos en los que debido a que 

pertenecía a Adidas no pudo innovar ni 

participar en categorías deportivas como 

el basquetbol o futbol, en las que sus tenis 

se destacaban por ser los favoritos.

Sin embargo, el directivo señaló que 

luego de que Reebok fue adquirido por 

Authentic Brands Group en 2021, regresa 

para dar batalla con sus outfits 360 para 

conquistar 12 por ciento del mercado 

mexicano, y espera en los siguientes dos 

años expandir sus tiendas de 12 a 30 es-

tablecimientos, así como crecer en el co-

mercio electrónico y la distribución entre 

sus socios comerciales. 

¿Por qué este relanzamiento llega 

en 2024 y no antes? Si bien la marca 

nunca estuvo fuera del mercado propia-

mente, el producto no tuvo el apoyo y la 

distribución para competir al nivel que 

merecía, que es estar arriba de las marcas 

deportivas más importantes a nivel mun-

dial. En este sentido la marca en México 

es preciada, el consumidor mexicano la 

conoce desde hace muchos años inclusi-

ve, hay un factor de nostalgia, de volver a 

usar, eso ha ayudado a este regreso.

La marca participaba en dos categorías 

que era entrenamiento y algo de moda 

con productos clasic, son modelos icó-

nicos de la marca que se lanzaron en los 

80, 90 y 2000; entonces ése es un gran 

cambio, hoy el foco de la estrategia está en 

seguir creciendo en los clásicos y buscar 

el liderazgo en training; además participar 

a fondo en mercados como running, bás-

quetbol, kids. 

¿Cómo está pensada esta campa-

ña? Está enfocada en dos pilares, uno que 

es moda deportiva, basada en los mode-

los clásicos, que son modelos campeones 

desde el principio, que son esos produc-

tos que se vendieron muy bien en los 

80, 90 y 2000 y que hoy llegan con una 

propuesta diferente respecto de nuevos 

materiales, colores, mayor confort en el 

zapato por las tecnologías, pero la estrate-

gia más importante es regresar al deporte, 

para la gente que realmente practica cual-

quier actividad, el mantra de la marca es: 

‘nosotros te ayudamos, porque la vida 

está en movimiento’, el movimiento es 

parte de cualquier actividad física, los 

productos te ayudan a que practiques 

esa actividad. Estamos muy enfocados, 

por ejemplo, en basquetbol, los planes 

es volver a la NBA con jugadores a partir 

del próximo año; estamos enfocados en 

el Floatzig, que es un zapato de los me-

jores para correr en el mercado, si vemos 

el valor-precio es un producto que en la 

competencia y, sobre todo, en las marcas 

líderes tiene un precio al público de entre 

4 mil y 5 mil pesos y que en nuestro caso 

está debajo de los 3 mil. 

¿Qué metas esperan alcanzar con 

Reemake everything? Es lle-

gar a finales del 2026 a tener una 

participación de mercado en Mé-

xico de entre 10 y 12 por ciento, 

actualmente estamos cerca del 

3.0 por ciento. La otra estrategia 

importante es abrir tiendas pro-

pias tanto outlets como tiendas 

de marca a precio lleno; crecer 

nuestro comercio electrónico, 

tanto en nuestra página, con so-

cios como Amazon, Mercado Li-

bre y la tercera y más importante 

es crecer la distribución de producto con 

los socios comerciales más importantes 

Liverpool, Martí, Sears, Palacio de Hierro, 

Coppel, etcétera. También ofrecer lo que 

la industria llamamos conceptos 360, 

que es ofrecer calzado, textil y accesorio 

coordinado en todas las categorías que te 

mencioné, en entrenamiento, en moda o 

sports y en niños.

 ¿Cuál es el mayor reto al que se en-

frenta Reebok? Hay varios obstáculos. 

Durante la pandemia cayó el retail y hubo 

oportunidades en varios centros comer-

ciales, hoy afortunadamente la economía 

se ha recuperado y estamos invirtiendo 

mucho en puntos de venta en centros co-

merciales, pero el reto es conseguir bue-

nas ubicaciones en los principales puntos 

del país, en Santa Fe, en Perisur, etcétera. 

Ya tenemos outlets en Lerma, en Punta 

Norte, en Plaza Central; vamos a abrir en 

Aragón este mes, ya abrimos en Mundo E 

y Mítikah y estamos buscando principal-

mente centros comerciales triple A foca-

lizados en Ciudad de México, Monterrey, 

Guadalajara y Puebla.

¿Cuántas tiendas prevén 

abrir? Con Aragón ya tenemos 

siete tiendas abiertas y a fin de 

año van a ser 12. El objetivo es 

abrir entre 6 y 8 tiendas por año 

y terminar el 2026 entre 25 y 

30 tiendas, dependiendo de las 

ubicaciones.

¿La piratería es un obstácu-

lo para sus metas planteadas?

La forma que nos toca como 

marca, sí porque es complicado atacarla 

en México por varias razones, creo que 

la única forma es usar los canales lega-

les o tradicionales y los adecuados como 

Coppel, Liverpool, etcétera, más nuestras 

tiendas y ofrecer productos a un precio 

atractivo; los precios que estamos lan-

zando al mercado compiten inclusive 

con esos productos. Tenemos playeras 

desde 299, 279 pesos, que son precios 

muy atractivos y creo que el consumidor 

cuando vea estos precios y vea la calidad 

del producto y que es obviamente el origi-

nal se va a ir por esos productos. 

EN 2006, la 

marca Adidas 

compró a Reebok 

por un monto de 

3 mil 100 mde, 

para competir 

contra Nike.

LA NUEVA CAMPAÑA tiene 

como embajadores a la cantante 

María León, al artista de freestyler 

El Flow Pesado, al atleta Gabriel 

Bouchot y a la basquetbolista 

Montse Oñate, entre otros.

MARIO OLVERA, director de la marca, explica que con la cam-

paña Reemake everything pretende recuperar su liderazgo en 

las ventas; planea abrir hasta 8 tiendas de gran magnitud al año
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EL EJÉRCITO ucraniano celebró su éxito en la región al des-
truir un segundo puente y ampliar la retirada de enemigos, 
lo que el presidente Volodimir Zelenski reconoce como un 
espacio de seguridad para los suyos. En tanto, gobiernos afi-
nes dicen que el golpe enfatiza la tardía reacción del Kremlin. 

Ven en Kursk una  
zona de protecciónMundo

VENEZOLANOS 
responden al 
llamado de la opo-
sición en Caracas 
con actas en mano 
el pasado 17 de 
agosto.

Connacionales y 
aliados se suman a 
las movilizaciones 
desde Miami, en 
Estados Unidos.

|  Redacción

Líderes de oposición venezolanos 
festejaron el “hito” del fin de se-
mana con más de 300 ciudades 
reunidas casi simultáneamente 

para protestar contra el fraude de Nicolás 
Maduro, mientras el mundo exige al régi-
men difundir las actas electorales.

Tras el éxito de la movilización masiva 
que se extendió a los cinco continentes, 
según la disidencia, la rival María Corina 
Machado destacó en su cuenta de X que 
el 17 de agosto “demostramos que Vene-
zuela está unida” y, especialmente, que 
en esta lucha “no hay distancia ni tiempo 
que ya nos pueda separar”, como un re-
cordatorio al chavismo de que la gente lo 
quiere fuera de Caracas.

Con el arropo mundial que superó 
sus expectativas, por marchas  incluso 
en China, aliado de Maduro, la exasam-
bleísta compartió en redes sociales enla-
ces de medios que hicieron sus propias 
investigaciones, con base en el material 
publicado por la Plataforma Unitaria 
Democrática, para remarcar que cada 
vez hay más naciones ponen en duda el 
resultado oficialista, principalmente en 
América y Europa, ante la nula transpa-
rencia y bloqueo a observadores electo-
rales a las actas del pasado 28 de julio.

Dicho respaldo a la oposición y a los 
venezolanos tras 25 años de control cha-
vista, fortalece a dicho sector para seguir 
su lucha, externó la exaspirante, pues 
además de exhibir fotos de avenidas y 
plazas abarrotadas de gente que mostra-
ba evidencia de actas legítimas, letreros 
con consignas de justicia, libertad y de-
mocracia y banderas del país. Y Macha-
do sostuvo que cumplieron otro obje-
tivo ante un acto “trascendental” y que 
el mundo asumió como propio y diario 
suman apoyo contra una dictadura que 
persigue ilegalmente a sus críticos.

Y es que al régimen ya no le bastan 
mil 400 arrestos, según organizaciones 
locales, ni las arbitrariedades documen-
tadas por la Organización de las Nacio-
nes Unidas, la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos (CIDH) y decenas 
de países, sino que recurre a nuevas tác-
ticas de represión.

El portal independiente Efecto Cocu-
yo informó que el director de la página 
La sala del Orinoco, Gilberto Reina, fue 
capturado por oficiales armados sin una 
orden luego de que éste invitara a la po-

Edmundo González reta a Maduro

Oposición celebra “hito” mundial
por la libertad en Venezuela

REPORTAN que más de 300 ciudades en 5 continentes se unieron a acto masivo; María Corina Machado 
refiere que lucha sigue y que la comunidad global asumió ésta como propia; persiste represión y persecución

blación a protestar contra la reelección 
de Maduro Moros. También se han re-
portado decenas de despidos, entre ellos 
funcionarios que se negaron a recono-
cer el resultado electoral o no acataron 
la instrucción de migrar su contacto a 
Telegram tras ataques del ejecutivo fe-
deral contra la aplicación de mensajería 
WhatsApp, a la que culpa de la desinfor-
mación, y en medios hubo varias salidas 
en represalia a publicaciones en redes 
sociales contra Nicolás Maduro o en 
favor de María Corina Machado, según 
testimonios de sindicatos.

Y pese a la represión que no cesa, la 
oposición elogió la actuación 
histórica nacional y el aspiran-
te Edmundo González llamó a 
continuar unidos y hasta desa-
fió al régimen.

En redes sociales, tras du-
ras amenazas, el político de 

74 años retó al régimen a publicar: “La 
fuerza bruta y el lenguaje de odio no 
detendrá nuestra decisión de iniciar una 
transición pacífica” y urgió a Maduro 
otra vez a dar ese paso. También apro-
vechó el reflector para exigir un cambio 
en la región para agradecer a la sociedad 
y compatriotas que salieron a marchar 
aun con miedo luego de que venezola-
nos en el extranjero resaltaran que salie-
ron por quienes no pueden hacerlo.

Pero Nicolás Maduro minimizó el ni-
vel de convocatoria opositor y se lanzó 
contra Edmundo González, a quien ve 
como el nuevo Juan Guaidó. En un men-

saje tras las marchas, acusó de 
“cobarde” al contendiente por-
que no se le vio en la jornada 
del pasado 17 de agosto, luego 
de que el presidente fuera ex-
puesto por atrincherarse con la 
cúpula militar.

Aludió que ese “criminal” sigue es-
condido en una cueva y adelantó que el 
opositor prepara su huida a Miami, ciu-
dad estadounidense en la que se refugió 
el opositor y excandidato Juan Guaidó, 
reconocido en 2019 como “presidente 
legítimo” ante el primer fraude de Nico-
lás Maduro y la oposición teme que Ed-
mundo o María Corina sean detenidos, 
pues la fiscalía amagó con aprehender-
los por varios delitos.

En tanto, la prensa dijo que Edmun-
do González y aliados fueron despoja-
dos del camión que utilizaron durante 
la campaña para recorrer gran parte del 
país al reportar en redes sociales el robo  
de esa unidad por parte de presuntos 
cómplices del régimen y hasta compar-
tir una fotografía de la grúa que se llevó 
ésta, evidenciando los golpes que da el 
chavismo para tratar de vulnerar su for-
taleza en esta lucha.

Millones de votos de 
diferencia hubo entre 
Edmundo y Maduro, 
según la disidencia

3.9

PIERO MAROUN, secre-
tario de la Organización de 
Acción Democrática, fue 
liberado por el régimen un 
día después de las protestas 
masivas en el país.
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Residentes fuera de Venezuela y connacionales de varias naciones, principalmente de América y Europa,  
se unen a la protesta de la oposición en rechazo al golpe chavista.

Líderes 
antirrégimen 
aprovechan 

respuesta masiva 
para extender 

reclamos.

EL MUNDO ARROPA A VENEZUELA

“A PESAR de las 
amenazas y la repre-
sión, los venezolanos 
exigen el respeto a su 
voluntad. La fuerza 
bruta y el lenguaje de 
odio no detendrán 
nuestra decisión de 
iniciar una transición”

“AYER MARCA-
MOS un hito funda-
mental y una gran 
victoria. Demostra-
mos que la libertad 
de Venezuela es una 
causa mundial (…) 
Ciudadanos de todo 
el mundo han asumi-
do la trascendencia 
de nuestra lucha y 
nos acompañarán 
hasta el final”

“LA GRAN PRO-
TESTA mundial 
por la Verdad fue un 
evento histórico para 
Venezuela, nuestra 
lucha por la libertad 
y para que el mundo 
entero se enterara 
de lo que ocurre en 
nuestro país”

EDMUNDO  
GONZÁLEZ
@EdmundoGU
Opositor venezolano

MARÍA CORINA 
MACHADO
@MariaCorinaYa
Opositora venezolana

@unidadvenezuela
Plataforma Unitaria 
Democrática
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Mientras las tropas ucranianas 
continúan avanzando en Kursk, el 
gas ruso sigue llegando a Europa 
a través de Ucrania. Ocurre a pesar 
de que Kyiv tiene ahora el control 

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

►Ucrania dejar fl uir 
el tránsito del gas 
tras tomar las 
instalaciones en el 
pueblo de Sudzha, 
en suelo ruso

Kyiv captura en Kursk la última 
estación rusa que envía gas a la UE

AP

termediario fiable a los ojos de 
Occidente. Además, el gas ruso 
que fl uya a través de Ucrania pue-
de servir como garantía de que 
Rusia no atacará los gasoductos 
con drones y misiles.

La infraestructura de gas, cerca-
na a los grandes depósitos subte-
rráneos en el oeste del país, utili-
zados por otros países europeos 
para almacenar su gas, ha sido ata-
cada repetidamente en 2024. Aun-
que existe el riesgo de que la infra-
estructura sufra daños si los 
combates se acercan, es probable 
que Rusia siga bombeando gas a 
través de Ucrania.

Los ingresos provenientes de las 
exportaciones de energía son una 
fuente clave de fi nanciación para 
su guerra contra Ucrania. Según el 
«think tank» CREA, desde el inicio 
de la invasión, Rusia ha recibido 
200.000 millones de euros por su 
gas y petróleo solo de la Unión Eu-
ropea, mientras que Ucrania ha 
recibido 185.000 millones de euros 
en apoyo militar y fi nanciero de la 
UE y Estados Unidos.

Los precios de la energía siguen 
desempeñando un papel impor-
tante en las complicadas relacio-
nes en torno al apoyo a Ucrania. El 
petróleo ruso también fl uye a tra-
vés de Ucrania hacia Hungría y 
Eslovaquia, que hacen poco por 
liberarse de la dependencia, a di-
ferencia de otros países de su en-
torno, y con frecuencia interfi eren 
en decisiones clave sobre la ayuda 
a Ucrania.

Según analistas ucranianos, 
como Andrii Klimenko, del Insti-
tuto de Estudios Estratégicos del 
Mar Negro, las sanciones contra 
las exportaciones de petróleo ruso 
han tenido una efi cacia limitada 
debido no solo a las compras por 
países como India, sino también a 
los temores de Estados Unidos de 
que los precios del petróleo pue-
dan aumentar signifi cativamente 
y, por lo tanto, afectar a su propia 
economía, antes de las elecciones 
presidenciales de noviembre.

Los petroleros, propiedad de 
Rusia e incluso de empresas grie-
gas, siguen transportando petró-
leo ruso por todo el mundo a pre-
cios mucho más altos que los 
establecidos por las sanciones, sin 
ningún mecanismo de control 
adecuado, señala Klimenko. 
Como resultado, después de caer 
en 2023, las exportaciones de pe-
tróleo de Rusia se han recuperado 
y se han mantenido estables.

Las dos partes podrían estar cer-
ca de discutir una posible tregua 
en los ataques contra sus sistemas 
energéticos, con Catar como inter-
mediario, pero se han visto pausa-
dos por los últimos acontecimien-
tos en la línea del frente.

La incursión 

ucraniana en suelo 

ruso provoca un 

aumento del 13% en 

los precios del gas

del único punto de entrada, una 
estación de medición en el ga-
soducto principal, donde se con-
trola el volumen de los fl ujos en-
trantes y salientes y su calidad, en 
la ciudad de Sudzha. Algo más de 
40 millones de metros cúbicos de 
gas pasan por allí todos los días en 
dirección a Austria, Eslovaquia, 
Moldavia y Hungría.

Si bien la mayor parte de Europa 
ha cambiado a otras fuentes de gas 
después de que Rusia invadiera 
Ucrania, algunos países continúan 
comprando su gas a Gazprom, con 
su participación en las importa-
ciones europeas de gas al 3%.

La incursión sorpresa de Ucrania 

ha provocado un aumento del 13% 
en los precios del gas, colocándolos 
en el nivel más alto desde principios 
de año. Sin embargo, son al menos 
10 veces más bajos que en el pico 
que alcanzaron en 2022, cuando 
comenzó la invasión, mientras que 
los analistas aseguran que la reac-
ción del mercado ha sido exagerada. 
El gas ruso podría ser reemplazado, 
según han aclarado ya los importa-
dores austriacos.

El fl ujo de gas a través de Sudzha 
y Ucrania se ha mantenido estable 
a pesar de los combates, según 
han declarado tanto Ucrania como 
Rusia. «El fl ujo de gas es estable, 
no hay cambios. Si Ucrania quisie-

ra detenerlo, podría hacerlo sin 
ocupar Sudzha», dijo Serhii Mako-
hon, exjefe del operador de los 
gasoductos ucranianos, según la 
prensa local.

Ucrania necesita el dinero, cien-
tos de millones de euros al año, 
que Rusia paga por el tránsito de 
gas, y quiere ser vista como un in-

La estación de bombeo de gas en Sudzha, Rusia, tomada por las tropas de Ucrania en la incursión

Guerra en Europa

►El presidente de Bielorrusia, Alexander Lukas-
henko, principal aliado de Vladimir Putin desde 
el comienzo de la invasión rusa de Ucrania en 
febrero de 2022, volvió ayer a elevar el grado de 
sus amenazas a Kyiv. En declaraciones a la 
cadena de televisión pública rusa Rossiya 1, 
anunció el despliegue de casi una tercera parte 
de su ejército a lo largo de la divisoria con 

Ucrania «dada su política agresiva» tras lo 
sucedido en Kursk. Cree Lukashenko que Kyiv 
mantiene a «más de 120.000 militares» en la 
frontera con su país porque teme una nueva 
ofensiva rusa desde su territorio, y afi rmó que la 
zona está «minada como nunca». Sin embargo, 
según  constató ayer la guardia fronteriza 
ucraniana, dicho despliegue no ha tenido lugar.

Lukashenko 
eleva el nivel de 
amenaza a Kyiv

LOS MEJORES AUTORES DE LA RAZÓN.ES EN TU MÓVIL, COMPUTADORA O TABLET
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E
l pasado 6 de agosto, las fuerzas 
ucranianas irrumpieron en la 
región rusa de Kursk, captu-
rando hasta 1.000 kilómetros 
cuadrados de su territorio, con 

al menos 44 ciudades y asentamientos, y 
obligando a las tropas defensoras a retirarse, 
cuando no a huir en desbandada. La ofen-
siva, pronosticada por la inteligencia militar 
rusa pero sorprendentemente desatendida 
por los altos mandos de las Fuerzas Arma-
das, enfureció y puso muy ner-
vioso al presidente Vladimir 
Putin y fue vista por muchos 
como un posible cambio de jue-
go en la guerra en curso.  

La actual ofensiva debería 
califi carse de movimiento au-
daz e inteligente de Ucrania, ya 
que hace medio año sostuve 
que 2024 se convertiría en un 
momento crucial tanto para 
Moscú como para Kyiv, por lo 
que «Ucrania, y la coalición que 
la respalda, deberían intentar 
cambiar el curso de los aconte-
cimientos lo más drásticamen-
te posible» (LR, 24.02.2024, p. 
15). Sucedió, y ahora habría que 
reflexionar sobre cuáles po-
drían ser los resultados tanto 
inmediatos como a largo plazo 
de la primera intrusión de un 
ejército regular extranjero en lo 
más profundo del territorio 
ruso desde la Segunda Guerra 
Mundial.

Lo que puede decirse es que 
el atentado demostró algo que 
ya se sabía de antemano: la po-
lítica interior de Putin tiene 
como objetivo mantener a la po-
blación rusa al margen de la 
guerra en curso y animarla a vivir 
como si no existiera. Por lo tanto, 
el Kremlin desatendió la mayo-
ría de las noticias inquietantes 
que llegaron recientemente de 
la línea fronteriza y prestó poca 
atención a la calidad de las «for-
tifi caciones» construidas en las regiones ve-
cinas para las que Moscú destinó miles de 
millones de rublos el año pasado. Putin pre-
fi ere restar importancia a casi cualquier de-
safío, incluso si tal negligencia costara cientos 
de vidas, que sobrevalorarlo, interrumpien-
do el letárgico sueño de sus súbditos en todo 
el país. Es más, diría que parece tan loco por 
la guerra que no cambiará su curso porque 
miles de sus compatriotas tengan que sufrir 
la evacuación forzosa de sus ciudades y la 
destrucción de sus hogares. 

La incursión fue califi cada por muchos 
como un audaz intento, bien de elevar las 
apuestas en las futuras negociaciones entre 
Ucrania y Rusia, bien de hacer que las tropas 
rusas que combaten en Donbás sean reubi-
cadas en nuevas posiciones. Pero lo que se 
ve sugiere que esas esperanzas podrían ser 
infundadas. Por un lado, el ataque provocó 
pocos cambios en el comportamiento del 

Ucrania cambia el 
guion de la guerra

Vladislav Inozemtsev 
Tribuna

ciudad de Kursk y aparezcan cerca de la 
central nuclear de Kursk (lo que, diría, difí-
cilmente ocurrirá), o hasta que las fuerzas 
rusas consigan expulsarlos. Por otro lado, 
no hay indicios de que el mando ruso afl o-
je su control sobre las ciudades clave de 

Donbás, que los ucra-
nianos están defen-
diendo con sus últimas 
fuerzas. También pare-
ce que las fuerzas ucra-
nianas están tratando 
de ampliar el frente de 

su ofensiva en las regiones de Kursk, Bélgo-
rod e incluso Bryansk, pero tal tarea podría 
necesitar demasiados soldados y arma-
mento que no pueden desplegarse aquí 
durante mucho tiempo, ya que si todas estas 
regiones son atacadas a gran escala, la du-
ración total de los combates entre Rusia y 
Ucrania casi se duplicaría. Algunos analis-

tas y activistas especulan con una «marcha 
hacia Moscú» o con el establecimiento de 
una «República Popular de Kursk» similar 
a las creadas por el Kremlin en el este de 
Ucrania en 2014. Consideraría ambas op-
ciones poco realistas: un avance hacia Mos-
cú necesita al menos más de 100.000 solda-
dos y puede provocar represalias, incluido 
un ataque nuclear táctico; y la proclama-
ción de una entidad autónoma necesita 
algunos partidarios entre la población de 
las tierras ocupadas, lo que no se ha mani-
festado en absoluto durante las últimas 
semanas. Teniendo esto en cuenta, yo diría 

que la ofensiva podría ser de 
corta duración, y no puede de-
sarrollarse seriamente ya que el 
Ejército ucraniano puede en-
frentarse a cercos a menos que 
amplíe la línea del frente hasta 
100-200 kilómetros de ancho, 
pero en este caso necesitaría el 
doble de hombres de los que 
despliega ahora por toda la lí-
nea del frente ruso. Las capaci-
dades rusas en estos días siguen 
siendo bastante sólidas, y el éxi-
to ucraniano, repito, viene prin-
cipalmente del hecho de que el 
Kremlin nunca asumió que tal 
ataque pudiera tener lugar (lo 
que es extraño ya que esta op-
ción existía desde el principio 
de la guerra; incluso sugerí en 
2022 que Ucrania debería ata-
car a Bielorrusia, que podría ser 
contada como una potencia 
agresora ya que permitió a las 
tropas de Putin usar su territo-
rio para la invasión y por lo tan-
to se convirtió en un objetivo 
legítimo, pero parece mucho 
más débil internamente de lo 
que es Rusia). A medida que el 
efecto sorpresa se evapore, la 
defensa rusa se hará más fuerte 
debido a los refuerzos, y si los 
ucranianos aumentan su pre-
sión, Putin puede llamar a una 
movilización universal porque 
se está produciendo una agre-
sión contra la Federación Rusa 
–si ocurre, más bien sugeriré 

que el esfuerzo de movilización podría te-
ner éxito y no causará protestas en todo el 
país, por lo que la afi rmación del presiden-
te Volodimir Zelenski de que el Gobierno 
de Putin comenzó con un «Kursk» [el sub-
marino que se hundió en agosto de 2000 en 
el Mar del Norte] y terminará con otro Kur-
sk parece bien prematura. La invasión del 
territorio ruso es una aventura oportuna, 
pero arriesgada. Dado que Putin no quiere 
«molestar» a sus súbditos y aparentemente 
no tiene intención de convocar otra movi-
lización, podría ser un buen momento aho-
ra para iniciar algún tipo de negociaciones 
de alto el fuego, pero dudo que si no se ini-
cian, pronto llegue un momento mejor para 
ellas... 

La cúpula del ejército 
ruso desatendió los 

avisos de su inteligencia

El presidente de Rusia, Vladimir Putin

EFE

►La incursión de las tropas ucranianas en Kursk 
supone la primera intrusión en suelo ruso de un 

ejército extranjero desde la Segunda Guerra Mundial

Kremlin: no solo Putin se abstuvo de califi -
car la «operación militar especial» de gue-
rra, sino que califi có el avance ucraniano de 
«provocación» y ordenó proclamar los 
acontecimientos en curso como «una situa-
ción de emergencia federal» a la que una 
«operación antiterroris-
ta» debería ser la mejor 
respuesta. No solo no se 
ha anunciado la ley 
marcial en la región de 
Kursk, sino que tampo-
co se han aplazado o 
cancelado las elecciones regionales a go-
bernador previstas para los días 6-8 de sep-
tiembre. Se supone que los medios de co-
municación federales rusos recibieron la 
orden de desviar su atención de los comba-
tes en territorio ruso y, en mi opinión, la 
historia será tratada como insignifi cante 
hasta que los ucranianos avancen hacia la 

Vladislav Inozemtsev es el director del Centro de 

Estudios Postindustriales de Moscú
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POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

La decisión no tuvo mucha atención pública, pero 
sucedió en Nicaragua y, desafortunadamente, ya casi no 
es una noticia, pues el ataque contra las organizaciones 
civiles ha sido sistemático en el régimen autoritario de 
Daniel Ortega.

El gobierno de Daniel Ortega y su vicepresidenta 
(y esposa), Rosario Murillo, ha regresado a Nicaragua a 
una dictadura en la que la persecución del Estado con-
tra todas las personas que le incomodan ha llegado a 
extremos preocupantes. El gobierno se ha lanzado a una 
operación para destruir la vida de quienes lo cuestionan, 
como ha sucedido con los cientos de opositores, perio-
distas y académicos a los que el régimen les ha quitado 
la nacionalidad y los ha expulsado del país, así como con 
las organizaciones no gubernamentales, que han sido 
otro objetivo a destruir. Hasta el momento, más de 3,600 
organizaciones de la sociedad civil de Nicaragua han sido 
disueltas por órdenes del gobierno.

Al inicio de 2018 en Nicaragua se tenían registros 
de 7,227 organizaciones no gubernamentales activas. 
El régimen de Daniel Ortega ha logrado destruir a la 
mitad de la sociedad civil nicaragüense, pues con sus  
actividades se han convertido en enemigos del régimen 
al hacer labores tan cuestionables, como documentar los 
asesinatos de estudiantes cometidos por las fuerzas mili-
tares y paramilitares.

Bajo la figura de la sociedad civil no sólo se encuen-
tran grupos de activistas por los derechos humanos, sino 
que hay una gran variedad de labores como medios de 
comunicación independientes, grupos de caridad, in-
vestigadores de temas de corrupción, defensores del 
medioambiente y muchas más, que se han convertido 
en enemigos del gobierno, pues sus actividades las han 
llevado a señalar o documentar problemas públicos que 
las autoridades no quisieran que se dieran a conocer. Así 
es como las asociaciones religiosas han sido otro blanco 
del gobierno nicaragüense, pues al haber protegido a los 
estudiantes que el régimen persiguió y asesinó en 2018, 
dieron voz a unas víctimas que de otro modo habrían 
quedado en el olvido.

El régimen de Ortega ha destruido a todas estas orga-
nizaciones y ha perseguido a sus integrantes bajo una na-
rrativa común, pues ha acusado a todos los que lo cuestio-
nan de ser agentes que responden a intereses extranjeros 
y que cometen actos de traición a la patria. Bajo esta na-
rrativa, se han modificado las disposiciones legales para 
endurecer las reglas contra las organizaciones civiles, en 
la mayor parte de los casos bajo acusaciones de irregula-
ridades en sus finanzas, y así permitir cerrarlas a diestra y 
siniestra. Es necesario poner atención en estas narrativas 
y acciones, pues la sociedad civil activa es un requisito 
indispensable para una democracia. Donde se ataca a la 
sociedad civil usualmente es en regímenes que avanzan 
en sentido contrario, pues discursos equivalentes hoy 
animan la persecución en otras latitudes.

El pasado 12 de agosto, en el perió-
dico oficial del gobierno se pu-

blicó una lista de 15 organizaciones 
de la sociedad civil que, mediante 
decreto, quedaban disueltas jurídi-
camente y, además, debían entregar 
inmediatamente todos sus bienes a 
las autoridades. 

LISTAS DE ORGANIZACIONES 
ENEMIGAS DEL GOBIERNO

EL ESPEJO

Viaja Blinken a Medio Oriente

EU insiste en una tregua, 
pero islámicos la batean
| Redacción

En su noveno viaje a Medio 
Oriente tras la masacre en Israel 
y la guerra en Gaza, el secretario 
de Estado estadounidense, An-

tony Blinken, empuja un posible cese el 
fuego entre ese ejército y Hamas, pero los 
terroristas ven trabas al denunciar cam-
bios en las condiciones previstas.

Para la negociación junto a Qatar y 
Egipto, el enviado de Joe Biden, quien se 
reunirá con el líder israelí, Isaac Herzog, 
dijo que tienen la oportunidad de rom-
per la tensión regional y liberar a los 115 
rehenes; no obstante, antes de llegar a Tel 
Aviv, donde fue recibido por diplomáti-
cos, admitió a la prensa que la situación 
está en “un momento crítico”.

GOBIERNO de Joe Biden impulsa negociación y Netanyahu 
llama a presionar al enemigo; terroristas descartan mediación 
y critican que en los nuevos ajustes se ignoran sus demandas

ANTONY 
BLINKEN, secre-
tario de Estado 
de EU, arriba a 
Tel Aviv, ayer, en 
su noveno viaje a 
Medio Oriente.

Harris se impulsa previo a nominación
| Redacción

A SÓLO dos días del arranque de la Con-
vención Nacional Demócrata, la aspiran-
te a la presidencia, Kamala Harris, recalca 
su crecimiento en cuestión de días al su-
perar en una nueva encuesta a su conten-
diente, el republicano Donald Trump.

Según el ejercicio realizado por The 
Washington Post y ABC News, la vicepre-
sidenta y aliada de Joe Biden se afianza 
rumbo a la nominación oficial al alcan-
zar 49 por ciento de la preferencia, con lo 
que llegará a Chicago con la consigna de 
reafirmar que puede derrotar al empre-
sario convicto, por un caso en el que se 
retrasó su sentencia.

Esta nueva medición evidencia la 
fuerza de quien asumió el relevo liberal 
hace casi un mes al superar por cuatro 
puntos porcentuales por primera vez al 
republicano, acto en el que sólo se midió 

a los punteros y no al independiente Ro-
bert F. Kennedy, quien ha negociado con 
ambas campañas para ver a quién apoya-
ría para de noviembre próximo.

En tanto, Donald Trump insiste, como 
ha publicado repetidamente en su cuen-
ta de Truth Social, que él lidera los son-
deos en busca de un segundo mandato 
y mantiene su retórica política y ataques 
directos contra la número dos del país.

En esta ofensiva para denostar a quien 
cree sería muy mala presidenta replicó 
los ataques racistas y enfatizó que inclu-
so es más guapo que ella, mientras los 
demócratas alistan el magno evento en 
el que anoche se reportaron protestas 
contra el apoyo del gobierno a Israel.

Recalcó que el choque no es sólo por 
las demandas, sino por provocaciones 
desde Israel y otras ofensivas, como una 
en el que ayer las fuerzas de Benjamin 
Netanyahu mataron a 21 personas en 
Gaza. Pero insistió que es posible poner 
fin a las hostilidades por las que van 40 
mil muertos y el escenario empeora cada 
día sin una solución, tema en el que Bi-
den dijo que no se rendirán, mientras 
siguen las acusaciones mutuas.

Al respecto, Israel se pronunció en fa-
vor del plan sí presionan al enemigo, al 
que acusó de “obstinado”. Y apuntó que 
los suyos sí cumplirán con las condicio-
nes que se fijen, aunque después culpó a 
Hamas de un revés al señalar que las pro-
babilidades de que haya una 
segunda tregua son muy bajas. 

Y Hamas lo desmintió y 
señaló al agresor de querer 
frustrar el proceso, pues su in-
tención es prolongar la guerra. 
A días de declarar que no pre-

tendían negociar, líderes terroristas ba-
tearon la mediación de la potencia que 
suministra armas a Israel.

Según fuentes palestinas, poco des-
pués de que Blinken arribara a Israel, Ha-
mas denunció que el plan sólo acata las 
condiciones de Netanyahu e ignora las 
que hicieron llegar a los mediadores en 
Doha y El Cairo. 

Incluso, precisó que hubo ajustes al 
borrador sobre recuperar a decenas de 
retenidos, entre ellos militares y civiles, 
y prácticamente se corrigieron todos los 
planteamientos islámicos en torno al nú-
mero de palestinos que excarcelarán.

Además, dejaron fuera exigencias 
como el alto al fuego permanente y el re-

tiro total de todos los soldados 
israelíes de Gaza, con lo que 
se mantiene el estancamiento 
que aviva la incertidumbre en-
tre las familias afectadas, pues 
se desconoce cuántos cautivos 
siguen con vida.

KAMALA Harris platica con voluntarios 
en Pittsburg, ayer.

Fo
to

|A
P

Fo
to

|A
P

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S

EL EJÉRCITO israelí destacó 
un nuevo golpe contra la 
organización rival al asesinar 
presuntamente a dos líderes 
terroristas durante una re-
ciente ofensiva en Cisjordania.

Semanas han 
pasado desde que 

Washington impulsó 
una tregua de 3 fases

11
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AUTORIDADES del recinto ubicado en Londres 
retiraron de la entrada el mural del artista calleje-
ro para preservarlo y que el lugar pueda estar en 
pleno funcionamiento, luego de haber registrado 
multitudes de visitantes que acudían a verlo. 

Zoológico protege 
obra de BanksyCultura

TINTA CLUB DEL LIBRO DE COLOMBIA | Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 
En Bogotá, Colombia 

En una industria editorial cada 
vez más compleja y en una épo-
ca en la que las personas están 
ávidas de experiencias lectoras 

que los acerquen con sus autores favori-
tos, pero que también les permita com-
partir su pasión por la lectura con otros, 
nace Tinta Club del Libro, un proyecto 
colombiano que crea toda una experien-
cia en torno al libro para atraer a lectores, 
quienes cada mes tienen la posibilidad 
de recibir en su casa la edición especial 
de una obra curada por escritores de re-
nombre como Leonardo Padura, Elena 
Poniatowska y Mariana Enríquez, acom-
pañada de una revista que profundiza 
sobre el ejemplar en cuestión, todo en 
una caja especial que lo convierte en un 
objeto de arte, listo para disfrutar. 

“El proyecto nos muestra esas ganas 
de la gente de tener experiencias cultura-
les diferentes e innovadoras… Es celebrar 
el libro como objeto, que sientas cuando 
lo recibes en tu casa que es un gran rega-
lo, una obra de arte, que la aprecies, creo 
que eso influye en la experiencia de lec-
tura que tiene cada persona, el valor que 
le dan al pertenecer a un club de este esti-
lo, porque tenemos encuentros todos los 
meses para compartir la lectura, nos han 
acompañado curadores como Leonardo 
Padura”, dijo en entrevista con La Razón 
Sandra Pulido Urrea, publisher de Tinta 
Club del Libro y exdirectora de la Feria 
Internacional del Libro de Bogotá. 

Del proyecto que nació hace casi un 
año y ya cuenta con mil 500 suscriptores, 
hasta el momento se han publicado ocho 
libros, entre éstos, dos de autoras mexi-
canas, Las posibilidades del odio, de Ma-
ría Luisa Puga, cuya tapa tiene un diseño 
que alude a las raíces prehispánicas de 
nuestro país; y Balún Canán, de Rosario 
Castellanos, con el diseño de una mujer 
indígena. Ambos fueron recomendados 
por Elena Poniatowska. 

“María Luis Puga fue un descubri-
miento maravilloso, contamos con Irma 
Reyes, una experta en su obra, y su her-
mana Patricia Puga, quien nos contaba 
anécdotas familiares, incluso esa rela-
ción obsesiva con la escritura que mu-
chas veces Patricia decía tenerle celos, 
hasta una cosa más académica. Todos 
llegaron a unas lecturas tan profundas, 
porque a pesar de que nos hablen en 
historias en Kenia, tanto México como 
Colombia tienen tantas historias de dis-
criminación, de machismos, de racismo, 
de todas estas segmentaciones que nos 
han separado y dividido. Es la muestra de 
que en Colombia sentimos a México muy 
cerca”, comentó. 

La idea es que las personas tengan la 
oportunidad de acercarse a los autores 
que recomiendan las obras, pues es una 
manera de que conozcan qué lecturas 
han sido cruciales en su trayectoria, ya 
que como bien decía el argentino Jorge 

CADA MES las personas reciben un título curado por un escri-
tor de renombre; se han publicado Las posibilidades del odio, 
de María Luisa Puga; y Balún Canán, de Rosario Castellanos
Luis Borges, un escritor también es  “to-
dos los autores que ha leído”. 

“Nos interesan los curadores que sean 
conocidos en Colombia, pero que tam-
bién nos interesan como lectores que 
son, que nos recomienden esas lecturas, 
me parece superchévere saber qué está 
leyendo Mariana Enríquez o Elena Po-
niatowska y, que las personas tengan un 
pedacito de esa biblioteca en la suya, que 
les permita construir esa biblioteca per-
sonal”, contó Sandra Pulido Urrea. 

Cuando un autor es invitado se  le pro-
porciona una temática relacionada con 
los tópicos que forman parte de su obra.

“Poniatowska es una de las autoras 
vivas más importantes de América La-
tina, es de las experiencias más bonitas 
porque también quisimos buscar un re-
conocimiento económico y ella dijo que 
no le interesaba la plata, regalamos dos 
suscripciones anuales a nombre de ella 
en Colombia”, agregó. 

A cada curador se le pide 
que elija 12 libros acerca de un 
tema en específico, a partir de 
éstos, el equipo de Tinta Club 
del Libro selecciona dos, una 
labor que significa un trabajo 

titánico, porque entre los grandes retos 
está conseguir los derechos. 

“Nos mandan los 12 libros e investiga-
mos, leemos, reelemos, vemos cómo es-
tán los derechos editoriales, si es un gran 
descubrimiento para nuestros lectores, 
mandamos a un primer grupo de lecto-
res para que retroalimenten también la 
lectura, es nutrirnos de otras opiniones 
para definir los libros que se van a publi-
car, entonces, esa distancia entre editor y 
lector es muy cortita”, dijo. 

Otra parte importante es la revista que 
acompaña cada libro, porque en ésta se 
incluyen, por ejemplo, cómo se llegó a 
este ejemplar que recibió el lector, datos 
curiosos del autor de la obra, qué otros tí-
tulos forman parte de la biblioteca del cu-
rador, además de entrevistas y reseñas. 
La publicación funge como un comple-
mento para conocer más del compendio. 

“Cuidamos la calidad literaria de la 
revista, en México de pronto hay un 

poco más, pero en Colombia 
quedan como tres, no hay re-
vistas, no hay crítica literaria, 
entonces hay lectores que par-
ticipan y escriben reseñas, les 
damos esa voz. También es un 

HAY SUSCRIPCIÓN men-
sual de $99 mil (461 pesos 
mexicanos), anual con pagos 
cada mes de 89 mil ($414) y 
anual con pago único de 948 
mil ($4,414). 

gran trabajo comprar los derechos de los 
libros que estamos editando, no es cual-
quier cosa, prendo muchas velas blancas 
cada vez que mando un mail a agencias 
o editoriales, pero nos reconforta cuan-
do hay historias como la de una persona 
que lloró porque había buscado por tierra 
y mar un libro y lo recibió con nosotros, 
eso nos nutre. Es maravilloso que en un 
mundo en el que pasan tantas cosas, Tin-
ta Club del Libro sea un alivio y un buen 
plan, también pienso que vivimos en un 
mundo tan acelerado, tan demandante, 
de tanto bombardeo que somos ese es-
pacio para ti, para leer, si quieres compar-
tir tu experiencia de lectura, tienes eso”, 
añadió Pulido Urrea. 

En Tinta Club del Libro se han publi-
cado Cáscara de nuez, de Ian McEwan; 
Memoria del fuego, de Eduardo Galeano; 
El ojo de Goliat, de Diego Muzzio; La edad 
de Hierro, de J. M. Coetzee; Sula, de Toni 
Morrison; Cuánto oro esconden estas coli-
nas, de C Pam Zhang; El pianista, de Ma-
nuel Vázquez Montalbán; y Reflejos en un 
ojo dorado, de Carson McCullers. 

Hasta ahora sólo hace envíos en Co-
lombia, pero el plan es extenderse por 
Latinoamérica. “Soñamos con ser el club 
más grande de América Latina, pero nos 
va a tomar un tiempo, para llegar a Méxi-
co tenemos que prepararnos muchísimo 
porque es media Suramérica”, concluyó. 

ALGUNOS 
TÍTULOS 

UN OBJETO DE ARTE

Reflejos en un ojo 
dorado
Autor:  

Carson McCullers
Curador:  

Leonardo Padura

Sula
Autora:  

Toni Morrison
Curadora:  
Junot Díaz 

La edad de Hierro 
Autor: J.M. Coetzee

Curadora:  
Mariana Enríquez 

Memoria del fuego
Autor:  

Eduardo Galeano
Curadora:  

Laurent Binet 

Balún Canán
Autora:  

Rosario Castellanos
Curadora: Elena 

Poniatowska

MUCHA GENTE DICE, cómo libro 
impreso, si cada vez el papel está más 

caro, la impresión, los tirajes, pero la realidad 
es que cuando hay algo bueno la gente llega y 
lo sabe apreciar, claro, hoy nuestro gran reto es 
seguir creciendo, mantener a los que están, no 
sólo es mandar un libro y ya”  

SANDRA PULIDO URREA
Publisher de Tinta Club del Libro

Portada del 
libro con 

un diseño 
especial.

Caja donde 
están 
todos los 
artículos.

Contraportada del 
ejemplar de Rosa-

rio Castellanos.

Cada paquete 
cuenta con un 

separador 
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Ciudades de 
Colombia abarca 

Tinta Club del Libro
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| Por Armando Armenta
armando.segura@razon.com.mx

“Silencio es igual a muerte”, “Todas 
las personas con ITS son inocen-
tes” y “Besar no mata: la codicia y la 
indiferencia sí” son algunos de los 

mensajes de denuncia que se muestran 
en la exposición Gran Fury, el arte no es 
suficiente, que llega por primera vez a Mé-
xico de la mano del Museo Universitario 
del Chopo y recopila 77 obras que creó 
este colectivo neoyorquino entre 1988 
y 1995, para hacer consciencia sobre la 
epidemia de VIH que azotaba en Estados 
Unidos en esa época.

Por medio de carteles, recortes de pe-
riódico, calcomanías, fotografías y espec-
taculares, la exhibición sirve para denun-
ciar la falta de apoyo y visibilización que 
el gobierno del país norteamericano, en 
ese entonces liderado por el presidente 
Ronald Reagan, dio a la crisis generada 
por esta enfermedad, así como las muer-
tes que ésta provocó. 

Para los artistas del colectivo, John 
Lindell y Loring McAlpin, la necropolíti-
ca de ese entonces fue la culpable de los 
fallecimientos, pues de ser distinta se hu-
bieran evitado tantas muertes. “Íbamos 
en contra de un prejuicio, pensamos que 
no había víctimas culpables e inocentes, 
pero la idea de la homofobia y de que las 
personas homosexuales habían causado 
esto era un prejuicio muy difundido”, co-
mentó McAlpin en el recorrido inaugural 
por la exposición. 

La necesaria generación de estos men-
sajes de protesta, que en un inicio fueron 
impresos con una simple fotocopiadora 
de oficina, no sólo se volvieron un refe-
rente en el arte activista previo al siglo 
XXI, sino que sí provocaron un cambio 
en los paradigmas de la sociedad esta-
dounidense y en mejorar la atención que 
recibían en ese entonces las personas 
con VIH, pues tiempo después la Admi-
nistración de Alimentos y Medicamentos 
de EU (FDA) puso mayor énfasis en trata-
mientos contra el virus.

“Al final logramos que la FDA tuviera 
reconsideración de cómo se desarrolla-
ban los medicamentos, concientizamos 
acerca de cómo sí se pudo penetrar en 
eso. Estos logros como institución no 
parecían tan fácil, en esa época era bas-
tante complicado, para el momento ha-
bía una crisis, pero no todo el mundo lo 
comprendía. El gobierno en ese entonces 
no hacía nada y ahora una de las luchas 
es que el Gobierno actual continúe con 
esto”, comentó McAlpin. 

Gran Fury, el arte no es suficiente pro-
viene del Museo de Arte de São Paulo y 
fue curada por el brasileño André Mes-
quita, quien recuerda que al principio 
tanto Lindell como McAlpin tenían sus 
dudas de la pertinencia de llevar esta ex-
hibición en América Latina, pues “no sa-
bían si en un contexto distinto a ellos iba 
a tener sentido y les preocupaba cómo 
iba a comunicarse con las nuevas gene-
raciones, pero al final se dieron cuenta 
que ese acercamiento en realidad tenía 
mucha pertinencia, mucha resonancia y 
uno de los resultados positivos fue que 
pudimos realizar un catálogo extensivo 
de la muestra”, explicó el curador. 

El arte contestatario de Gran Fury pue-
de visitarse en el Museo Universitario del 
Chopo hasta el 1 de diciembre de 2024.
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julio.trujillo@razon.com.mx /  @amadonegro

POR JULIO TRUJILLO

No somos un conjunto de procesos indepen-
dientes en momentos sucesivos: cada momento de 
nuestra existencia conecta con el pasado gracias al 
bordado de la memoria, cuya dinámica une lo más 
distante con lo más reciente. Abundan, en nuestro 
presente, las huellas del pasado. Una forma de decir 
esto es que somos la narrativa de nosotros mismos. 
Yo no soy esta pasajera masa de carne que acaba de 
escribir “esta pasajera masa de carne”. Soy los pensa-
mientos que dejan huellas velozmente rastreadas e 
interpretadas, soy (en gran medida) mi infancia, soy 
las capas que han dejado mis lecturas, soy mis errores, 
mis amores, el mosaico de mis acciones. 

La memoria une, borda, suelda los procesos des-
perdigados en el tiempo, procesos de los que estamos 
hechos. Es por ello que existimos en el tiempo y que 
podemos identificar a la persona que fuimos hace 
una década, o cinco minutos, con la que somos en 
este velocísimo presente. Nuestro cerebro, en gran 
medida, es el mecanismo que reúne y organiza la 
información del pasado para usarla continuamente 
y predecir el futuro. ¿Predecir el futuro? Sí, a través 
de un amplio espectro de escalas temporales, desde 
las más breves, como nuestro cálculo para atrapar una 
pelota en el futuro inmediato, hasta otras más largas, 
como nuestro cálculo para cosechar lo sembrado en 
un futuro mediato. Ya que la posibilidad de predecir 
algo en el futuro obviamente mejora nuestro meca-
nismo de supervivencia, la evolución ha selecciona-
do las estructuras neuronales que lo permiten. Para 
nuestra estructura mental, esta conciencia entre su-
cesos pasados y futuros es crucial: es lo que percibi-
mos como el flujo del tiempo.

El movimiento lo percibimos intuitivamente 
como tal, no como un objeto que aparece en un lugar, 
desaparece y vuelve a aparecer en otro lugar. La ex-
tensión en el tiempo se condensa en nuestra mente 
como percepción de la duración. San Agustín hizo fa-
mosa dicha intuición al preguntarse cómo podemos 
ser conscientes de la duración si estamos siempre en 
el presente, que es por definición instantáneo. Me pa-
rece una gran duda. Así se la formuló el de Hipona: 

“Es dentro de mi mente, entonces, que mido el tiem-
po. No debo permitir a mi mente que insista en que 
el tiempo es objetivo. Cuando mido el tiempo, estoy 
midiendo algo en el presente de mi mente. Esto, o es 
el tiempo, o no tengo idea de qué es”. 

Otra manera de exponer este problema es a través 
de nuestra experiencia de la música, la cual puede 
ocurrir solamente en el tiempo. Pero, si estamos 
siempre en el momento presente, ¿cómo es posible 
experimentarla? Es posible porque nuestra concien-
cia está basada en la memoria y, gracias a ésta, en la 
anticipación. ¿Qué sostiene a una canción en nuestra 
mente, no como notas dispersas sino como unidad? 
El tiempo, que habita en el presente de nuestra mente 
como memoria y anticipación. Es, como decíamos, 
una intuición, o para citar al santo por última vez: “El 
tiempo, si me preguntan qué es, no lo sé, pero si no 
me lo preguntan, lo sé”.

Tal vez el ingrediente esencial en 
la fundación de nuestra identi-

dad sea la memoria. 

LA INTUICIÓN 
DEL TIEMPO

ENTRE PARÉNTESIS
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Protestas para atención del VIH

Activismo  
de GrAn Fury  

lleGA Al museo 
del chopo 

SE EXHIBEN MENSAJES del colectivo, como “Todas 
las personas con ITS son inocentes”; en la epidemia del 
virus en EU combatió la negligencia y la discriminación

EN LA MAYORÍA de las 
actividades de Gran Fury par-
ticiparon Avram Finkelstein, 
Donald Moffett, John Lindell, 
Loring McAlpin y Mark Simp-
son, entre otros.

Gran Fury, el arte 
no es suficiente

CUÁNDO:  
hasta el 1 de diciembre

DÓNDE:  
Museo Universitario 

del Chopo (Dr. Enrique 
González Martínez 10, 
Santa María la Ribera, 

Ciudad de México) 
HORARIOS:  

miércoles a domingo,  
de 11:30 a 18:00 horas

ALGUNOS de los carteles del colectivo que se exponen (1,2 y 3).

2

1

3
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Base 
Se trata de una estructura con 
4 patas de madera, las cuales 

se utilizaban para estabilizar el 
daguerrotipo  y permanecer así 

por largo tiempo.

Codos
Estos mecanismos eran de metal 
y ayudaban a mover cada una 
de las extremidades de la pata al 
ángulo que se requería.

Ajuste de lente
La caja de atrás era ligeramente más 
pequeña y corre sobre la misma madera 
hacia atrás o hacia enfrente para acercar 
o alejar la imagen.

La exposición
La luz que entra por la lente, choca con 
la placa y se plasma en dicha tabla, el 
tiempo que se requiere puede ser de 
segundos a largos minutos.

Base  para placa 
Recuadro de madera en que se 
colocaba la placa de cobre ya 
lista para ser expuesta a la luz 
dentro de la cámara.

Agarradera

Espacio 
para placa 

Apertura de la lente
Después de colocar la placa dentro 
de la caja, se abre la capa de la lente 

para permitir que la luz entre y 
exponga la placa de plata.

El revelado
Para revelarla, se necesita poner en 
contacto con vapores de mercurio 
antes de fijar la imagen con 
tiosulfato de sodio.

Cámara oscura
Caja hecha de madera y que estaba dividida 
en dos, la parte frontal y la parte trasera  que 

es utilizada para exponer la placa a la luz.

Lente 
Se utiliza para enfocar la luz y 
proyectar la imagen sobre la 

placa de plata.

Luz exterior

1826
Louis Daguerre, artista y fotógrafo francés, 
comienza a experimentar con técnicas de fotografía.

1839
El autor anuncia la invención del daguerrotipo, un 
proceso fotográfico que produce imágenes muy 
detalladas y permanentes.

1839
Se lleva a cabo la primera demostración pública 
del aparato en Barcelona,   España, seguida de otra 
demostración en Madrid, España.

1840
El mecanismo es introducido en México, 
Uruguay y Colombia por Jean Baptiste Louis 
Gros.

Década de 1840
La técnica se vuelve popular para los retratos, 
permitiendo a las personas capturar sus imágenes 
con un detalle y una precisión sin precedentes.

Década de 1850
El daguerrotipo comienza a ser reemplazado por 
técnicas fotográficas más nuevas, como el proceso 
de colodión húmedo, que es más conveniente y 
menos costoso.

1855
El proceso del colodión húmedo se vuelve 
ampliamente utilizado, lo que marca el declive 
del daguerrotipo.

Década de 1860 y actual
La invención ya no se utiliza ampliamente, pero 
su legado continúa influyendo en el desarrollo 
de la fotografía.

SU HISTORIA 
Los daguerrotipos fueron coetáneos con 
otros procedimientos fotográficos, como 
el calotipo del británico Fox Talbot que se 
difundió menos por tener una patente.

LAS IMÁGENES RESULTANTES SON FRÁGILES

¡185 años de luz! Daguerrotipo,  
la revolucionaria técnica que cambió  

la fotografía para siempre
EL INVENTO de Louis Daguerre en 1839 representa un hito clave en la historia de la fotografía. Al cele-
brar su 185 aniversario, es fundamental reconocer su funcionamiento, relevancia e impacto en el avance 
de esta disciplina. Este proceso, que requería al menos 30 minutos de exposición, producía imágenes 
sumamente detalladas en láminas de cobre recubiertas con plata. En la mitad del siglo XIX, el método 
supuso una transformación significativa, al ofrecer un nivel de precisión y realismo sin precedentes, ga-
nando rápidamente popularidad. No sólo revolucionó la fotografía, sino que también dejó una profunda 
huella en el arte, la ciencia y la sociedad en general. Hoy, al reflexionar sobre su legado, apreciamos su 
vigencia en la era moderna. Los principios y técnicas que Louis desarrolló allanaron el camino para las 
avanzadas cámaras y el software de edición actuales. Además, el enfoque del daguerrotipo en la exac-
titud, el detalle y el realismo ha influido en generaciones de fotógrafos, artistas y narradores visuales. 
Al conmemorar este aniversario tan significativo, rendimos homenaje no sólo a la importancia histórica 

del daguerrotipo, sino también a su impacto duradero en el mundo de la fotografía y más allá.

Gráficos| Roberto Alvarado

Es impor-
tante destacar que 

el proceso de dague-
rrotipo es muy laborioso 

y requiere mucha paciencia 
y habilidad. Además, la 

exposición a la luz puede ser 
peligrosa para la salud, por 

lo que se deben tomar 
precauciones ade-

cuadas.

Minutos  es el 
promedio para la 

exposición de la luz
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Luis Jacques Mandé 
Daguerre (1787-1851)

Fue un artista y fotógrafo 
francés, considerado 

uno de los padres de 
la fotografía. Nació el 

18 de noviembre de 
1787 en Cormeilles, en 

París, Francia, y en 1839, 
anunció la invención del 
daguerrotipo, un proceso 

que producía imágenes 
altamente detalladas y 

permanentes.

Entre los años 1836 y 1838 Daguerre realizó numerosos 
ensayos previos a la divulgación. Por ejemplo, en 1838, 
obtuvo la conocida vista titulada Boulevard du Temple, 
con una exposición de cerca de 10 minutos. Esta imagen 
está considerada la primera fotografía en la que aparecen 
siluetas de personas: un limpiabotas y su cliente, en el 

ángulo inferior izquierdo.

3

2

4

Placa 

Mercurio

EL PROCEDIMIENTO

21 cm 
16 cm

Preparación de la placa 
Se limpia una placa de cobre para eliminar cualquier 

impureza y después se le aplica una capa delgada de plata.

1

Lavado y secado
Por último, la tabla, se lava y se seca para 
eliminar cualquier resto de productos químicos 
y evitar daños a la imagen.

Visualización
Para poder ver la imagen plasmada de mejor 
manera, puede ser expuesta a la reflexión de 

la luz.

5

I N F O
G R A
F Í A
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Alien: Romulus 
aterroriza en taquilla

LA MÁS reciente entrega de la famosa franquicia comenzó 
con el pie derecho en el primer fin de semana de su estreno al 
recaudar 41.5 millones de dólares en salas de Estados Unidos 

y Canadá. A nivel mundial ha obtenido 108.2 mdd. En el 
segundo lugar quedó Deadpool & Wolverine, con 29 mdd.

Desfile
EL ACTOR francés, 

en una imagen de 
su juventud.
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Alain Delon, el actor francés con 
reconocimiento internacional 
que dio vida tanto al villano 
como al policía y que conquis-

tó corazones en todo el mundo, murió 
ayer a los 88 años. 

Con su apuesto aspecto y actitud tier-
na, pudo combinar la dureza con el atrac-
tivo, una cualidad vulnerable que le con-
virtió en uno de los actores protagonistas 
más memorables de Francia.

Delon también fue productor, apare-
ció en obras teatrales y, en sus últimos 
años, en películas para televisión.

Sus hijos anunciaron su fallecimiento 
en un comunicado en AFP. Los homena-
jes al histrión se sucedieron de inmedia-
to en redes sociales.

Se le había diagnosticado un linfoma 
de células B, una clase de cáncer, según 
dijo este 2024 su hijo Anthony.

Durante el último año, la frágil salud 
de Delon había estado en el centro de 
una disputa familiar sobre sus cuidados, 
lo cual había producido cruces de duras 
declaraciones entre sus tres hijos.

En el apogeo de su carrera, en las dé-
cadas de 1960 y 1970, algunos de los di-
rectores más destacados del mundo, de 
Luchino Visconti a Joseph Losey, pedían 
trabajar con Delon.

La presencia de Delon era inolvidable, 
tanto si interpretaba a héroes deprava-
dos o a protagonistas románticos. Fue 
aclamado en un principio por A pleno sol, 
de 1960, dirigida por René Clément, en la 
que encarnaba a un asesino que intenta-
ba usurpar la identidad de su víctima.

Trabajó con Visconti en la cinta de 
1961 Rocco y sus hermanos, en la que in-
terpretó a un hombre sacrificado que in-
tenta ayudar a sus hermanos. La película 
ganó el Premio Especial del Jurado del 
Festival de Cine de Venecia.

La cinta de 1963 de Visconti, El gato-
pardo, protagonizada por Delon, ganó la 
Palma de Oro, el máximo honor del Fes-
tival de Cine de Cannes. También trabajó 
en largometrajes como ¿Arde París?, con 
un guion de Gore Vidal y Francis Ford 
Coppola, entre otros; y La piscina, dirigi-
da por Jacques Deray.

Delon comenzó a producir películas 
en 1968 —26 de ellas para 1990— con una 
energía y una confianza en sí mismo que 
mantuvo durante su vida.

Esa confianza era evidente cuando en 
1996 dijo a Femme: “¡Me gusta que me 
amen como yo me amo!”, una actitud 
que se reflejaba en su carisma.

Delon siguió cautivando al público 
durante años, aunque por el camino fue 
criticado por comentarios que se consi-
deraron anticuados. En 2010 apareció 
en Un mari de trop y en 2011 regresó al 
escenario con Une journee ordinaire, con 
su hija Anouchka.

Presidió brevemente el jurado de Miss 
Francia, pero renunció en 2013 tras una 
discrepancia sobre algunas declaracio-
nes controversiales, que incluían críticas 
a mujeres, los derechos LGBTQ+ y los 
migrantes. Pese a eso, en 2019 recibió la 
Palma de Honor de Cannes, una decisión 
que provocó un debate.

Nació el 8 de noviembre de 1935 en 
Sceaux, al sur de París, y se le asignó una 
familia de acogida tras la separación de 
sus padres cuando tenía cuatro años. 
Después asistió a una escuela católica, la 
cual era un internado.

A los 17 años, Delan se unió a la Arma-
da y fue enviado a Indochina. De vuelta 
en Francia en 1956 ejerció empleos dis-
pares, como camarero o repartidor en el 
mercado de carne de París antes de em-
pezar a actuar en películas.

EN 2013, Alain Delon causó 
controversia al decir que las 
relaciones entre personas 
del mismo sexo eran “contra 
natura. Estamos aquí para 
amar a una mujer”.

Fallece a los 88 años 

ADIÓS AL ACTOR 
ALAIN DELON, 

MITO DEL CINE 
FRANCÉS 

FUE descrito como el “hombre más bello del cine” y protagonizó filmes 
como El gatopardo y Rocco y sus hermanos, de Luchino Visconti; lo 
mismo interpretó a un villano, que a un conquistador de corazones

ALAIN DELON encarnó papeles legendarios 
e hizo soñar a todo el mundo. Melancólico, 
popular, secreto, era más que una estrella: un 
monumento francés” 

EMMANUEL MACRON
Presidente de Francia 

DEJA tras de sí una filmografía deslumbrante 
y una huella imborrable… Encarnaba el cine 
francés más allá de las fronteras, era la imagen 
de los treinta gloriosos triunfantes” 

THIERRY FRÉMAUX
Delegado general del Festival de Cannes 

DEJA un vacío abismal que nada ni nadie 
podrá llenar… Representó lo mejor del cine 
de prestigio francés y fue en embajador de la 
elegancia, del talento y de la belleza” 

BRIGITTE BARDOT
Actriz 

FILMES QUE HICIERON HISTORIA

A PLENO SOL 
AÑO: 1959
DIRECTOR: 
René Clément

ROCCO Y SUS 
HERMANOS
AÑO: 1960
DIRECTOR: 
Luchino Visconti

EL ECLIPSE
AÑO: 1962
DIRECTOR: 
Michelangelo Antonioni

EL GATOPARDO
AÑO: 1963

DIRECTOR: 
Luchino Visconti

LA PISCINA  
AÑO: 1969

DIRECTOR: 
Jacques Deray

NUESTRA HISTORIA
AÑO: 1984

DIRECTOR:  
Bertrand Blier
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ENRACHADO. El japonés Shohei Othani estremeció su cuadrangular 39, cifra 
líder de la Liga Nacional de la MLB, y Clayton Kershaw propició una blanquea-
da de seis entradas para liderar a los Dodgers de Los Ángeles a una victoria 
de 2-1 sobre los Cardenales de San Luis. El venezolano Miguel Rojas, y Galvin 
Rux conectaron tres hits cada uno, y los líderes del Oeste de la Liga Nacional 
ganaron por séptima ocasión en sus últimos 10 encuentros.

FINALISTAS.Jannik Sinner, número uno del mundo, superó a Alexander Zve-
rev en un desempate en el tercer set para llegar a la final del Abierto de Cincin-
nati, mientras que la número uno del mundo, Iga Swiatek, fue derrotada en 
las semifinales femeniles por la número 3, Aryna Sabalenka. Sinner enfrentará 
en el duelo definitivo al estadounidense Frances Tiafoe, quien venció a Holger 
Rune. Sabalenka se enfrentará a la estadounidense Jessica Pegula.
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Dos jóvenes debutan y 
dan victoria a Tijuana
GILBERTO MORA y Jaime Álvarez jugaron su primer par-
tido en la Liga MX con Xolos en el triunfo por 3-1 sobre San-
tos.  El primero de ellos, de 15 años, puso una asistencia, y el 
segundo, de 21, hizo gol. Atlético de San Luis se impuso 4-0 
como local al Querétaro, que sigue sin sumar en el AP2024.

Deportes

Lleva cuatro goles

En tres minutos, 
Giménez logra su 
segundo doblete 

de la campaña
| Redacción

Menos de cinco minutos le 
tomó a Santiago Giménez 
marcar su primer doblete de 
la Temporada 2024-2025 en 

la Eredivisie, pues el delantero mexicano 
anotó dos veces en un lapso de tres mi-
nutos al hacerse presente en el marcador 
al 68’ y al 71’ en la victoria del Feyenoord 
por 5-1 sobre el PEC Zwolle en la segunda 
fecha del campeonato neerlandés. 

El Bebote jugó como titular todo el par-
tido que su escuadra ganó con categoría 
en calidad de visitante, con lo que ade-
más los de Rotterdam consiguieron su 
primera victoria del semestre, luego de 
que empezaron la campaña empatando 
ante el Willem II (1-1). 

El delantero mexicano sigue demos-
trando que es una pieza fundamental del 
Feyenoord sin importar las situaciones 
del club, pues el técnico recién llegado 
Brian Priske, sigue poniendo al salido del 
Cruz Azul entre los 11 titulares, igual que 
hacía el entrenador anterior, Arne Slot. 

Santiago Giménez, de 23 años de 
edad, fue clave en el accionar ofensivo 
de los rojiblancos, pues ayudó a que sus 
compañeros tuvieran más opciones para 
marcar gol, lo que redituó en el tanto de 
Igor Paixão, quien abrió el marcador a los 
cuatro minutos de tiempo corrido. 

Calvin Stengs aumentó la ventaja al 
46’ y Dávid Hancko marcó el 3-0 que 
parecía definitivo al 51’, pero todavía fal-
taban las anotaciones del atacante de la 
Selección Mexicana, quien en un lapso 
de tres minutos añadió un par más de 
dianas a la cuenta de los de Rotterdam.

EL DELANTERO mexicano marca un par de 
dianas en la goleada del Feyenoord sobre el 
PEC Zwolle en la Fecha 2 de la Eredivisie; Hir-
ving Lozano juega en triunfo del PSV

Santiago Giménez trabajó y buscó 
todo el partido sus goles, los cuales lle-
garon primero al 68’ gracias a un error en 
la zaga defensiva del Zwolle, pues el es-
férico quedó a merced del ariete tricolor, 
quien controló y definió de derecha ante 
la salida del arquero rival.

El Bebote marcó su segunda diana y 
quinta para el Feyenoord al 71’. Tras un 
gran desmarque el atacante azteca que-
dó mano a mano en el área y no desapro-
vechó su oportunidad para cerrar con la 

SANTIAGO GIMÉNEZ festeja uno de sus goles contra el PEC Zwolle, ayer.

z SANTIAGO GIMÉNEZ 
marcó 21 anotaciones con 
Cruz Azul desde su debut en 
el 2017 hasta su salida del 
club en el 2022. Ganó la Liga 
MX en el Clausura 2021.

POSESIÓN (%)42 58

TIROS A GOL2 8

TIROS7 16

TARJETAS AMARILLAS1 1

FALTAS10 8

TARJETAS ROJAS0 0

LOCAL VISITA

1.5
PEC Zwolle Feyenoord

ESTADIO: 
MACPARK 

cuenta de su equipo. El PEC Zwolle hizo 
más decorosa la derrota al 87’ con el des-
cuento de Filip Krastev.

Si bien es el primer doblete que el de-
lantero tricolor consigue esta campaña 
en la Eredivisie, es el segundo que logra 
en la Temporada 2024-2025 luego de 
que el pasado 4 de agosto convirtió dos 
tantos en la final de la Supercopa de Ho-
landa contra el PSV Eindhoven.

Desde su llegada al balompié de Paí-
ses Bajos en agosto del 2022, el Chaqui-
to registra 12 dobletes con el Feyenoord 
incluyendo toda clase de competencias. 
En dos de esos partidos marcó tres goles.

El siguiente compromiso del Feye-
noord y de Santiago Giménez en la Eredi-
visie es el próximo domingo 25 de agosto 
en el derbi de su ciudad, pues se miden 
ante el Sparta Rotterdam como visitantes 
en el Sparta-Stadion Het Kasteel.

La entidad de Rotterdam competirá 
por segunda campaña consecutiva en la 
Champions League, donde fue elimina-

do en la fase de grupos el curso pasado. 
El sorteo para definir los ocho sectores 
de la justa continental se llevará a cabo 
el próximo 29 de agosto en Nyon, Suiza.

Por su parte, Hirving Lozano ingresó 
de cambio al minuto 69 en el triunfo del 
PSV Eindhoven como visitante por piza-
rra de 3-1 ante el Heracles Almelo. 

El Chucky falló una ocasión muy clara 
en la compensación al sacar un potente 
disparo de derecha en el área, pero man-
dó el balón muy por encima de la cabaña 
defendida por Fabian De Keijzer.

Lozano Bahena y el PSV, líderes de 
la Eredivisie con seis puntos, visitan el 
campo del Almere el próximo sábado 24 
de agosto en actividad de la tercera jorna-
da del campeonato.

El canterano del Pachuca jugará lo 
que resta del año con los Granjeros, pues 
a inicios del 2025 se sumará a las filas del 
San Diego FC, la nueva franquicia de la 
MLS de Estados Unidos a la que Jaime 
Lozano dirigiría.

GOLES:  0-1 Igor Paixão (4’), 0-2 Calvin 
Stengs (46’), 0-3 Dávid Hancko  (51’), 0-4 

Santiago Giménez (68’), 0-5 Santiago Giménez 
(71’) y 1-5 Filip Yavorov (87’)
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Juegos
3

Goles
4

Asistencias
2

Minutos
232

EL CHAQUITO 
EN LA 

NACIENTE 
CAMPAÑA

29LR VALIDACIÓN.indd   329LR VALIDACIÓN.indd   3 18/08/24   22:4118/08/24   22:41



razon.com.mxLa Razón • LUNES 19.08.2024
30 Deportes

ERLING HAALAND celebra su gol ante el 
Chelsea con Kevin De Bruyne, ayer.

KYLIAN MBAPPÉ 
conduce el balón 
ante tres jugado-
res del Mallorca, 
ayer. 

Va contra Valladolid

Real Madrid empata en J1 por 
primera vez en nueve años
| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Con Kylian Mbappé los 90 minu-
tos, el Real Madrid empató 1-1 
de visitante con el Mallorca en 
el primer partido para ambos 

equipos en la Temporada 2024-2025 de 
LaLiga de España. 

Los merengues no comenzaban una 
campaña con una igualada desde hace 
nueve años, cuando quedaron 0-0 de 
visita contra el Sporting de Gijón en el 
inicio del periodo 2015-2016. Sumaban 
ocho victorias consecutivas en un arran-
que de torneo hasta ayer.

El brasileño Rodrygo inauguró el mar-
cador al minuto 13 con un espectacular 
remate de derecha tras una asistencia de 
su compatriota Vinícius Jr.

El defensa alemán Antonio Rüdiger 
tuvo una ocasión al 21’ con un disparo de 
derecha fuera del área, pero el esférico se 
fue apenas desviado.

Kylian Mbappé apareció hasta el mi-
nuto 25 con un tiro de derecha a quema-
rropa que se fue desviado.

El juego se detuvo por tres minutos al 
28’ luego de que Jude Bellingham come-
tió una falta sobre Sergi Darder.

Dani Rodríguez generó la más clara 

LA ESCUADRA merengue iguala en el campo del Mallor-
ca; sumaba ocho triunfos en fila en un arranque de campaña;  
Kylian Mbappé tiene pocas oportunidades en el partido

Haaland anota en su juego 100 con el City 
| AP

YA SON 91 GOLES en 100 encuentros 
para el delantero noruego Erling Haaland 
con el Manchester City.

El delantero celebró 100 duelos con el 
club al abrir el marcador en la victoria 2-0 
ante el Chelsea y con lo que el City inició 
su campaña para ganar su quinto título 
consecutivo en la Premier League.

Con esta anotación llegó a cinco goles 
en tres duelos de la primera jornada des-
de que se unió al City en el 2022 y dejó 
en claro que está bien descansado tras un 
verano sin torneos internacionales.

“Tenía la sensación de que se sentía 
mejor que la temporada pasada en este 
punto”, aseguró el técnico Pep Guardiola. 
“Se siente bien y fue un gol increíble”.

Haaland le dio la ventaja a su equipo 
a los 18 minutos y Mateo Kovacic añadió 
otro disparo desde fuera del área a los 84 
para darle una dura bienvenida a Enzo 
Maresca, nuevo entrenador del Chelsea.

También el Brentford se benefició de 
un afortunado rebote y una disputada 
decisión arbitral para vencer 2-1 al Crys-
tal Palace.

En Stamford Bridge, Erling Haaland 
anotó cuando recibió el balón desde el 

borde del área y recortó entre Levi Col-
will y Marc Cucurella antes de disparar 
para superar a Robert Sanchez.

Fue el tipo de jugada clínica para un 
delantero central que le ha faltado al 
Chelsea desde la campaña pasada a pe-
sar de que el equipo volvió a gastar fuer-
temente en la ventana de transferencias.

Al delantero del Chelsea Nicolas Jack-
son le anularon un gol antes del medio 
tiempo tras mantenerse fuera de lugar de 
forma innecesaria y posteriormente dis-
paró una volea que le cayó directamente 
en las manos al portero del City, Ederson, 
a los 61 minutos.

para los mallorquines en la primera mi-
tad con un remate de cabeza que pasó 
rozando el travesaño al 37’. Los de casa 
tuvieron otras ocasiones al minuto 42 
con los disparos de zurda de Takuma 
Asano y Vedat Muriqi.

Éder Militão fue el primero que generó 
una acción de peligro en la segunda parte 
con un disparo de derecha fuera del área 
de los de casa al minuto 47.

Sin embargo, el Mallorca emparejó los 
cartones al minuto 53 con un remate de 
cabeza del ariete kosovar Vedat Muriqi 
en un tiro de esquina ejecutado por Dani 
Rodríguez.

Vedat Muriqi estuvo cerca de lograr su 
segundo tanto del encuentro al minuto 
56 con otro testarazo, pero el balón fue 
directo a las manos del arquero belga Thi-
baut Courtouis. 

Kylian Mbappé sacó un tiro raso de 
derecha al 62’ tras un pase de Jude Be-
llingham, pero el guardameta Dominik 
Greif se recostó sobre su marco para im-
pedir la caída de su marco. Luego llegó 

una oportunidad de Vinícius Jr. con un 
zurdazo fuera del área.

Samú Costa se animó con un remate 
de izquierda fuera del área al minuto 68, 
pero la esférica pasó apenas a un costado 
de la portería.

Kylian Mbappé dejó escapar otra oca-
sión para los merengues al minuto 71 con 
un tiro de derecha en el centro del área 
que se fue por arriba.

El veterano mediocampista croata 
Luka Modric, quien ingresó a la cancha al 
minuto 63, sacó un disparo raso de zurda 
fuera del área al minuto 81 directo a las 
manos del cancerbero Dominik Greif.

El gol no llegó y los de la capital espa-
ñola terminaron el partido con 10 inte-
grantes luego de que Ferland Mendy fue 
expulsado al minuto 97 por una infrac-
ción sobre Vedat Muriqi.

“El año pasado estuve contento con al-
gunos empates, ahora no lo estoy porque 
creo que se podía hacer mucho mejor”, 
comentó el estratega del Real Madrid, 
Carlo Ancelotti.

Pedro Neto ingresó de cambio a los 59 
minutos tras firmar con el Chelsea prove-
niente del Wolverhampton y casi anota.

Pero Mateo Kovacic amplió la ventaja 
del City tras interceptar el balón al 84’.

Goles logró  
Erling Haaland la 

temporada pasada
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POSESIÓN (%)34 64

TIROS A GOL5 5

FALTAS11 6

TARJETAS ROJAS0 1

TARJETAS AMARILLAS1 0

LOCAL VISITA

1.1
Mallorca Real Madrid

ESTADIO: 
Son Moix
GOLES:  

0-1 Rodrygo (13’) 
y 1-1 Vedat Muriqi 

(53’)

El Real Madrid tendrá su primer co-
tejo como local el próximo domingo 25 
de agosto, cuando le haga los honores al 
Valladolid en el Santiago Bernabéu.

ÚLTIMOS 
DUELOS 
DE LOS 

MERENGUES 
EN FECHA 1

2023-2024  
Athletic de Bilbao 
0-2 Real Madrid

2022-2023 
Almería  
1-2 Real Madrid

2021-2022 
Alavés  
1-4 Real Madrid

2020-2021  
Real Madrid  
2-0 Getafe

2019-2020  
Celta de Vigo  
1-3 Real Madrid

2018-2019  
Real Madrid  
2-0 Getafe

2017-2018 
Deportivo La Coruña 
0-3 Real Madrid 

2016-2017 
Real Sociedad  
0-3 Real Madrid

2015-2016 
Sporting de Gijón 
0-0 Real Madrid
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GARDNER MIN-
SHEW, en un juego de 
pretemporada. Foto|AP

Foto|AP

| AP

GARDNER MINSHEW tendrá la 
oportunidad de ser titular con los 
Raiders cuando abran su temporada 
de la NFL el próximo 8 de septiem-
bre contra los Chargers.

El entrenador de Las Vegas, Anto-
nio Pierce, hizo el anuncio. Gardner 
Minshew obtuvo el visto bueno so-
bre Aidan O’Connell.

Antonio Pierce dijo que 
la experiencia de Minshew 
y su manejo de la ofensiva le 
dieron la ventaja.

“Algo de lo que mostró en 
los entrenamientos se refle-
jó en los partidos”, dijo An-
tonio Pierce. “Hay muchas 
cosas en las que podemos 
mejorar, pero basándonos 
en lo que buscamos para el 
primer cuarto de la tempo-
rada, sentimos que Gardner 
nos da más oportunidad”.

Los Raiders reciben a los 49ers de 
San Francisco el viernes en su último 
partido de pretemporada. Inician la 
campaña el 8 de septiembre en Los 
Ángeles contra los Chargers.

Minshew, llevó a los Colts de India-
nápolis a los playoffs la temporada 
pasada con marca de 7-6 como titular, 
lanzando para 3.305 yardas y 15 tou-
chdowns con nueve intercepciones. 
Regresó a Las Vegas firmando un 
contrato de dos años y $25 millones.

O’Connell tuvo marca de 5-4 en la 
recta final durante su año de novato 
con Las Vegas.

Durante la derrota de pre-
temporada del sábado por 
la noche 27-12 ante Dallas, 
Minshew completó 10 de 21 
pases para 95 yardas contra 
los Cowboys y O’Connell 14 
de 20 pases para 96 yardas 
con un pase de anotación y 
una intercepción que fue de-
vuelta para touchdown.

La semana anterior en 
Minnesota, O’Connell lideró 
una serie de 15 jugadas y 83 
yardas que terminó en un 

gol de campo y Minshew guió tres se-
ries que resultaron en 17 puntos.

Gardner Minshew se quedó con 
el título, pero eso no significa que lo 
mantendrá toda la temporada.

“Les dije a los dos que estuvieran 
listos”, dijo Antonio Pierce. “Aidan 
es un jugador joven que tiene un tre-
mendo potencial, pero Gardner ha 
hecho un buen trabajo”.

Por su parte, los Vikings de Min-
nesota acordaron el do-
mingo firmar por un año 
a Stephon Gilmore, el 
quinto cornerback —y el 
más destacado hasta aho-
ra— que añadió el equipo 
desde que inició el campa-
mento de entrenamiento 
para mejorar una posición 
de grupo.

Stephon Gilmore reci-
birá 7 millones de dólares 
garantizados en un trato 

que podría llegar a valer 10 millones, 
según le informó a ESPN su agente Ja-
son Chayut. El Jugador Defensivo del 
Año 2019 de la AP con Nueva Inglate-
rra y que ha sido elegido cinco veces 
al Pro Bowl, se unirá a su quinto equi-
po en cinco campañas.

Gilmore, quien cumple 34 años 
el 19 de septiembre, no tenía equipo 
desde que jugó con Dallas en el 2023 
y se convirtió en agente libre al tér-
mino de la temporada. Se lesionó el 
hombro en el último encuentro de 
temporada regular y disputó la de-
rrota en el juego de comodín de la 
postemporada con los Cowboys le-

sionado antes de someter-
se a una cirugía en el labro 
desgarrado.

Gilmore, la décima se-
lección de Búfalo en el 
draft 2012, jugó cinco años 
con los Bills antes de irse 
a los Patriots en el 2017. 
Ganó el Super Bowl en la 
campaña 2018 y pasó cua-
tro años con el equipo an-
tes de jugar una tempora-
da en el 2021 con Carolina 
y el 2022 con Indianápolis.

| Redacción

TelevisaUnivision sigue dando 
de qué hablar, ya no sólo por los 
números récord de audiencia 
que ha alcanzado con su reali-

ty La Casa de los Famosos. Ahora se ha 
dado a conocer que, por la transmisión 
de las Olimpiadas en París, millones de 
personas sintonizaron sus canales 2, 5, 
9 y TUDN, hilando con ello dos triunfos 
irrefutables.

La empresa de Emilio Azcárraga com-
partió los derechos de transmisión del 
evento deportivo con Claro Sports, de 
Carlos Slim, que lo hizo por Internet y 
redes sociales; de ahí que TelevisaUnivi-
sion alcanzara en TV abierta la envidiable 
cifra de más de 47 millones de especta-
dores entre el 22 de julio y el 11 de agosto.

De acuerdo con la empresa de medi-
ción de audiencia HR Media, 7.5 millones 
de televidentes siguieron la inaugura-
ción de los Olímpicos organizados en 
París, mientras que 1.3 millones de per-
sonas lo hicieron a través de Claro Sports.

Para el gigante de la televisión, los nú-
meros aumentaron considerablemente 
cuando los mexicanos aparecieron en 
escena, pero, sobre todo, cuando se hi-
cieron acreedores a preseas. Es el caso 
del pugilista Marco Verde, provocó la 
emoción de 3.8 millones de televidentes 
con su plata en boxeo y lo mismo ocurrió 
con el bronce obtenido en la disciplina 
de tiro con arco para el equipo femenino.

La plata de Prisca Awiti en el judo 

Tuvo más de 47 millones de espectadores

TelevisaUnivision, 
enrachado con altos 
números de audiencia 

LOS DERECHOS de transmisión de París 
2024 fueron muy redituables para la empre-
sa; arriba de 7 millones de personas vieron las 
ceremonias de inauguración y clausura

femenil tuvo a 2.2 millones de especta-
dores frente a su televisor, en tanto que 
los clavados de Osmar Olvera, con dos 
preseas olímpicas, provocó nerviosismo 
en más de 260 mil espectadores para su 
triunfo de plata en sincronizados y en 1.6 
millones con su bronce de manera indi-
vidual.

HR Media también reveló que el in-
terés por los Juegos Olímpicos fue de 
principio a fin de su edición. Muestra de 
ello es su ceremonia de clausura, donde 
TelevisaUnivision tuvo una cifra de te-
levidentes casi idéntica a los números 
alcanzados en la inauguración, con 7.2 
millones de personas. 

Los derechos de transmisión de los 
Juegos Olímpicos fueron bastante redi-
tuables para la empresa que dirigen en 
México Alfonso de Angoitia y Bernardo 
Gómez. Habrá que ver si sigue acumu-
lando números con la transmisión  de los 
Juegos Paralímpicos y si sigue generan-
do buen rating con su reality show que, 
a sólo 3 semanas de transcurrido, ya ha 
roto todos los récords que estableció en 
su pasada edición.

La ciudad de Los Ángeles, California, 
será sede de la próxima edición de los 
Juegos Olímpicos. Al igual que París lo 
hizo este verano, dicho lugar acogerá el 
magno evento por tercera vez en su his-
toria, luego de que fungió como anfitrio-
na en 1932 y 1984.

Posteriormente será el turno de Bris-
bane, ciudad australiana elegida para re-
cibir la justa olímpica en el 2032. Todavía 
no se define la sede para el 2036.

LOS DE PARÍS 2024 
fueron los primeros Juegos 
Olímpicos de la historia en 
los que participaron la misma 
cantidad de hombres y 
mujeres atletas.

LOS RAIDERS 
no clasificaron 
a los playoffs la 
pasada campaña. 
Terminaron 
segundos en el 
Oeste de la AFC.

Año en que los 
Raiders se mudaron 

a Las Vegas

2020

Super Bowls de la 
NFL han ganado los 

Malosos

3

Raiders eligen a Gardner 
Minshew como su 
quarterback titularCobertura total  

en televisión
 

47.6

La Jugada del Verano 

29.9

Inauguración

7.5

Clausura

7.2

Tiro con arco

3.8

Boxeo

3.8
 

Judo

2.2

HISTÓRICOS 
NIVELES DE 
AUDIENCIA

Cifras en millones  
de personas alcanzadas

EL STADE DE FRANCE, 
en la clausura de los JO.
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